
«Яндекс» 
закупится 
в Китае
Агрегатор открывает 
новый раздел для 
зарубежных поставщиков

«Яндекс.Маркет» выделил рабо-
ту с иностранными поставщика-
ми в новое бизнес-направление, 
которое возглавил экс-менед-
жер американской Walmart Антон 
Вальков. Особое внимание агре-
гатор намерен уделять постав-
щикам товаров из Китая, для ко-
торых запустят специальный 
раздел. По мнению экспертов, 
так компания рассчитывает вер-
нуть часть ушедших на AliExpress 
покупателей — китайские проек-
ты занимают от 30% до 40% всего 
российского e-commerce,— одна-
ко сделать это будет непросто.

«Яндекс.Маркет» запустил отдель-
ное направление бизнеса для рабо-
ты с зарубежными поставщиками, 
рассказали 

”
Ъ“ в компании. Его воз-

главил Антон Вальков, окончивший 
MIT и имеющий опыт работы в ри-
тейле в России и США, в частности 
в Walmart, где развивал направле-
ние анализа больших данных в ло-
гистике, инновационные серви-
сы, а позднее отвечал за стратегию 
и внедрение быстрой доставки зака-
зов до покупателей.

Агрегатор планирует активно 
развивать в первую очередь ассор-
тимент товаров от китайских про-
изводителей. «Мы видим интерес 
пользователей к товарам китай-
ских поставщиков»,— говорит пред-
ставитель компании. Первый круп-
ный «пилот» по работе с ними «Ян-
декс.Маркет» начал еще в июле. Че-
рез баннер на главной странице сер-
виса пользователи могли попасть 
в раздел с товарами от китайских 
поставщиков. По итогам в «Яндекс.
Маркете» приняли решение запу-
стить «пилот» на постоянной осно-
ве, теперь он вынесен в главное ме-
ню сайта наряду с основными то-
варными разделами, говорят в ком-
пании. Сейчас в разделе представ-
лены товары магазинов JD.com, 
Gearbest, Intmall, Clogo, Umkamall, 
TradeEase, Lightinthebox — всего 
около 500 тыс. предложений. На не-
го распространяются русскоязыч-
ная поддержка, бесплатная доставка 
и отслеживание заказов, подчерки-
вают в  «Яндекс.Маркете».
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Каждая авария впишется в историю
Минфин выступает за создание единой базы страхования автовладельцев

В распоряжении ”Ъ“ оказались прави-
тельственные поправки к главному за-
кону страховщиков — «Об организации 
страхового дела». Они предполагают 
создание на страховом рынке аналога 
бюро кредитных историй (БКИ) — еди-
ной базы автовладельцев, держателем 
которой будет Российский союз авто-
страховщиков (РСА). Данные базы бу-
ду использоваться для борьбы с мошен-
никами и определения цены полисов. 
В свое время появление БКИ на банков-
ском рынке снизило потери от мошенни-
ков на 90%. Впрочем, в БКИ говорят, что 
монополия держателя страховой базы 
и его зависимость от отраслевого лоб-
би не позволят повторить успех в борьбе 
с мошенниками. 

Как следует из поправок Минфина, 
«в страховании создается единая автома-
тизированная информационная система» 
с данными о договорах страхования по мо-
торным видам — каско и страхованию от-
ветственности автовладельца. Она будет 
использоваться при определении коэффи-
циентов к тарифам — то есть для определе-
ния цены полиса — и станет инструментом 
в борьбе с мошенниками. 

Порядок создания, наполнения и эксплу-
атации данной базы установит ЦБ, страхов-
щики будут сгружать в нее информацию 
в обязательном порядке. Предоставление 
справок из нее будет платным — исключе-
ние сделают для судов, правоохранитель-
ных органов и ЦБ. Передача страховщика-
ми информации в базу не будет нарушени-
ем тайны страхования, говорится в поправ-
ках, и согласия субъекта персональных дан-
ных на их обработку не потребуется. Как по-
яснил президент РСА Игорь Юргенс, «пер-
спектива базы гораздо шире моторных ви-
дов — со временем туда войдут и данные по 
ОСАГО, страхованию жизни и медицинско-
му страхованию». По его словам, страховое 
сообщество предлагало Минфину сделать 
это сразу, но министерство решило двигать-
ся поступательно.

Отметим, это не первая попытка создать 
аналог существующих бюро кредитных 
историй на страховом рынке. В 2015 году 

также под эгидой РСА было создано Бюро 
страховых историй (БСИ). Сейчас в нем уча-
ствуют 143 страховые организации, база со-
держит данные 9,9 млн договоров и инфор-
мацию по 1,2 млн страховых случаев. В БСИ 
копятся данные по каско и добровольному 
страхованию ответственности автовладель-
цев (ДСАГО). Также РСА является держателем 
еще одной базы — по ОСАГО. «В БСИ, в отли-
чие от АИС ОСАГО, нет конкретных коэффи-

циентов по каждому страхователю или дого-
вору страхования — в нее входят сведения 
о страховой истории, на основании которых 
страховщик сам определяет тариф по тому 
или иному договору добровольного страхо-
вания»,— говорит Игорь Юргенс. 

Однако существование БСИ не решило 
для страховщиков проблему мошенничест-
ва, 90% которого приходится на каско и ОСА-
ГО. Напомним, именно активностью авто-
юристов в ОСАГО (на рынке ее ассоцииру-
ют с мошенничеством) бывший лидер это-
го рынка компания «Росгосстрах» объясняла 
свою убыточность (сейчас ЦБ санирует банк 
«Открытие», в группу которого входит компа-
ния). По данным РСА, убытки от деятельнос-

ти криминальных автоюристов достигают 
20 млрд руб. в год. Игорь Юргенс говорит, что 
только в этом году союз потратит 200 млн руб. 
на совершенствование БСИ, в целом, по оцен-
кам специалистов, требуется до 1 млрд руб. 
на создание эффективной базы, говорит он. 

Еще одна сложность с новой базой РСА со-
стоит в том, что на банковском рынке в от-
личие от страхового нет обязательных про-
дуктов. И как будут решаться вопросы загра-
дительных тарифов, установленных с помо-
щью единой базы для неугодных страховщи-
ку клиентов при покупке, например, ОСА-
ГО, пока неясно. 
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Пенсии возвращают  
с того света
НПФ судятся с банками  
за начисления умершим клиентам

Попытки решения проблемы переплат 
негосударственных пенсионных фондов 
(НПФ) на счета умерших клиентов (до-
стигает 1 млрд руб. в год) перешли в су-
дебную плоскость. Один из крупнейших 
игроков НПФ «Благосостояние» в  споре 
со Сбербанком и ВТБ рассчитывает не 
только вернуть переплату, но и, сфор-
мировав судебную практику, упростить 
процедуру возврата. Однако юристы по-
лагают, что на разрешение подобных 
споров в досудебном порядке даже при 
наличии нескольких успешных кейсов 
рассчитывать не стоит.

В Арбитражном суде Москвы прошли 
предварительные слушания по иску о при-
знании недействительными операций по 
списанию средств со счета в ВТБ и зачисле-
нию на счет карты умершего клиента НПФ 
«Благосостояние» (реализует корпоратив-
ную пенсионную систему РЖД) в Сбербанке.

По словам заместителя исполнительно-
го директора НПФ «Благосостояние» Ивана 
Волкова, фонд оспаривает сделки по списа-
нию и зачислению средств «как совершен-

ные под влиянием существенного заблужде-
ния» — фонд не знал и не мог знать о смерти 
пенсионера. Между тем на обращения НПФ 
с просьбой вернуть переплату банки ответи-
ли отказом.

«Банк не является участником правоот-
ношений по выплате пенсий, а выступает 
стороной договора банковского счета (вкла-
да), заключенного с клиентом»,— поясни-
ли в пресс-службе Сбербанка. Там добави-
ли, что списание денежных средств со счета 
клиента без его распоряжения «допускается 
только по решению суда, а также в случаях, 
установленных законом или предусмотрен-
ных договором между банком и клиентом». 
«При перечислении пенсионных средств 
на счета застрахованных лиц ВТБ выполня-
ет расчетную функцию, действуя по пору-
чению соответствующих пенсионных фон-
дов»,— подчеркивают и в пресс-службе ВТБ. 
При этом родственники умершего клиента, 
не зная пин-кода карты, также не могут полу-
чить переплаченные средства.
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Атомный  
морской путь
Владимир Путин одобрил  
передачу Арктики «Росатому»

Как выяснил ”Ъ“, государство практи-
чески определилось с выбором структу-
ры, отвечающей за развитие Севморпу-
ти (СМП): Владимир Путин согласился 
с предложением Дмитрия Медведева 
передать эти функции «Росатому». Гос-
корпорация будет отвечать за судоход-
ство, навигацию, порты и энергетику 
СМП и, видимо, получит часть активов, 
подведомственных Минтрансу,— напри-
мер, портовую инфраструктуру Арктики 
и ледоколы «Росморпорта», а также от-
вечающее за судоходство ФКУ «Админи-
страция СМП». Впрочем, ряд источников 

”Ъ“ уверяет, что альтернативная идея 
арктического федерального агентства 
также вызвала положительную реакцию 
 президента.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с копией пись-

ма, которое 24 октября Дмитрий Медведев 
направил Владимиру Путину, предложив 
наделить «Росатом» компетенциями инфра-
структурного оператора СМП и передать го-
скорпорации «функции по оказанию госу-
дарственных услуг в области морской дея-

тельности и управлению госимуществом 
в рамках СМП и прилегающих территорий». 
Президент согласился с этим, поручив раз-
работать необходимые поправки в ФЗ о «Ро-
сатоме» и другие акты «в кратчайшие сро-
ки». Пресс-секретарь премьера Наталья Ти-
макова не пояснила, поступило ли уже в Бе-
лый дом поручение Владимира Путина и ка-
ковы сроки его исполнения, переадресо-
вав вопросы в администрацию президента. 
С пресс-секретарем президента Дмитрием 
Песковым связаться не удалось.

Исходно было два варианта организа-
ции управления развитием российской Ар-
ктики (см. 

”
Ъ“ от 26 октября). Первый — со-

здание в «Росатоме» (располагает «Атомфло-
том» с атомными ледоколами) «арктическо-
го дивизиона», которому отдадут полномо-
чия по госполитике в части развития СМП. 
Эту идею, по данным 

”
Ъ“, поддерживали ку-

рирующий Арктику и атомную отрасль ви-
це-премьер Дмитрий Рогозин и глава «Рос-
атома» Алексей Лихачев.
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Секторальные санкции в отноше-
нии РФ в 2014 году повысили уро-
вень равновесной процентной 
ставки для экономики примерно 
на 0,9%, спустя три года этот эф-
фект почти исчерпан — уровень 
равновесной ставки вернулся к 
прежним показателям, утвер-
ждает департамент исследова-
ний и прогнозирования ЦБ. Сами 
по себе санкции обеспечили бы 
без падения цен на нефть деваль-
вацию рубля на 25–35% в течение 
2014–2015 годов. Сделать санк-
ции малоэффективными с этой 
точки зрения, по мнению ЦБ, Рос-
сии позволил нетто-экспорт ка-
питала до 2014 года.

Уровень «равновесной процент-
ной ставки», т. е., в первом прибли-
жении, ключевой ставки ЦБ, при 
которой в экономике достигает-
ся баланс спроса на инвестиции и 
предложения сбережений, являет-
ся неявным центром дискуссий о 
ставке ЦБ — в денежно-кредитной 
политике регулятор стремится при-
близить ключевую ставку к краткос-
рочной равновесной. Аналитиче-
ская записка департамента иссле-
дований и прогнозирования (ДИП) 
ЦБ «Влияние финансового шока на 
краткосрочные равновесные про-
центные ставки в России», опубли-
кованная вчера, представляет соб-
ственный ответ аналитиков регуля-

тора на то, как на равновесную став-
ку повлиял «финансовый шок 2014 
года» — «международные ограни-
чения» (речь идет о секторальных 
санкциях против РФ) на привлече-
ние капитала из-за пределов РФ. В 
работе ДИП моделировалось влия-
ние на равновесную ставку «выну-
жденного делевериджинга» — не-
обходимости для корпоративного 
и финансового сектора быстро сни-
жать уровень внешних заимствова-
ний, а также исследовался вопрос об 
эмпирически выявленных (по ста-
тистике МВФ) сдвигах в результате 
финансовых шоков балансов инвес-
тиций и сбережений в приложении 
к РФ. Основной корпус оценок вли-

яния санкций составлен из оценок 
влияния шоков на динамику ВВП.

Основной вывод аналитиков ЦБ: 
несмотря на сильное влияние санк-
ций на курс рубля (сами по себе 
они привели бы к девальвации ру-
бля в режиме плавающего курса — 
он, впрочем, был установлен в раз-
гар введения санкций — на 25–35% 
против реальной девальвации 56% к 
началу 2015 года, обеспеченной со-
четанием санкций и обвала цен на 
нефть), шок сдвинул в 2014–2015 го-
дах равновесный уровень ставок на 
значение в диапазоне 0,6–1,4 п. п., 
эмпирически вычисленный уро-
вень изменений — 0,9 п. п. ДИП кон-
статирует, что без использования 

внешних активов компаниями рав-
новесная ставка изменилась бы на 
9 п. п., а для полного восстановления 
уровня капитала в экономике в тече-
ние трех лет (чего не происходило) 
— предельно на 17 п. п.: де-факто от 
более сильной девальвации и очень 
высокой ключевой ставки экономи-
ку защитили специфическая струк-
тура оттока капитала прошлых лет и 
положительная чистая инвестпози-
ция. Впрочем, полагает ЦБ, к концу 
2017 года уровень равновесной став-
ки вернулся на прежние позиции 
— формально, отметим, это вполне 
можно считать «исчерпанием эффек-
та санкций».

Дмитрий Бутрин

Валютный бронепоезд на запасном пути
По мнению ЦБ, от последствий санкций Россию защитил отток капитала до 2014 года

Организация стран—экспор-
теров нефти (ОПЕК) в ближай-
шие пять лет ждет ежегодно-
го роста спроса на нефть боле 
чем на 1 млн баррелей в сутки 
(б/с) за счет роста численности 
и  уровня жизни населения раз-
вивающих стран. При этом в кар-
теле не исключают, что в долгос-
рочной перспективе развитие 
электротранспорта, рост энер-
гоэффективности, альтерна-
тивные энергоресурсы и увели-
чение доли натурального газа 
приведут к замедлению или да-
же сокращению мировой по-
требности в нефти.

Согласно новому годовому про-
гнозу ОПЕК, с 2016 по 2022 год 
спрос на нефть вырастет с 95,4 млн 
до 102,3 млн б/с — таким образом, 
ежегодно показатель будет увеличи-
ваться почти на 1,2 млн б/с. Драйве-
ром роста выступят развивающиеся 
страны, где ожидается увеличение 
спроса с 43,2 млн до 49,6 млн б/с. 

Кроме того, введение новых стан-
дартов по содержанию серы в то-
пливе приведет к дополнительно-
му спросу на нефть, высокосерни-
стое сырье при этом потеряет в це-
не и пойдет на обеспечение потреб-
ностей энергетического сектора.

В ОПЕК прогнозируют, что к 2040 
году глобальный спрос на нефть до-
стигнет 111 млн б/с. При этом если 
в странах ОЭСР ожидается сниже-
ние спроса на 8,9 млн б/с, то в раз-
вивающихся — потребность в неф-
ти вырастет почти на 24 млн б/с из-
за роста населения и его благосо-
стояния. Крупнейшим потребите-
лем нефти останется Китай. Впро-
чем, по части общего энергетиче-
ского спроса пальму первенства у 
него перехватит Индия. Причины 
— пересмотр прогноза роста эко-
номики КНР, а также успехи в по-
вышении энергоэффективности и 
развитии альтернативных источ-
ников энергии, отмечают в ОПЕК. 
Согласно ожиданиям картеля, дол-

госрочные темпы роста спроса на 
нефть будут постепенно замедлять-
ся — с 1,3 млн б/с в период с 2016 
по 2022 год до 0,3 млн в 2035–2040 
годах. Причиной замедления ста-
нут более слабый темп роста ВПП, 
предполагаемое повышение неф-

тяных цен и структурная переори-
ентация экономик в сторону более 
сервис-ориентированной структу-
ры, повышение энергоэффектив-
ности и развитие технологий, кон-
куренция со стороны других энер-
горесурсов. По альтернативному 
сценарию ОПЕК, предусматрива-

ющему резкий рост продаж элек-
тромобилей (до 80 млн к 2040 году, 
3/5 рынка), спрос на нефть достиг-
нет плато после 2035 года и кон-
цу периода окажется на 2,5 млн б/с 
ниже, чем при базовом сценарии 
(108,6 млн б/с).

В ОПЕК прогнозируют, что в буду-
щем наибольший вклад в структуру 
энергетического спроса будет вно-
сить природный газ (включая сжи-
женный), потребность в котором к 
2040 году возрастет на 34 млн барре-
лей в нефтяном эквиваленте в сутки 
(до 93 млн). Ждут в картеле и резкого 

увеличения производства трудно-
извлекаемой нефти — прежде все-
го в США. В 2016–2022 годах незави-
симые экспортеры нарастят объемы 
добычи с 57 млн до 62 млн б/с, при-
чем 75% роста обеспечат США, где 
производство достигнет пика по-
сле 2025 года. Однако в целом в пе-
риод с 2020 по 2040 год добыча не-
зависимых экспортеров сократит-
ся на 0,3 млн б/с, тогда как в странах 
ОПЕК она продолжит расти, ожи-
дают в картеле. Российское произ-
водство нефти и газоконденсатных 
жидкостей с 2016 по 2022 год выра-
стет на 0,2 млн б/с, до 11,3 млн б/с. 
Ресурс страны для роста ограни-
чен, так как разработка значитель-
ной части периферийных месторо-
ждений, включая запасы в Арктике, 
останется слишком дорогой. Кроме 
того, расширение санкций со сторо-
ны США будет препятствовать инве-
стициям и экспорту технологий, по-
лагают в ОПЕК.

Надежда Краснушкина

Электромобили подпортили прогноз ОПЕК 
После 2035 года рост спроса на нефть может прекратиться 

Впрочем, замглавы «Ингосстра-
ха» Илья Соломатин считает, что ре-
гулятор этого не допустит. «А идея 
законодательно установленной ба-
зы хорошая,— говорит он.— Решит-
ся вопрос идентификации клиен-
та, и эффективнее будет исполнять-
ся 

”
антиотмывочный“ закон». Опро-

шенные 
”
Ъ“ участники рынка БКИ 

сомневаются, что страховщики до-
стигнут успеха. Так, по словам ген-
директора БКИ «Эквифакс» Олега 
Лагуткина, любые межбанковские 
базы создаются на конкурентном 
рынке и поэтому эффективно реша-
ют задачи борьбы с неплательщи-
ками и мошенниками, хотя эта схе-
ма оборачивается фрагментирован-
ностью баз данных отдельных БКИ. 
Единая же база лишена этого недо-

статка, но приводит к недееспособ-
ной монополии. Конкурентные ба-
зы на банковском рынке начали ра-
ботать с конца 2007 года, но эффект 
дали только в 2009-м, рассказывает 
эксперт. В реестре ЦБ зарегистриро-
ваны 16 участников рынка БКИ, на-
ибольшие объемы приходятся на 
три компании. С 2009 года стандарт-
ные потери банков от мошенников 
снизились на 80–90%.

«База по борьбе с мошенниче-
ством ищет подозрительные заяв-
ки и устанавливает некие флаги — 
из 100 заявок отмечает 5–6%, в кото-
рые попадают 80–90% всех мошен-
ничеств»,— говорит Олег Лагуткин. 
По его словам, опыт развития БКИ 
показал преимущества конкурен-
ции. «Страховое сообщество уже са-
жало себе на плечи монополиста, 
по-моему, нет никого, кому бы пон-

равились результаты»,— говорит он. 
Так, среди недостатков БСИ еще и то, 
что один запрос в базу стоит 500 руб. 
«При средней цене полиса ОСАГО 
в 6 тыс. руб. это очень много»,— го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“ на 

рынке. Для сравнения — запрос в 
БКИ стоит от 4 до 30 руб., при этом 
физлицо раз в год может запросить 
информацию бесплатно.

Татьяна Гришина

Каждая авария впишется в историю

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,7

процента составила потребительская инфляция в октябре 2017 года, сообщил Росстат. За октябрь 
она выросла на 0,2% (минус 0,1% за сентябрь), но в годовом выражении показатель продолжает снижать-
ся. Быстрее всего замедляется рост цен на продовольствие — с 2,5% в сентябре до 1,6% в октябре. Не-
продовольственная инфляция снизилась с 3,1% до 2,8% соответственно, темпы роста цен на услуги оста-
лись на уровне 4,2%. Базовая инфляция, очищенная от влияния сезонных и административных факторов, 
опустилась в октябре до 2,5% с 2,8% в сентябре. Напомним, инфляционные ожидания граждан в октябре 
выросли, что, вероятно, заставит ЦБ сохранить прежние темпы снижения ключевой ставки в декабре.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Малый бизнес  
растет малыми темпами

Несмотря за заявляемую активную 
господдержку малого и среднего 
бизнеса, фактические темпы роста 
числа небольших предприятий 
в РФ крайне низки. Такой вывод 
сделали эксперты Института ком-
плексных стратегических исследо-
ваний (ИКСИ), проанализировав 
реестр субъектов малого и сред-
него предпринимательства (МСП). 
Этот реестр, напомним, с августа 
2016 года ведет Федеральная 
налоговая служба. По состоянию 
на 10 октября 2017 года число 
субъектов МСП за год выросло 
всего на 1,3% — с 5,727 млн до 
5,801 млн.

Самые высокие темпы роста — 
в Центральном федеральном окру-
ге (плюс 3,4%), здесь традиционно 
сконцентрирована большая часть 
предприятий (1,77 млн). Рост 
выше среднего также в Северо-
Западном (плюс 2,1%) и Южном 
(плюс 1,8%) округах. Снижение 
числа субъектов МСП — в Се-

веро-Кавказском (минус 1,8%), 
Дальневосточном (минус 1,6%) 
и Приволжском (минус 0,7%) фе-
деральных округах. В разрезе от-
дельных регионов активнее всего 
росло количество малых компаний 
в Москве и Санкт-Петербурге — 
на 5,2% и 3,8% соответственно.

В целом прибавка достигнута 
исключительно за счет роста числа 
микропредприятий (персонал до 
15 человек, доход до 120 млн руб. 
в год) — на 1,5%. Число малых 
(до 100 работников, доход до 
800 млн руб.) и средних предпри-
ятий (до 250 работников, 2 млрд 
руб.) в России сократилось — 
на 1,6% и 3,4% соответственно. 

Незначительные темпы 
прироста сектора в ИКСИ объ-
ясняют стагнирующим спросом. 
«Микробизнес — самая мобильная 
часть МСП. Микропредприятия 
легко открыть и закрыть, в ряде 
случаев у них более упрощенный 
налоговый режим. Средний бизнес 
существенно реже подпадает под 
программы поддержки, поэтому 
число таких компаний в целом сни-
жается»,— отмечает заместитель 
начальника отдела аналитических 
исследований ИКСИ Вера Коно-
нова. Также среди причин слабого 
роста — низкий уровень развития 
финансовой системы в регионах, 
следствием которого становятся 
проблемы с доступом малого 
бизнеса к кредитам. По данным 
ЦБ, на субъекты МСП приходится 
лишь 16% всех кредитов, выданных 
банками юридическим лицам и ин-
дивидуальным предпринимателям.

Дарья Николаева

ИЗМЕНЕНИЕ ЧИСЛА СУБЪЕКТОВ 
МАЛОГО БИЗНЕСА В  2017 ГОДУ 
(% К 2016 ГОДУ)   ИСТОЧНИК: ИКСИ.
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Теплоснабжающие организации 
и водоканалы в чрезвычайных си-
туациях (ЧС) или при неудовлет-
ворительном финансовом состо-
янии могут временно лишиться 
своего руководства — его заме-
нит публичное управление. За-
конопроект об этом разработал 
Минстрой, ссылаясь на недове-
рие региональных властей част-
ным операторам ресурсоснаб-
жающих организаций. Эксперты 
признают, что проблема назре-
ла уже давно, но отмечают, что 
предложенное решение может 
оказаться инструментом для изъ-
ятия частной собственности.

Минстрой разработал законо-
проект о введении механизма пу-
бличного управления организаци-
ями теплоснабжения и водоснабже-
ния. Как сообщил 

”
Ъ“ замглавы ве-

домства Андрей Чибис, документ 

прошел экспертные обсуждения 
и согласован с госорганами. Осно-
вание для введения публичного 
управления — чрезвычайная ситу-
ация, из-за которой прекратилось 
тепло- или водоснабжение одного 
или нескольких потребителей — 
или введение режима ЧС как раз из-
за прекращения снабжения. Меру 
предлагается применять и при неу-
довлетворительном финансовом со-
стоянии коммунального предприя-
тия — но только по решению арби-
тражного суда после обращения ре-
гиональных властей.

Управляющим может быть назна-
чена единая теплоснабжающая ор-
ганизация или гарантирующая ор-
ганизация водоснабжения (напри-
мер, МОЭК и Мосводоканал). Он по-
лучит полный контроль над про-
блемным активом (вплоть до уволь-
нения его руководителя) и право 

распоряжаться его средствами и 
имуществом. Временный руково-
дитель должен разработать план 
устранения проблем. По достиже-
нии этой цели режим публично-
го управления отменяется (по про-
екту он длится не более месяца, но 
суд может продлить его). В Мин-
строе видят в проекте способ успо-
коить региональные власти, де-фак-
то препятствующие приходу инвес-
торов в ЖКХ. Как поясняет Андрей 
Чибис, это вызвано недоверием ре-
гиональных и муниципальных вла-
стей частным операторам из опасе-
ний, что в случае ЧС они поведут се-
бя недобросовестно, а риски и за-
траты на устранение последствий 
в итоге лягут на местные бюджеты.

По словам руководителя ассоци-
ации ЖКХ «Развитие» Алексея Мак-
рушина, проблема «подхвата» те-
плоснабжающих организаций и во-

доканалов актуальна, а идея обсу-
ждается уже более десяти лет. «На-
пример, котельную надо подгото-
вить к зиме, но у собственника нет 
денег на закупку топлива и сам он 
исчез из страны»,— поясняет он, до-
бавляя, что у власти сейчас нет ле-
гальных возможностей вмешать-
ся: предприятие — это частная соб-
ственность. Опасения же бизнеса, 
рассказывает эксперт, связаны с 
возможностью вводить публичное 
управление при финансовых про-
блемах, часто вызванных некаче-
ственным тарифным регулирова-
нием. Предприниматели беспоко-
ятся, что закон «будет использован 
для рейдерства и изъятия собствен-
ности у неудобных бизнесменов». 
«Может так получиться, что сначала 
госорганы не учли расходы органи-
зации при установлении тарифов, а 
затем изъяли имущество в публич-

ное управление»,— предупреждает 
Алексей Макрушин, подчеркивая: 
многие организации испытывают 
финансовые трудности из-за непла-
тежей бюджетного сектора.

Кроме того, законопроект про-
должает тренд на ограничение ра-
боты ГУПов и МУПов в ЖКХ. Мин-
строй ранее заявлял о намерении 
передать 80% предприятий в кон-
цессию к 2020 году — но не исклю-
чал и запрета их деятельности (см. 

”
Ъ“ от 6 февраля). Теперь ведомст-

во предлагает запретить работу в 
отрасли унитарным предприяти-
ям, основанным на праве хозяйст-
венного ведения. Как рассказыва-
ет Андрей Чибис, «они должны бу-
дут быть трансформированы в ка-
зенные предприятия с субсидиар-
ной ответственностью собственни-
ка по их долгам».

Евгения Крючкова

Поставщикам ЖКХ готовят план-перехват
В коммунальной отрасли предлагают ввести механизм публичного управления

В ОПЕК прогнозируют, что наиболь-
ший вклад в структуру спроса будет 
вносить природный газ, потребность 
в котором к 2040 году возрастет  
на 34 млн баррелей в нефтяном  
эквиваленте в сутки

Динамика инфляции 
(%, в годовом выражении)
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Геннадия Зюганова просят 
попробовать с пятого раза
Лидер КПРФ напомнил, что его поддерживают  
партийные организации

Председатель ЦК КПРФ Геннадий Зю-
ганов в годовщину Октябрьской рево-
люции провел митинг на площади Ре-
волюции. Лидер Компартии не стал 
называть имя кандидата КПРФ в прези-
денты даже со сцены, украшенной ло-
зунгом «Красное знамя — на Кремль». 
Собеседники ”Ъ“ в КПРФ подчеркива-
ют, что формат мероприятия этого не 
предполагал, к тому же сам господин 
Зюганов затягивает с решением. «Пер-
вому каналу» он напомнил, что его под-
держивают все парторганизации.

Коммунисты вчера завершили праздно-
вание столетия революции 1917 года. Ми-
тинг-концерт артист Василий Овсянников 
начал с приветствия: «Да здравствует социа-
листическая революция! Да здравствует Ген-
надий Андреевич!» Члены делегаций, в том 
числе иностранных, которые неделю отме-
чали праздник, держали портреты Влади-
мира Ленина, Иосифа Сталина, некоторые 
— президента Белоруссии Александра Лука-
шенко. Сцену украшала надпись «Красное 
знамя — на Кремль». Но Геннадий Зюганов 
предпочел говорить об истории, начиная с 
того момента, как «выстрел Авроры донес до 
людей марксизм-ленинизм».

Торжественные объявления по поводу бу-
дущего Компартии не планировались, гово-
рят собеседники 

”
Ъ“ в КПРФ. Один из комму-

нистов полагает: лидер партии до конца не 
решил, кто именно должен идти на выборы 
и как это скажется на КПРФ.

После митинга господин Зюганов сооб-
щил «Первому каналу», что КПРФ обязатель-
но будет участвовать в выборах: «У нас го-
това программа 

”
Десять шагов к достойной 

жизни“ (с ней КПРФ шла и на думские вы-
боры.— 

”
Ъ“). И эта программа может быть 

реализована сильной командой, поэтому 
состав конкретный назовем позже. Я — ли-
дер движения. Мою кандидатуру выдвину-
ли все организации». Закрывая пленум ЦК 
КПРФ по итогам думских выборов 2016 го-
да, господин Зюганов попросил, чтобы пар-
торганизации высказали предложения по 
кандидатам, в том числе в президенты. По-
зже он выражал недовольство недостаточ-
но активным ходом дискуссии (см. 

”
Ъ“ от 16 

января). После этого на партконференциях 
предлагали и других представителей руко-
водства партии.

Кандидата в президенты выдвигает съезд 
(намечен на 23 декабря). «Подавляющее боль-
шинство организаций считают кандидатом 
номер один Геннадия Андреевича, но спи-
сок кандидатов у нас широкий»,— заявил 

”
Ъ“ 

зампред ЦК КПРФ Юрий Афонин. Лидер пар-
тии дал традиционный ответ на традицион-
ный вопрос, это не решение о выдвижении, 
сообщил секретарь ЦК Сергей Обухов.

Геннадий Зюганов мог сказать о поддер-
жке парторганизаций, поскольку «опасается 
конкуренции», полагает директор Фонда про-
грессивной политики Олег Бондаренко. «Он 
опасается конкуренции не столько внутри 
партии, где все схвачено, сколько перегово-

ров администрации президента с возможны-
ми амбициозными конкурентами за звание 
кандидата в президенты от КПРФ»,— счита-
ет эксперт. Геннадий Зюганов подчеркивает 
свое лидерство, полагает один из партийцев.

Геннадий Зюганов с 1996 года участвовал 
в выборах четыре раза, пропустив только 
2004 год, и всякий раз оказывался вторым. 
Если бы в Компартии «возобладали страте-
гические интересы, то на выборы нужно 
было бы двигать молодого политика», ска-
зал 

”
Ъ“ гендиректор ВЦИОМ Валерий Фе-

доров. «Он набрал бы меньше Владимира 
Жириновского, но зато получил бы извест-
ность, необходимую для того, чтобы через 
какое-то время сменить Геннадия Зюганова 
на посту лидера КПРФ»,— считает социолог. 

Но выдвижение председателя ЦК означало 
бы, что возобладают «тактические интере-
сы: партии нужно хорошо выступить на вы-
борах именно в 2018 году», считает он.

В любом случае «в борьбе за второе ме-
сто ожидаются прямо-таки настоящие вы-
боры», уверен Валерий Федоров, потому 
что даже кандидат Зюганов «соревновать-
ся будет не с Путиным, а с Жириновским 
за второе место». Электоральные рейтинги 
ЛДПР и ее лидера Владимира Жириновско-
го с весны этого года стабильно выше рей-
тингов КПРФ и Геннадия Зюганова. Прав-
да, по итогам единого дня голосования ми-
нувшим сентябрем КПРФ осталась «партией 
№2». Коммунисты «всегда по итогам выбо-
ров получают больше, чем по соцопросам, 
так как их избиратели более мобилизова-
ны», отмечает господин Федоров.

Максим Иванов,  
Виктор Хамраев

Путь в элиту  
подсветят телевизором
На конкурсе «Лидеры России»  
завершен прием заявок

Завершился прием заявок на конкурс 
«Лидеры России», запущенный по ини-
циативе руководства  администрации 
президента (АП). Это уже не первая 
попытка представителей власти об-
новить управленческую элиту через 
открытые процедуры. Ранее началь-
ник управления президента по вопро-
сам госслужбы и кадров Антон Федо-
ров признавал, что кадровые резервы 
в России не востребованы.

О желании поучаствовать в конкурсе «Ли-
деры России» еще в конце октября заявляли 
130 тыс. человек. Следующим этапом кон-
курса станет онлайн-тестирование, после че-
го состоятся очные тестирования и полуфи-
нал, по результатам которого отберут 100 по-
бедителей. Первый замглавы АП Сергей Ки-
риенко называл конкурс «открытым окном 
в управленческую элиту завтрашнего дня».

Раскруткой проекта занимается телека-
нал «Россия-24», в эфире демонстрировалось 
13 роликов, в которых чиновники отвечают 
на вопросы о конкурсе. В них снялись, на-
пример, вице-премьер, полпред президен-
та в ДВФО Юрий Трутнев, министр экономи-
ческого развития Максим Орешкин, предсе-
датель правления Сбербанка Герман Греф. В 
пресс-службе ВГТРК 

”
Ъ“ сказали, что «

”
Лиде-

ры России“ являются предметом информа-
ционного интереса канала 

”
Россия-24“»: «Ро-

лик о всероссийском конкурсе — это анонс 
цикла программ и сюжетов, которые гото-
вит телеканал для его освещения». На ВГТРК 
подчеркнули, что решение о том, посвятят 
конкурсу отдельную программу или цикл 
сюжетов, пока не принято, но проект будет 
освещаться «на протяжении всего периода». 
Интерес канала к «Лидерам России» в пресс-
службе объяснили тем, что «это абсолютно 
беспрецедентная история, которую хочет-
ся информационно осветить и показать, как 
это будет работать».

Между тем похожий проект под названи-
ем «Кадровый резерв — профессиональная 
команда страны» запускался еще в 2008 го-
ду. Формально проект был партийным («Еди-
ная Россия»), но, по словам его руководителя 
Юрия Котлера, «в ходе споров было решено, 
что работать нужно не только со сторонника-
ми». Основной задачей «Кадрового резерва» 
назывался «поиск людей, которые будут фор-
мировать новую элиту в широком понима-
нии этого слова». «Когда мы говорим об эли-
те, мы говорим не только о людях во власти, 
мы говорим в том числе о большом количе-
стве социально активных молодых людей, 
которые станут для этой элиты базой. Они 
будут производить и воспроизводить эли-

ту»,— отмечал господин Котлер (цит. по сай-
ту «Единой России»). Процедура отбора на 
конкурс была та же — заполнение анкеты, 
онлайн-тестирование, очное тестирование.

Юрий Котлер признает, что у «Лидеров Рос-
сии» «та же логика», что в свое время и у «Ка-
дрового резерва», однако нынешний конкурс 
затронет «уже другое поколение, это проект 
следующего уровня». «Подобные проекты — 
это реальная карьерная перспектива, особен-
но в регионах, талантливые люди готовы ее 
использовать»,— заявил 

”
Ъ“ господин Кот-

лер. По его словам, результаты проекта «Ка-
дровый резерв» были «позитивно оценены 
Владимиром Путиным и Дмитрием Медведе-
вым». На встрече с бывшими губернаторами 
2 ноября Владимир Путин обратил внимание 
на конкурс «Лидеры России», но при этом под-
черкнул, что «есть и другие направления ра-
боты с кадрами» и их подготовки.

Однако проблема в том, что существую-
щий в России кадровый резерв всех уров-
ней маловостребован, несмотря на свою раз-
ветвленность, представительность и разно-
образие, рассказывал на Гайдаровском фо-
руме в начале 2017 года начальник управ-
ления президента по вопросам госслужбы и 
кадров Антон Федоров. Как сообщала газета 
«Ведомости», максимальный показатель во-
стребованности демонстрирует президент-
ский резерв, но и он невысок — лишь 18,6% 
(по результатам 2016 года). Тогда же чинов-
ник анонсировал новую концепцию форми-
рования кадрового резерва, работа над кото-
рой шла с начала 2016 года с участием экс-
пертов РАНХиГС (ею, вероятно, и стали «Ли-
деры России»). «Формировать резерв необхо-
димо так, чтоб он представлял интерес для 
работодателей и был востребован»,— объ-
яснял господин Федоров базовые подходы 
к кадровой реформе, но, как сделать резерв 
востребованным, не объяснил.

Близкий к Кремлю политолог Андрей Ко-
лядин считает, что «найти работу 100 моло-
дым людям несложно, ведь речь идет не о 
министерских и губернаторских постах, хо-
тя из лидерской сотни могут быть и звонкие 
назначения». По мнению эксперта, «слож-
ность не в решении 

”
куда деть“, а в органи-

зации постоянно возобновляемой системы 
подготовки и отбора лучших». На вопрос 

”
Ъ“, 

есть ли гарантия того, что проект «Лидеры 
России» будет востребован, эксперт сказал: 
«Любые отборы дают шанс, а не гарантию. 
Дальше вступают в практику многочислен-
ные случайности. Ведь даже ЭКО не гаранти-
рует на 100% рождение ребенка».

Софья Самохина,  
Александр Куделя

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К А К  Г Е Н Н А Д И Й  З Ю Г А Н О В  
У Ч А С Т В О В А Л  В  П Р Е З И Д Е Н Т С К И Х  В Ы Б О Р А Х

16 июня 1996 года Геннадий Зюганов впервые принял участие в президентских выборах. В первом туре 
лидер КПРФ занял второе место, получив 32,03% голосов (24,2 млн избирателей). 3 июля 1996 года 
он проиграл второй тур, набрав 40,31% голосов (30,1 млн) против 53,8% (40,4 млн) у Бориса Ельцина. 
По официальным данным, к первому туру в избирательный фонд господина Зюганова было внесено 6,3 млрд 
неденоминированных руб., в фонд Бориса Ельцина — 14,4 млрд.
26 марта 2000 года лидер КПРФ получил на выборах 29,30% голосов (21,9 млн избирателей), сно-
ва став вторым. Владимир Путин, избранный президентом, получил 53% голосов (39,7 млн). По данным ЦИКа, 
больше всех на свою кампанию потратил Геннадий Зюганов — 24,6 млн руб. против 12,7 млн руб. расходов 
штаба Владимира Путина.
В следующих выборах, прошедших 14 марта 2004 года, Геннадий Зюганов участия не принимал, 
от коммунистов баллотировался Николай Харитонов.
2 марта 2008 года господин Зюганов получил 17,72% голосов (13,2 млн избирателей), заняв второе 
место. Дмитрий Медведев, ставший президентом, набрал 70,28% голосов (52,5 млн). По данным ЦИКа, в изби-
рательный фонд лидера КПРФ поступило 61,2 млн, Дмитрия Медведева — 190,4 млн руб.
4 марта 2012 года Геннадий Зюганов принял участие в президентских выборах в четвертый раз и получил 
17,18% голосов (12,3 млн избирателей), вновь став вторым. Опередивший его Владимир Путин получил 
63,6% голосов (45,6 млн). В избирательный фонд лидера КПРФ поступило почти 275,5 млн руб., Владимира 
Путина — 434,3 млн руб.

Евгения Чернышева

Губернатор-справоросс  
получит особую поддержку
Правительство распределяет деньги регионам

В качестве дотаций на сбалансирован-
ность бюджетов субъектов РФ будет 
выделено более 100 млрд руб., реши-
ли на заседании правительственной 
комиссии по региональному разви-
тию под руководством вице-премьера 
Дмитрия Козака. Максимальный объ-
ем поддержки — 8,5 млрд руб.— полу-
чит Омская область, которую в октябре 
возглавил справоросс Александр Бур-
ков. Некоторые субъекты признают, 
что выделенные суммы больше тех, 
что они получали в 2017 году, но и их 
недостаточно. Эксперты фонда «Пе-
тербургская политика» отмечают, что 
система дотаций регионам в послед-
ние годы воспринимается как удар 
по экономически успешным регионам 
в пользу аутсайдеров.

Правительственная комиссия по регио-
нальному развитию под руководством вице-
премьера Дмитрия Козака обсудила вопрос 
финансово-экономической ситуации в реги-
онах. Как писал 

”
Ъ“ 26 октября и 3 ноября, 

сразу несколько субъектов РФ обратились к 
федеральному центру с просьбой о финан-
совой поддержке. По итогам заседания было 
решено, что регионы получат 104 млрд руб., 
чтобы сбалансировать свои бюджеты, более 
51 млрд руб. будет выделено на бюджетные 
кредиты для субъектов РФ.

Как отмечается на сайте правительства 
Омской области, регион получит на 2018 год 
дотацию на выравнивание бюджетной обес-
печенности в размере 6,6 млрд руб. Помимо 
этого, региону согласовали 8,5 млрд руб. на 
сбалансированность бюджета (область с на-
чала октября возглавляет справоросс Алек-
сандр Бурков). В пресс-службе отметили, что 
это наибольшая господдержка в сравнении 
с другими регионами, «в предыдущие годы 
размер дотации на сбалансированность, рас-
пределяемой Омской области, не превышал 
1,7 млрд руб.».

Ульяновская область получит 3,2 млрд руб. 
В правительстве Тверской области сообщили, 
что региону выдели «несколько миллиардов 
рублей» на обеспечение сбалансированности 
бюджета. Алтайский край получит 4,2 млрд 
руб. По словам губернатора Александра Кар-
лина, долговая нагрузка на региональный 
бюджет в регионе минимальная, выделен-
ные средства более чем в шесть раз превыша-
ют сумму, полученную в 2017 году. Он пообе-
щал, что полученные деньги будут направле-
ны на поддержку муниципальных бюджетов, 
дополнительные инвестиции в социальную 
сферу и увеличение зарплаты бюджетников. 
Также край вошел в группу регионов с наи-
лучшими показателями по социально-эконо-
мическому развитию, которые получат без-
возмездные трансферты в виде грантов. «Мы 
вошли в группу регионов, которые соответст-
вуют критериям отбора, а таких регионов 40 
из 85. Пока принято предварительное реше-
ние о распределении сумм. Мы рассчитыва-
ем, что грантовая поддержка для Алтайского 
края составит около 200 млн руб.»,— отметил 
господин Карлин.

Также на правительственной комиссии 
обсуждались реструктуризация задолженно-
сти по кредитам и налоговая политика. На-
помним, с 1 января 2018 года будет запуще-
на программа реструктуризации накоплен-
ных регионами бюджетных кредитов, ранее 
ее анонсировал президент Владимир Путин. 
Глава Хакасии Виктор Зимин сообщил, что 
республика получит из федерального бюд-
жета 9,6 млрд руб. на замещение коммерче-
ских кредитов. По его словам, ранее регион 
уже получил 6 млрд руб. Напомним, в кон-
це октября депутаты Верховного совета Хака-
сии обращались к премьеру Дмитрию Медве-
деву и спикеру Госдумы Вячеславу Володину 
с просьбой оказать республике финансовую 
помощь в размере 28,2 млрд руб., которая не-
обходима для выхода из «катастрофической 
ситуации». «Серьезный разговор у меня будет 

с правительством, с главами муниципальных 
образований. Нужно организовать очень се-
рьезную работу и уже теперь без шуток. Мы 
должны выполнить обязательства, которые 
на себя взяли. Регион должен ответить — не 
просто так нам эти средства выделили»,— за-
явил господин Зимин. При этом он добавил, 
что для полной сбалансированности бюдже-
та республике необходимо в год получать еще 
от 2 млрд до 3 млрд руб. ежегодно. 

Как отмечается в рейтинге устойчиво-
сти регионов фонда «Петербургская полити-
ка», ожидания регионами получения префе-
ренций от центра вполне естественны. Од-
нако выбор схемы таких преференций мо-
жет оказаться конфликтным: иллюстрацией 
этого стала попытка изменения сложившей-
ся в последние годы системы дотаций, вос-
принятая как удар по экономически успеш-
ным регионам в пользу аутсайдеров. Это ста-
вит в сложное положение как губернаторов-
«ветеранов», так и «технократов», имеющих 
меньше опыта адаптации регионов к пери-
одическому серьезному пересмотру устано-
вившихся правил игры.

Не исключено, что именно поэтому врио 
губернатора Новосибирской области Анд-
рей Травников не одобрил обращение депу-
татов заксобрания региона к Дмитрию Мед-
ведеву и Вячеславу Володину. Они проси-
ли вернуть субъекту доходы от собираемых 
ими акцизов на нефтепродукты. Господин 
Травников считает, что они «нарушили по-
рядок действий». «На такое обращение депу-
таты, конечно, имеют право. Вопрос измене-
ния доходов от акцизов острый для многих 
регионов страны. Я считаю, что это не сов-
сем правильный порядок действий, прежде 
чем выходить на уровень премьер-минист-
ра, необходимо было предварительно про-
вести более тщательную работу на уровне 
профильных министерств — Минтранса и 
Минфина»,— сказал он.

Отдел политики

«Ростеху»  
станет особо безопасно
Госкорпорацию укрепили генералом ФСБ

Как стало известно ”Ъ“, экс-первый за-
меститель начальника научно-техниче-
ской службы ФСБ Николай Андрианов 
стал директором по особым поручени-
ям в госкорпорации «Ростех». По све-
дениям ”Ъ“, он будет заниматься вза-
имодействием предприятий «Ростеха» 
со службой для создания спецсредств 
и вооружений. А также займется созда-
нием электронной компонентной базы 
и позднее может быть включен в сове-
ты директоров нескольких предприя-
тий госкорпорации.

О переходе генерала ФСБ Николая Анд-
рианова на работу в «Ростех» 

”
Ъ“ рассказа-

ли несколько топ-менеджеров предприя-
тий оборонной промышленности, уточнив, 
что на новый пост директора по особым по-
ручениям он пришел в начале ноября. Ин-
формацию о его назначении 

”
Ъ“ официаль-

но подтвердили и в «Ростехе», уточнив, что 
он отвечает за взаимодействие холдинго-
вых компаний с ФСБ в рамках работ по со-
зданию средств вооружения и спецтехни-
ки. «С 2011 года Николай Андрианов обеспе-
чивал успешную коммуникацию свыше 150 
промышленных предприятий с ФСБ в сфе-
ре государственного оборонного заказа»,— 
добавил представитель «Ростеха». Он уточ-
нил, что в ФСБ господин Андрианов кури-
ровал создание распределенной информа-
ционной системы обеспечения безопасно-
сти и системы контроля доступа на объектах 
Олимпиады-2014 в Сочи, а также чемпиона-
та мира по футболу 2018 года.

Про биографию Николая Андрианова из-
вестно немного. Так, в 1981 году он окончил 
Московский электротехнический институт 
связи (по специальности «радиосвязь и ра-
диовещание»), до 1984 года трудился в Гос-
НИИ радио, а уже после перешел в органы 
госбезопасности, дослужившись до звания 
генерал-лейтенанта. Последним местом ра-
боты Николая Андрианова был пост перво-
го заместителя начальника научно-техни-
ческого управления ФСБ (известно также, 
что в середине 2000-х он возглавлял суще-
ствовавшее тогда управление специальной 
связи НТС ФСБ). Научно-технический совет 
представляет собой структурное подразде-
ление спецслужбы и включает в себя управ-
ление заказов и поставок вооружений, во-
енной и специальной техники, научно-ис-
следовательский центр, НИИ информаци-
онных технологий, а также управление опе-
ративно-технических мероприятий (отве-

чает за прослушку). Он входил в оргкоми-
тет форума «Инфофорум», участвовал в пра-
вительственных совещаниях по перспекти-
вам создания роботизированных комплек-
сов различного назначения, а в 2016 году 
был задействован в консультациях по зако-
нопроекту, обязывающему операторов хра-
нить в РФ в течение трех лет записи разгово-
ров, текстовых сообщений и изображений 
(так называемый пакет Яровой). За время ра-
боты в ФСБ он был награжден медалью за за-
слуги перед отечеством (второй степени) и 
орденом Почета.

В «Ростехе» отмечают, что должность ди-
ректора по особым поручениям в госкорпо-
рации необходима «для повышения эффек-
тивности управления». В задачи господина 
Андрианова будет входить «повышение ка-
чества взаимодействия между организаци-
ями 

”
Ростеха“ с ФСБ в ходе научно-исследо-

вательских и опытно-конструкторских ра-
бот, реализуемых корпорацией в интересах 
этого ведомства», а также в рамках комплекс-
ных ИТ-проектов, связанных с созданием за-
щищенных вычислительных и телекомму-
никационных систем, хранением и обра-
боткой данных, автоматизацией процессов 
в сфере безопасности, промышленности и 
государственного управления. «Также он бу-
дет курировать разработку и создание спе-
циализированной электронной компонент-
ной базы»,— добавили в «Ростехе». По сведе-
ниям 

”
Ъ“, после того как Николай Андриа-

нов освоится на новом месте, он может вой-
ти в ряд советов директоров предприятий, 
входящих в госкорпорацию.

Напомним, что ранее в «Ростехе» был 
только один директор по особым поручени-
ям — бывший директор по коммуникаци-
ям, аналитике и стратегическим исследо-
ваниям Василий Бровко. Приход господина 
Андрианова на его функционале не скажет-
ся: как говорят в госкорпорации, господин 
Бровко продолжит отвечать за реализацию 
специальных проектов в гражданских отра-
слях. «В его сферу компетенций входит раз-
витие цифровой экономики в части произ-
водства предприятий, стимулирования про-
цесса конверсии в части работы НПО 

”
Кон-

версия“, обеспечение ИТ-инфраструктуры 
к ЧМ-2018, а также крупные региональные 
проекты, в том числе проект строительства 
творческого индустриального кластера в Ту-
ле»,— отметили в госкорпорации.

Александра Джорджевич,  
Иван Сафронов

Геннадий Зюганов напомнил, 
что в партии доверяют 
прежде всего ему   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 8 ноября 2017 №207   l   Коммерсантъ

новости

Вчера Басманный райсуд 
по ходатайству ГСУ СКР 
до февраля следующего 
года продлил аресты быв-
шего заместителя дирек-
тора ФСИН России Олега 
Коршунова и его знакомой 
предпринимателя Мари-
ны Дюковой, обвиняемых 
в растрате более 160 млн 
руб. при заключении двух 
госконтрактов на поставку 
в пенитенциарное ведом-
ство сахарного песка и ав-
томобильного топлива. 
Фигуранты расследования 
свою вину не признают, 
а их защитники пытаются 
доказать, что растратные 
контракты ничем не отли-
чались от других соглаше-
ний, заключенных ФСИН 
в предыдущие годы. Бо-
лее того, по их версии, 
начинал готовить сами 
соглашения другой за-
мглавы тюремного ведом-
ства, который пока прохо-
дит по делу свидетелем.

Как следует из материа-
лов дела в отношении 54-лет-
него Олега Коршунова, с се-
редины 2015 года отвечавше-
го во ФСИН за тыловое обес-
печение, оба инкриминиру-
емых ему преступления он 
совершил в сговоре со своей 
знакомой и ровесницей Ма-
риной Дюковой. Последняя, 
по данным ГСУ СКР, начала 
участвовать в аукционах на 
поставки разного рода про-
дукции и товаров во ФСИН 
в 2014 году, когда за заклю-
чение госконтрактов отве-
чал заместитель директора 
ФСИН Александр Сапожни-
ков. Он уволился из ведом-
ства по собственному жела-
нию в середине 2015 года, а 
его полномочия перешли к 
господину Коршунову, кото-
рый работал тогда начальни-
ком финуправления ФСИН.

Первый эпизод связан с по-
ставками в пенитенциарные 
учреждения сахарного песка. 
При этом следует отметить, 
что изначально конкурс на 
электронных торгах выиграл 
один из мясокомбинатов, ко-
торый выполнить его условия 
не смог. В результате для коло-
ний, которые могли взбунто-
ваться, пришлось выделять 
сахар из стратегических за-
пасов ведомства. В этих усло-
виях, по данным СКР, господа 
Коршунов и Дюкова и реши-
ли осуществить аферу.

Марина Дюкова, счита-
ют в СКР, заведомо зная, что 
рыночная цена сахара на 
тот момент не превышала 
44 руб. за 1 кг, предостави-
ла подчиненным господи-
на Коршунова ложные све-
дения о том, что сделать это 
готовы сразу четыре постав-
щика, но по цене от 61 до 67 
руб. Тем самым предприни-
матель создала «обоснова-
ние средней рыночной це-
ны за 1 кг сахара с учетом цен 
Росстата не менее 58,7 руб.». 
При этом все четыре ООО — 
«Элконт», «Гринвуд», «Терень-
га» и «Энергоресурс», как по-
лагают участники расследо-
вания, были подконтрольны 
госпоже Дюковой.

По данным следствия, что-
бы отсечь от участия в тенде-
ре сторонних поставщиков, 
Олег Коршунов включил в до-
кументацию об аукционе тре-
бование предоставить «кон-
кретные показатели о хими-
ческом составе и компонен-
тах сахара», а также о постав-
ке сахара в пенитенциарные 
учреждения вне зависимо-
сти от места их нахождения, 
в течение 20 рабочих дней.

В итоге электронные тор-
ги выиграло ООО «Энерго-
ресурс», с которым в апре-
ле 2016 года ФСИН и заклю-
чила госконтракт на постав-
ку почти 8 тыс. тонн сахара 
стоимостью почти 400 млн 
руб. Таким образом, по под-
счетам СКР, получилось, что 
1 кг сахарного песка обошел-
ся ФСИН почти в 51 руб. Меж-
ду тем, как установили следо-
ватели, практически всю пар-
тию товара «Энергоресурс» за-
купил у оптового поставщи-
ка ООО «Продимекс» по цене 
43 руб. 95 коп. «В результате 
действий Коршунова и Дюко-
вой ФСИН причинен ущерб 
на сумму не менее 51 млн 
635 тыс. руб.»,— говорится в 
материалах дела. При этом 
следствие, по данным источ-
ников 

”
Ъ“, почему-то не учло, 

что ФСИН расплатилась за са-
хар уже после его поставки, 
предъявив структуре госпо-
жи Дюковой санкции за на-
рушение договора примерно 
на сумму похищенного.

В махинациях с поставка-
ми в 2016 году в пенитенци-
арные учреждения топли-
ва помимо госпожи Дюко-
вой, считает следствие, быв-
ший замглавы ФСИН задей-
ствовал своего подчиненно-
го — начальника отдела авто-
бронетехники, плавсредств и 
ГСМ ФСИН полковника Алек-
сея Данилова, который нахо-
дится под стражей. В резуль-
тате тендер на поставку бен-

зина марок АИ-92 и АИ-95, а 
также дизтоплива для нужд 
уголовно-исполнительной 
системы в семь федеральных 
округов выиграл «Энергоре-
сурс» и еще два ООО — «Си-
бальянс» и «Ликард». В ито-
ге топливо обошлось ФСИН 
в прошлом году более чем 
в 940 млн руб., что почти 
на 110 млн руб., по подсче-
там СКР, превысило рыноч-

ные цены. Например, бен-
зином марки АИ-92 автомо-
били ФСИН заправлялись в 
прошлом году по цене свы-
ше 40 руб. за литр, тогда как 
его цена на АЗС не превыша-
ла 34 руб. При этом претен-
зии двум другим фирмам, 
«дочкам» крупных нефтяных 
компаний, участвовавшим в 
поставках, следствие предъ-
являть не стало, ограничив-
шись госпожой Дюковой.

Своей вины в инкримини-
руемых деяниях Олег Коршу-
нов категорически не призна-
ет, утверждая, что никаких 
злоупотреблений с его сторо-
ны при заключении контрак-
тов не было. Выступая в суде, 

господин Коршунов отметил, 
что для осуществления ин-
криминируемых преступле-
ний ему «пришлось бы ока-
зать влияние на все ведомст-
во». Следователь СКР, в свою 
очередь, ссылалась на пока-
зания ряда свидетелей, в том 
числе господина Сапожнико-
ва, которые якобы подтвер-
дили участие обвиняемых в 
афере. Однако, по словам за-
щитников, ознакомивших-
ся с материалами дела, свиде-
тели лишь рассказали о том, 
как формировались и про-
водились тендеры ФСИН, но 
при этом ничего криминаль-
ного в них не нашли. Более 
того, по их мнению, контрак-
ты и все условия по ним гото-
вились именно господином 
Сапожниковым, но к нему у 
следствия претензий нет.

«Представленные суду 
материалы не обосновыва-
ют ни продление Олегу Кор-
шунову срока ареста, ни его 
причастность к преступле-
нию в целом»,— сообщил 
адвокат Александр Линни-
ков, по версии которого «ма-
териалы можно разделить на 
подборку постановлений о 
возбуждении дела, протоко-
лов обысков и задержания, 
ведомственные документы 
ФСИН, а также протоколы до-
просов свидетелей».

«Я уволен президентом 
еще в начале октября,— за-
явил сам Олег Коршунов.— 
И уже поэтому не имею воз-
можности оказать давление 
на бывших сослуживцев. А 
ссылки следствия на свиде-
тельские показания ничего 
не говорят о моей причаст-
ности к преступлению». Тем 
не менее предложенные за-
щитой переводы обвиняе-
мых Коршунова и Дюковой 
из СИЗО под домашние аре-
сты были отклонены Бас-
манным судом, а сами они 
оставлены под стражей до 13 
февраля 2018 года.

Олег Рубникович, 
Алексей Соковнин

По данным ”Ъ“, многомилли-
онные долги перед российски-
ми адвокатами, работающими 
по назначению, могут быть по- 
гашены до конца года. Такое  
обещание дали представите-
ли Минфина на совещании в Ми-
нюсте, где обсуждалась пробле-
ма задолженности, которая уже 
привела к забастовкам защитни-
ков. При этом речь идет об увели-
чении оплаты труда адвокатов по 
назначению, которая не индекси-
ровалась почти десять лет.

Совещание в Минюсте, посвящен-
ное урегулированию проблемы с на-
чавшими бастовать защитниками по 
назначению, проходило под предсе-
дательством недавно назначенного 
замминистра ведомства Дениса Но-
вака. Ему, кстати, эта тема хорошо из-
вестна, так как он сам в свое время яв-
лялся адвокатом. На встрече присут-
ствовали представители Федераль-
ной палаты адвокатов России (ФПА 
РФ), Минфина, МВД и Судебного де-
партамента при Верховном суде. От-
крывая заседание, господин Новак 
обозначил две основные темы — об-
разование задолженности по опла-
те труда адвокатов по назначению и 
поиск выхода из сложившейся ситу-
ации. Вице-президент ФПА РФ Генна-
дий Шаров озвучил цифры, которые 
привели к началу акций протеста в 
ряде регионов. Причем данные были 
составлены не только на основании 
сведений из адвокатских образова-
ний, но и с учетом поправок органов, 
которые назначают защитников в уго-
ловном судопроизводстве и оплачи-
вают их труд. По последней информа-
ции, общий долг перед «назначенца-
ми» сейчас составляет 225 млн руб., из 
которых 149 млн приходится на МВД 
России, 62 млн руб. — на судебный де-
партамент при ВС, а оставшееся — на 
иные ведомства. Господин Шаров, как 
пояснили 

”
Ъ“ в ФПА РФ, назвал повто-

ряющуюся из года в год ситуацию с 

долгами «хронической болезнью», ко-
торая не лечится несмотря на много-
численные обращения. Протестные 
акции коллег, отказывающихся вы-
ходить на следственные действия 
по назначению, он назвал отнюдь не 
ноу-хау российских юристов, сослав-
шись на опыт французских защитни-
ков. Последние, правда, сопровожда-
ют, по его словам, свои акции пикета-
ми и уличными шествиями, хотя тре-
буют лишь повышения оплаты свое-
го труда, а не как российские адвока-
ты, требующие деньги за уже оказан-
ные услуги по представлению прав 
задержанных и обвиняемых. Соглас-
но данным аналитиков Адвокатской 
палаты, на 2016 год ежемесячный до-
ход адвоката по назначению (это при-
мерно 80% от общего количества ад-
вокатов России, которых насчитыва-
ется порядка 70 тыс.) после уплаты 
налогов и всех обязательных страхо-
вых взносов составляет всего около 
25 тыс. руб. Любопытно, что само го-
сударство, по большому счету, вообще 
не должно нести ущерба за оказание 
этой услуги, так как большая часть 
расходов на защиту возмещается за 
счет принудительного их взыскания 
с осужденных.

Один из «ответчиков», замген-
директора судебного департамен-
та при ВС Александр Паршин, пояс-
нил, в свою очередь, что у его ведом-
ства есть необходимые финансы для 
оплаты труда адвокатов, а причины 
возникновения долгов будут уточне-
ны и принят «ряд организационных 
мер». Между тем начальник договор-
но-правового департамента (ДПД) 
МВД генерал-лейтенант внутренней 
службы Александр Авдейко признал 
долг перед защитниками, отметив, 
что у ведомства просто закончились 
выделенные на это бюджетные сред-
ства, но выразил надежду на погаше-
ние всей суммы до конца 2017 года 
при поступлении от Минфина допол-
нительных средств. Впрочем, один из 

подчиненных отметил, что, хотя ад-
вокат по назначению и получает за 
участие в одном деле 550 руб. в день, 
следственные действия с такими за-
щитниками не являются продолжи-
тельными, что позволяет «назначен-
цам» работать по нескольким делам 
сразу. Он упомянул и о продолжаю-
щейся декриминализации уголовно-
го законодательства: сокращается чи-
сло составов преступлений, по кото-
рым возбуждаются уголовные дела, а 
следовательно, уменьшится и коли-
чество назначений у адвокатов.

Но основное слово осталось все же 
за представителем Минфина — за-
мдиректора департамента бюджет-
ной политики в сфере государствен-
ной, военной и правоохранитель-
ной службы и государственного обо-
ронного заказа Валентиной Антро-
повой. Она напомнила, что из-за фи-
нансового кризиса было сокращено 
на 30% выделение средств всем сило-
вым структурам. Госпожа Антропова 
не стала отрицать, что в последние 
годы существовала практика, когда 
накопившиеся долги адвокатам по-
гашались в следующем году за счет 
нового бюджета, что потом приво-
дило к новым задолженностям. Од-
нако, по ее словам, в настоящее вре-
мя Минфин проводит работу по кор-
ректировке федерального бюдже-
та с целью выделения необходимых 
средств для погашения до конца 2017 
года всей задолженности перед адво-
катами и обеспечения текущих пла-
тежей. И это позволит после Нового 
года перейти уже на плановое расхо-
дование бюджетных денег и исклю-
чить появление новых долгов. Для 
этого с 1 января вводятся, как расска-
зывал 
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Ъ“, отдельные коды бюджет-

ной классификации для всех распо-
рядителей бюджетных средств, про-
изводящих оплату труда адвокатов. 
При этом Валентина Антропова сооб-
щила, что на будущий год предпола-
гается выделение средств на оплату 

труда адвокатов по назначению в та-
ком же размере, какой израсходован 
на это в 2017 году, без учета задолжен-
ностей за прошлый период.

Представитель Минфина не под-
держала идею увеличения ставки за 
день работы адвоката по назначению, 
на чем настаивают сами защитники. 
Сумма в 550 руб., как уточнили в ФПА 
РФ, не индексировалась с 2008 года и 
даже при применении повышающих 
коэффициентов за сложность или ра-
боту в определенных районах (на-
пример на Крайнем Севере) не пре-
вышает 1100 рублей. По мнению го-

спожи Антроповой, нет какого-либо 
нормирования труда участников уго-
ловного процесса по различным ка-
тегориям дел и какой-либо методики 
расчета расходов бюджета. При этом, 
по ее словам, официальная статисти-
ка говорит о снижении количества 
возбужденных и рассматриваемых 
судами уголовных дел.

В ФПА РФ надеются, что проблема c 
долгами, которые, кстати, в прошлом 
году достигли астрономической сум-
мы в 700 млн руб., теперь будет реше-
на. Протестные акции адвокатов пре-
кращены, хотя выявляются и новые 

случаи невыплаты денег за работу за-
щитников. Так, на днях забастовкой 
по примеру коллег из Карелии, Че-
лябинской и Свердловской областей 
пригрозили адвокаты из Чувашии, 
пожаловавшиеся главе местного МВД 
генерал-майору полиции Сергею Не-
яскину на образовавшийся трехмил-
лионный долг. «Задолженность пе-
ред адвокатами — это ситуация, ког-
да ведомственные интересы и нера-
сторопность порождают социальные 
конфликты»,— заявил 

”
Ъ“ президент 

ФПА РФ Юрий Пилипенко.
Сергей Сергеев

Недовольство адвокатов погасят деньгами
Минфин изыскал средства для защитников назначению

Арбитражный суд Москвы на се-
годня назначил рассмотрение 
иска компании Kithia Ltd. к быв-
шему акционеру и гендиректо-
ру ДСК-1, дважды Герою Социа-
листического труда 82-летнему 
Владимиру Копелеву. Истец тре-
бует от заслуженного строителя 
241,2 млн швейцарских франков 
в качестве возврата средств по-
сле расторжения сделки по про-
даже акций строительной ком-
пании, заключенной в 2004 году. 
Тем временем столичная поли-
ция начала расследование по за-
явлению представителей госпо-
дина Копелева о совершении в 
отношении него мошенничества: 
по версии заявителей, договоры 
о продаже акций и расторжении 
сделки были поддельными.

Процессуальная проверка по по-
воду возможного покушения на мо-
шенничество (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) с акциями ДСК-1 была начата УВД 
ЦАО Москвы несколько дней назад. 
Основанием для нее, по некоторым 
данным, стало заявление, поданное 
в полицию одним из родственников 
Владимира Копелева. Как следует из 
материалов, которыми сейчас рас-
полагает полиция, махинации, име-
ющие целью похитить средства Вла-
димира Копелева, неустановленные 
пока злоумышленники осуществи-
ли в два этапа «в период с 25.01.2004 
по 02.12.2016». На первом этапе, «зло-
употребив доверием» заслуженно-
го строителя, махинаторы каким-то 
образом получили в свое распоряже-
ние чистые листы с его подписями. 
Затем на этих бумагах был составлен 
договор, целью которого, говорится 
в заявлении, «было завладение ак-
циями ДСК-1, которыми Владимир 
Копелев владел через подконтроль-
ные ему организации». В договоре, 
в частности, говорилось, что строи-
тель за $21 млн уступает компании 
Noble Technologies Ltd. 4,5 тыс. обык-
новенных бездокументарных акций 
(90% уставного фонда) собственной 
багамской Citadel-Arm Inc. По бума-
гам, эта сделка была заключена 25 ян-
варя 2004 года в офисе застройщика 
(3-й Хорошевский проезд, 3), помимо 
руководителя ДСК-1 договор подпи-
сал также директор компании-поку-
пателя Кантемир Карамзин.

Спустя шесть лет, в октябре 2010 
года, согласно имеющимся в распо-
ряжении полиции материалам, бы-
ло оформлено новое соглашение — 
о расторжении сделки с акциями, од-
ним из основных пунктов которого 
стало обязательство продавца выпла-
тить «в качестве возврата полученных 

им денежных средств» уже 241 млн 
швейцарских франков (15 млрд руб. 
по тогдашнему курсу ЦБ РФ). Как ука-
зывалось в договоре, возврат средств 
должен был быть произведен до 7 
июля 2016 года. При этом стоит отме-
тить, что в качестве представителя за-
служенного строителя в соглашении 
был назван британский бизнесмен 
Марк Ричардс, а в качестве получате-
ля денег уже новое юрлицо — Kithia 
Ltd. На основании этих бумаг, кото-
рые представители господина Копе-
лева считают поддельными, в декаб-
ре 2016 года третейский суд обязал 
бывшего гендиректора ДСК-1 выпла-
тить указанную сумму. Отметим, что 
аналогичный иск к господину Копе-
леву был направлен в Арбитражный 
суд Москвы, который назначил нача-
ло процесса на сегодня. Отметим, что 
Кантемир Карамзин в материалах ар-
битражного разбирательства фигури-
рует как представитель Kithia Ltd.

Получить комментарий господи-
на Копелева вчера не удалось. В ФСК 
«Лидер», президент которой Влади-
мир Воронин, владеет 24% ДСК-1, 
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сообщили лишь, что история, став-
шая предметом арбитражного раз-
бирательства, не имеет никакого от-
ношения к приобретению финансо-
во-строительной корпорацией домо-
строительного комбината.

В свою очередь, господин Карам-
зин заявил 

”
Ъ“, что его оппоненты 

«обращались несколько месяцев в 
СКР и получили отказ в возбужде-
нии уголовного дела». «Все это зву-
чит по-детски,— сказал 

”
Ъ“ господин 

Карамзин.— Неужели я буду связы-
ваться с какими-то чистыми листа-
ми бумаги?»

Отметим, что имена Кантемира 
Карамзина и Марка Ричардса и ранее 
упоминались в громких арбитраж-
ных процессах. В тех случаях речь 
шла о контроле над ОАО «Военно-
строительное управление Москвы» и 
праве владения особняком на Озер-
ковской набережной, где распола-
гался офис российского отделения 
принадлежащего Джорджу Соросу 
фонда «Открытое общество». Кроме 
того, как сообщал 

”
Ъ“, господин Ка-

рамзин представлял ИСК «Столица-
групп», которой удалось в 2015 году 
добиться от мэрии Москвы компен-
сации в сумме 220 млн руб. за разрыв 
инвестконтракта на застройку трам-
вайного парка на Шаболовке. На тот 
момент, как отмечал 

”
Ъ“, «Столица-

групп» контролировалась Kithia Ltd., 
которая фигурирует и в нынешнем 
разбирательстве вокруг акций ДСК-1.

Владислав Трифонов,  
Екатерина Геращенко

С заслуженного 
строителя запросили 
более 240 млн франков
Предъявлен иск к экс-главе ДСК-1

Деньги ФСИН растратили на сладкое
”Ъ“ стали известны подробности афер,  
в которых обвиняется бывший замдиректора тюремного ведомства

Олег Коршунов  
и его защита  
не смогли доказать 
суду, что следствие 
необоснованно по-
требовало продле-
ния срока ареста 
бывшему замести-
телю главы ФСИН
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Выступая в суде, господин 
Коршунов отметил, что для 
осуществления инкримини-
руемых преступлений ему 
«пришлось бы оказать влия-
ние на все ведомство»
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Компания «Созидание», 
торговый павильон кото-
рой на юге Москвы был 
снесен зимой прошлого 
года, обратилась с жало-
бой в Европейский суд по 
правам человека (ЕСПЧ). 
Заявители жалуются на 
нарушение своих прав на 
правосудие, поясняя, что 
здание демонтировано по 
постановлению столичных 
властей, однако Мосгор-
суд отказал в обжалова-
нии этого документа. «Со-
зидание» требует через 
ЕСПЧ компенсации убыт-
ков от чиновников в разме-
ре 1,8 млрд руб.

О подаче жалобы в ЕСПЧ 
рассказал адвокат ООО «Со-
зидание» Рубен Маркарь-
ян. Компания владела торго-
вым павильоном площадью 
около 1,5 тыс. кв. м на Киро-
воградской улице у станции 
метро «Южная». Здание сне-
сли в феврале 2016 года: сто-
личные власти тогда развер-
нули кампанию по борьбе 
с опасным самостроем, по-
ясняя, что многие подобные 
объекты стоят на газопрово-
дах и других коммуникаци-
ях. Более 300 строений в хо-
де кампании было снесено 
в несколько этапов: демон-
таж последней, пятой волны 
из 78 объектов чиновники 
анонсировали в августе 2017 
года. Предприниматели не-
однократно заявляли о неза-
конности сноса, однако сто-
личный мэр Сергей Собянин 
призывал их не прикрывать-
ся «бумажками о собственно-
сти, приобретенными явно 
жульническим путем».

По словам господина Мар-
карьяна, в ЕСПЧ «Созидание» 
пожаловалось на наруше-
ние принципа защиты прав 
собственности и «затрудне-
ние доступа к правосудию». 
В 2016 году компания пода-
ла в столичный арбитраж 
иск к правительству Москвы, 
префектуре Южного админи-
стративного округа и ГБУ «Ав-
томобильные дороги ЮАО», 
требуя возместить ущерб 
в размере 1,8 млрд руб. за снос 
здания. Отметим, что в декаб-
ре 2015 года «Созидание» под-
твердило в том же арбитра-
же права собственности на 
павильон: суд тогда отметил, 
что объект является капиталь-
ным и «создан на земельном 

участке, предоставленном 
в целях строительства, с по-
лучением разрешений и с со-
блюдением градостроитель-
ных и строительных норм 
и правил». Однако в сентябре 

2016 года арбитраж отклонил 
иск «Созидания» о компенса-
ции, приняв во внимание за-
явление представителей сто-
личных властей о незаконно-
сти строения и нахождении 
торгового павильона на тер-
ритории охранной зоны ме-
трополитена. Отказные ре-
шения затем вынесли и дру-
гие инстанции, включая Вер-
ховный суд РФ.

По словам господина Мар-
карьяна, инстанции отказа-
лись признавать действия 
столичных чиновников не-
законными в том числе и по-
тому, что власти действова-
ли на основании регламен-
тирующего снос постановле-
ния 829-ПП, которое, в свою 
очередь, не было обжалова-
но. Впрочем, адвокат утвер-
ждает, что пытался оспорить 
законность этого документа 
в Мосгорсуде. Но суд, по сло-

вам господина Маркарьяна, 
не принял заявление «Сози-
дания», сославшись на от-
каз в удовлетворении анало-
гичного иска от другой ком-
пании. Дальнейшие попыт-
ки разбирательства, вплоть 
до Верховного суда, положи-
тельного результата для «Со-
зидания» также не прине-
сли. «Нас не пустили обжа-
ловать. Это и называется за-

труднение доступа к право-
судию»,— счел юрист, пояс-
нив, что в жалобе в ЕСПЧ со-
держится требование выпла-
тить «Созиданию» компенса-
цию за снос строения в раз-
мере 1,8 млрд руб.

Ведущий юрист Нацио-
нальной юридической служ-
бы Игорь Федотов счита-
ет, что в ЕСПЧ владельцу па-
вильона будет непросто до-
казать правоту. «Эта компа-
ния прошла все инстанции, 

вплоть до Верховного суда, 
поэтому я не вижу тут нару-
шения прав на доступ к пра-
восудию,— пояснил экс-
перт.— Скорее всего, при-
дется доказывать нарушение 
прав на справедливое судеб-
ное разбирательство. Это са-
мые распространенные де-
ла в Евросуде, но они и наи-
более сложны в доказатель-
ной базе». Подобные разби-

рательства в ЕСПЧ могут за-
тянуться на годы. Господин 
Федотов привел пример: по-
следнего подобного процес-
са ему пришлось ждать во-
семь лет.

Примечательно, что по-
страдавшие от сноса в Москве 
предприниматели ранее жа-
ловались и в Конституцион-
ный суд (КС) России. Так, КС 
отказался рассматривать жа-
лобу компании «Полюс-РБ» 
на снос объекта, признанного 
самостроем. Тем не менее су-
дья КС Александр Кокотов за-
явил о несогласии с решени-
ем суда (см. 

”
Ъ“ от 7 ноября). 

Власти Москвы утвержда-
ют список объектов на снос 
в форме нормативных актов, 
что «лишило собственников 
строений судебной защиты», 
заявил в особом мнении су-
дья. А в Торгово-промышлен-
ной палате России предлага-
ли и вовсе запретить снос са-
мостроя без решения суда, 
а заодно лишить региональ-
ные власти возможности при-
нимать решения о демонтаже 
объектов, если права на него 
уже зарегистрированы в госу-
дарственном реестре недви-
жимости.

Александр Воронов

Компенсацию за снос самостроя 
требуют через ЕСПЧ
Владелец снесенного павильона хочет отсудить 1,8 млрд рублей

ЦБ планирует в 2018–2019 го-
дах провести в Москве экспери-
мент по внедрению электронно-
го европротокола — механизма 
оформления мелких аварий с по-
мощью мобильного приложения 
«Помощник ОСАГО». Таким обра-
зом, участников ДТП избавят от 
необходимости заполнять лю-
бые бумажные документы. Раз-
рабатываемый софт позволит, 
в частности, использовать про-
стую электронную подпись для 
подтверждения согласия води-
телей с обстоятельствами ава-
рии. Страховщики считают, что 
приложение должно быть доступ-
но лишь пользователям госуслуг 
и аналогичных сервисов, исполь-
зующих цифровую идентифика-
цию пользователей.

О планах ввести в качестве экс-
перимента в столице электронный 
европротокол (ЕП) 

”
Ъ“ рассказали 

в пресс-службе Банка России. На-
помним, ЕП позволяет оформлять 
самостоятельно (без участия сотруд-
ников ГИБДД) аварию, в которой 
столкнулись не более двух транс-
портных средств. Обязательным 
условием также является отсутст-
вие в ДТП пострадавших, при этом 
ущерб, нанесенный транспортно-
му средству, не должен превышать 
50 тыс. руб. По данным Российского 
союза автостраховщиков (РСА), до-
ля оформляемых в рамках ЕП про-
исшествий составляет сейчас 32%. 
Развитие европротокола, отмечают 
эксперты, тормозит сложная проце-
дура оформления аварии: нужно за-
полнить извещение о ДТП, состоя-
щее из более чем 100 пунктов на не-
скольких страницах, а также нари-
совать схему аварии.

Разработку проекта электронно-
го европротокола, избавляющего от 
необходимости заполнять бумаги, 
в Банке России анонсировали в ок-
тябре 2017 года, сейчас появились 
подробности. Мобильное прило-
жение, необходимое для оформле-
ния аварии, будет называться «По-
мощник ОСАГО», оно позволить сфо-
тографировать все обстоятельства 
аварии и заполнять данные в элек-
тронном виде. Кроме того, подтвер-
ждение согласия водителей с обсто-
ятельствами ДТП (одно из главных 
условий для ЕП) будет фиксировать-
ся с помощью простой электронной 
подписи, а «данные водителей будут 
проверяться по данным страховщи-
ков и МВД в режиме онлайн», расска-
зали 

”
Ъ“ в ЦБ. «Электронное урегули-

рование ДТП позволит сделать про-
цедуру оформления ДТП и передачи 
данных страховщикам более быст-
рой и удобной, существенно сокра-
тит время оформления и урегулиро-
вания страхового случая»,— отмети-
ли в Банке России.

Для реализации проекта Центро-
банком уже создана рабочая группа 
с участием представителей Мин-
комсвязи, МВД, РСА, страховщи-
ков. «На недавнем заседании рабо-
чей группы ведомства в целом под-
держали проект и выразили готов-
ность к сотрудничеству,— расска-
зали 

”
Ъ“ в ЦБ.— Были сформулиро-

ваны конкретные задачи для реше-
ния в самой ближайшей перспек-
тиве, начата работа над норматив-
ной базой, которая будет регулиро-
вать внедрение новых механизмов 
страхового возмещения по догово-
ру ОСАГО». Для корректной рабо-
ты «Помощника ОСАГО» необходи-
ма устойчивая интернет-связь, поэ-
тому, пояснили в Банке России, пи-

лотный проект по внедрению ново-
го способа оформления аварии за-
пускается в 2018–2019 годах в Мо-
скве. «Результаты пилота позволят 
сделать вывод о дальнейших сро-
ках введения данной технологии 
по всей России»,— уточнили в ЦБ.

В РСА пока настороженно отно-
сятся к инициативе. «Необходи-
мо в первую очередь минимизиро-
вать риски мошенничества при ис-
пользовании мобильного приложе-
ния,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

организации.— На наш взгляд, под-
тверждение согласия водителя с об-
стоятельствами ДТП посредством 
простой электронной подписи недо-
статочно. Необходима авторизация 
в приложении только через Единую 
систему идентификации и аутенти-
фикации — ЕСИА».

Напомним, ЕСИА используется 
сегодня для идентификации 56 млн 
пользователей портала госуслуг 
РФ. После того как человек распоз-
нан системой (ввод логина и паро-
ля), электронное извещение о ДТП 
должно признаваться документом, 
«равнозначным бумажному с подпи-
сью». Кроме того, отмечает началь-
ник управления методологии стра-
хования РСА Михаил Порватов, не-
обходимо законодательно утвер-
дить статус электронного извеще-
ния о ДТП, поскольку бумажная его 
версия сегодня является «юридиче-
ски значимым документом, служа-
щим основанием для выплаты ком-
пенсации». «Как посмотрит налого-
вая инспекция на такой формат, ког-
да придет к страховщику с провер-
кой, большой вопрос»,— говорит он. 
В РСА также отметили, что пилотный 
проект в Москве вряд ли может быть 
запущен раньше середины 2019 го-
да: это связано с необходимостью ре-
конструкции информационной сис-
темы АИС РСА и запуска сервера хра-
нения данных.

Отметим, у РСА уже есть собст-
венное мобильное приложение 
«ДТП Европротокол», оно доступно 
в Appstore и Play Market с 2015 года. 
Функции помощника при оформле-
нии аварии оно выполняет частич-
но, в частности, предоставляя воз-
можность передать фотографии с ме-
ста аварии в информационную базу 
АИС РСА (оттуда их может запросить 
страховщик), но бумажное извеще-
ние не заменяет.

«Главный плюс для водителей — 
отсутствие необходимости запол-
нять бумаги,— считает юрист, ре-
дактор журнала 

”
За рулем“ Сергей 

Смирнов.— Даже если кто-то сегод-
ня и может заполнить бумажное 
извещение за 10–15 минут, в при-
ложении это будет в любом случае 
быстрее. Но реальный эффект от 
этого проекта будет зависеть пре-
жде всего от качества cофта. Напри-
мер, если в электронное извещение 
можно будет вносить коррективы, 
это создаст огромное пространство 
для действий мошенников». Госпо-
дин Смирнов также напомнил про 
законопроект Минфина, уже при-
нятый Госдумой в первом чтении, 
согласно которому лимит ущер-
ба в рамках ЕП будет расширен до 
100 тыс. руб., при этом использо-
вать упрощенную схему оформле-
ния можно будет даже при отсут-
ствии согласия между водителя-
ми (РСА выступает категорически 
против этих нововведений). Про-
ект «Помощника ОСАГО» нужно бу-
дет корректировать в соответствии 
с этими изменениями, отмечает он.

Иван Буранов

Участники ДТП 
сэкономят на бумаге
Мобильный «Помощник ОСАГО» 
заработает в ближайшие годы

Минздрав, как выяснил ”Ъ“, пла-
нирует выделять до 40 млн руб. 
ежегодно на субсидирование 
НКО, которые работают над про-
ектами по пропаганде здорового 
образа жизни (ЗОЖ). Соответст-
вующая концепция, разработан-
ная ведомством в рамках приори-
тетного проекта «Формирование 
ЗОЖ», передана на рассмотре-
ние правительства РФ. Чинов-
ники надеются увеличить долю 
граждан, «приверженных здоро-
вому образу жизни», системати-
чески занимающихся физкуль-
турой и спортом, а также снизить 
объем потребления алкоголя 
на душу населения с нынешних 
10 л до 8 л в 2025 году.

В распоряжении 
”

Ъ“ оказался 
проект концепции Минздрава по 
субсидированию проектов НКО 
в сфере пропаганды ЗОЖ. Документ 
разработан в рамках приоритетно-
го проекта «Формирование здоро-
вого образа жизни»: его паспорт каб-
мин утвердил в августе 2017 года по 
итогам заседания президиума Со-
вета при президенте РФ по страте-
гическому развитию и приоритет-
ным проектам. «В настоящее время 
значительное число людей бросают 
курить, следят за весом, стараются 
все больше ходить пешком, пробу-
ют разные индивидуальные систе-
мы питания,— заявил тогда премь-
ер РФ Дмитрий Медведев, представ-
ляя проект.— Если человек с детст-
ва занимается физкультурой, вели-
ка вероятность того, что он сохранит 
эту привычку на всю жизнь. И к это-
му можно и нужно мотивировать».

Напомним, согласно приоритет-
ному проекту, к концу 2019 года пла-
нируется увеличить долю граждан, 
«приверженных здоровому обра-

зу жизни», до 45% (к концу 2025 го-
да — до 60%), долю граждан, систе-
матически занимающихся физкуль-
турой и спортом,— до 38% в 2019 го-
ду (до 45% в 2025 году). Сейчас доля та-
ких россиян составляет 36% и 34% со-
ответственно. Документ предполага-
ет снижение потребления табака сре-
ди взрослого населения РФ с 30,5% 
до 29,5% в 2019 году (27% в 2025 году), 
а алкоголя — с 10 л на душу населения 
до 9,3 л в 2019 году (до 8 л в 2025 году).

Целью же концепции по «частич-
ному финансированию проектов 
НКО» является «интеграция темати-
ческих НКО в здравоохранную по-
вестку страны». «Некоммерческие 
организации, несомненно, важный 
элемент в системе охраны здоровья 
граждан,— заявил 

”
Ъ“ статс-секре-

тарь—замминистра здравоохране-
ния Дмитрий Костенников.— Имен-
но НКО могут оказать необходимую 
помощь там, где бессильно государ-
ство, и выстроить диалог 

”
равный — 

равному“».
Проект концепции внесен в пра-

вительство РФ. Он предполагает, что 
субсидии среди НКО будут распре-
деляться в рамках открытого кон-
курса. Конкурсная комиссия рассмо-
трит проекты в области физкультуры 
и спорта, профилактики курения, ал-
коголизма и наркомании и снижения 
числа людей, «подверженных таким 
зависимостям», санитарно-профилак-

тического просвещения, поддержки 
и пропаганды практик ЗОЖ, в том чи-
сле правильного питания, а также раз-
вития добровольчества в сфере здра-
воохранения и пропаганды ЗОЖ. «Раз-
мер госсубсидий должен быть около 
10% от бюджета приоритетного про-
екта, однако он пока не устанавли-
вался,— сообщили 

”
Ъ“ в Минздра-

ве.— Предполагается, что НКО в рам-
ках конкурса будет выделено около 
40 млн руб. в год».

«Решение о финансовой поддер-
жке профильных волонтерских ор-
ганизаций со стороны Минздрава — 
важный инфраструктурный элемент 
поддержки НКО»,— заявил руководи-
тель всероссийского движения «Во-
лонтеры-медики» Павел Савчук. «В ре-
гионах много организаций, у кото-

рых есть программы по ЗОЖ, логично 
было бы их привлечь к работе (в рам-
ках реализации приоритетного про-
екта.— 

”
Ъ“),— заявила 

”
Ъ“ член Обще-

ственной палаты РФ Елена Тополева-
Солдунова.— Смысл НКО в том, что за 
маленькие деньги они делают доста-
точно много. И НКО с небольшими 
бюджетами достаточно иногда даже 
10 тыс. руб. поддержки. Если же они 
получат несколько сотен тысяч ру-
блей, то горы свернут».

«Концепция носит общий харак-
тер, непонятно, как будут выстрое-
ны конкурсные процедуры,— заяви-
ла 

”
Ъ“ директор Института экономи-

ки здравоохранения ВШЭ Лариса По-
пович.— Но сам по себе факт (субси-
дирования НКО.— 

”
Ъ“) мне кажется 

вполне логичным, потому что разные 
организации и ведомства уже прово-
дят конкурсы, привлекая НКО к реа-
лизации социально значимых задач. 
Раньше Минздрав этого не делал, де-
лали другие организации, например, 

”
Лига здоровья нации“».

Валерия Мишина

Здоровый образ жизни поддержат 
на конкурсной основе
Снижать потребление алкоголя россиянами будут государство и НКО

Документ предполагает снижение 
 потребления табака среди взрослого 
населения РФ в 2019 году с 30,5% 
до 29,5%, а алкоголя — с 10 л на душу 
населения до 9,3 л

Снесенный 
 павильон у метро 
«Южная» может 
стать предметом 
разбирательства  
в Европейском 
 суде 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Предприниматели неоднократно заявляли  
о незаконности сноса, однако столичный мэр 
Сергей Собянин призывал их не прикрываться 
 «бумажками о собственности, приобретенными 
явно жульническим путем»



Хочется рвать и мечтать
Верховная рада готовится проголосовать за разрыв дипотношений с Россией  
в рамках «реинтеграции Донбасса»

Верховная рада Украины уже на 
следующей неделе может при
нять решение о разрыве дипло
матических отношений с Рос
сией. По данным ”Ъ“, этот пункт 
будет дополнительно внесен 
в закон «о реинтеграции Донбас
са», который парламент должен 
рассмотреть во втором чтении 
16 ноября. Источники ”Ъ“ в  Раде 
убеждены, что за этот шаг про
голосуют представители боль
шинства фракций. Следующим 
этапом должен стать соответст
вующий указ президента Петра 
Порошенко, после чего россий
ские дипучреждения на Украине, 
а украинские в РФ будут закрыты. 
В Киеве рассчитывают, что его 
интересы в Москве станут пред
ставлять либо Белоруссия, либо 
Швейцария.

«Подарок» от главы МВД
По данным 

”
Ъ“, поправку в закон 

о реинтеграции Донбасса внесет де-
путат от правящего «Блока Петра По-
рошенко» (БПП) Иван Винник. Впро-
чем, как разъяснили источники 

”
Ъ“ 

в Верховной раде, специфика ситуа-
ции состоит в том, что этот парламен-
тарий, формально входящий в прези-
дентскую фракцию, на практике тес-
нейшим образом сотрудничает с дру-
гой политической силой — «Народ-
ным фронтом» (НФ) — и считается 
бизнес-партнером одного из его ли-
деров, главы парламентского коми-
тета по национальной безопасности 
и обороны Сергея Пашинского.

«Инициатор этой поправки имен-
но 

”
Народный фронт“,— утвержда-

ет собеседник 
”
Ъ“ из фракции БПП, 

попросивший не называть его име-
ни.— Это своеобразный ответ ми-
нистра внутренних дел Арсена Ава-
кова, одной из самых влиятельных 
фигур в НФ, президенту, который 
не смог или не захотел защитить его 
сына, задержанного по обвинению 
в коррупции». Напомним: Алек-
сандр Аваков был взят под стражу 31 
октября по подозрению в растрате 
$520 тыс. при закупке рюкзаков для 
Национальной гвардии. Несмотря 
на то что Аваков-младший впослед-
ствии был освобожден, собеседни-
ки 

”
Ъ“ в Киеве убеждены: глава МВД 

воспринял этот процесс как объявле-
ние войны со стороны команды пре-
зидента и теперь готовится нанести 
ответный удар.

Вчера Верховная рада рассмотре-
ла проект постановления об отстав-
ке Арсена Авакова: инициативу под-
держал лишь 31 парламентарий при 
необходимом минимуме в 226 голо-
сов. «Благодарю парламент за под-
держку. Спасибо 31 депутату за ока-
занное недоверие. Мир вам»,— на-
писал по итогам голосования глава 
МВД Украины в Twitter.

Сюрприз для Вашингтона
«В законе о реинтеграции Донбас-
са, который во втором чтении долж-
на рассматривать Рада, Россия бу-
дет признана страной-агрессором — 
надеюсь, голоса под это наберутся. 
И сохранять после этого дипотноше-
ния — это уже будет преступлением 
со стороны украинского МИД. Эти от-

ношения и так уже фактически разо-
рваны. Послов нет, в посольствах ра-
ботают дипломаты не первого ранга. 
Нам необходимо зафиксировать этот 
разрыв на законодательном уров-
не»,— объяснил 

”
Ъ“ свои мотивы сам 

автор поправки Иван Винник.
При этом, как утверждают инфор-

мированные источники 
”
Ъ“ в укра-

инской столице, разрыв дипотноше-
ний с Россией именно сейчас, а тем 
более в привязке к закону «о ре-
интеграции Донбасса», не входил 
в планы Петра Порошенко. Напро-
тив, договоренности с украинским 
руководством, которых достиг в хо-
де своего последнего визита в Киев 
в конце октября спецпредставитель 

Госдепартамента США Курт Волкер, 
выглядели совсем по-другому. За-
кон «о реинтеграции Донбасса», ко-
торый Рада должна принять во вто-
ром чтении, Вашингтон собирался 
представить Москве как свидетель-
ство доброй воли и конструктивно-
го подхода Киева.

Поправка, которую собирается 
внести депутат Винник, грозит со-
здать совершенно иной политиче-
ский контекст, что станет неприят-
ной новостью для Курта Волкера на-
кануне его переговоров с помощни-
ком российского президента Влади-
славом Сурковым, которые должны 
пройти 13 ноября в Белграде. К тому 
времени о намерениях Рады внести 
поправку Винника в закон о реин-
теграции уже будет официально объ-
явлено. 8 ноября ее должен рассмо-
треть профильный комитет Рады по 
национальной безопасности и обо-
роне, через который проходит закон.

«Социальный запрос  
на разрыв»
Несмотря на то что в окружении 
Петра Порошенко и в БПП хотят 
избежать дополнительных трений 
с американцами, собеседники 

”
Ъ“ 

в Киеве признают: в сложившейся 
ситуации у президента и его союз-
ников не будет иного выхода, кро-
ме как поддержать поправку. «Се-
годня в обществе существует чет-
кий социальный запрос на разрыв 
отношений с Москвой. Об этом 
свидетельствуют закрытые соцо-
просы, которые мы регулярно про-
водим. Мы не можем не учитывать 
этот момент и плыть против тече-
ния. Особенно в нынешней напря-
женной ситуации, когда против-
ники власти — Михаил Саакаш-
вили и его соратники — пытаются 
устроить новый майдан. Надеюсь, 
на Западе нас поймут. А если сразу 
не поймут, будем убеждать»,— го-

ворит источник 
”
Ъ“ в администра-

ции президента Украины.
«Разрыв дипотношений с Россией 

не должен создать проблем для Укра-
ины. После трех с лишним лет вой-
ны мы имеем на это полное юриди-
ческое и моральное право,— объяс-
няет 

”
Ъ“ близкий к Петру Порошен-

ко киевский политтехнолог Виктор 
Уколов.— Посольство Украины в Мо-
скве и так практически свернуто, там 
остается лишь несколько диплома-
тов. Проблемы будут только у укра-
инских трудовых мигрантов, работа-
ющих в России. Но со временем они 
найдут себе новые рабочие места — 
в нашей стране или в Европе».

Большинство собеседников 
”
Ъ“ 

в Раде убеждены: поправка Винника 
в итоге будет одобрена. «Не представ-
ляю себе другого варианта,— гово-
рит 

”
Ъ“ депутат от 

”
Народного фрон-

та“ на условиях анонимности.— Пар-
ламентарии не могут не поддержать 
разрыв отношений со страной, при-
знанной агрессором. Сегодня это 
своеобразный тест на выживание 
в украинской политике».

«Лакмусовая бумажка»
«Безусловно, наша фракция под-
держит поправку Винника. Разрыв 
с Россией сегодня — лакмусовая бу-
мажка, позволяющая определить 

”
свой—чужой“»,— соглашается с ло-

гикой коллеги еще один собеседник 

”
Ъ“, парламентарий от Радикальной 

партии Игорь Попов. При этом он 
признает, что принятие поправки 
может создать Киеву проблемы в от-
ношениях с Вашингтоном: «С амери-

канцами в ходе визита Волкера про-
говаривался другой вариант — реин-
теграция, но не разрыв. Не исключе-
но, что они будут недовольны».

В том же ключе прокомменти-
ровал «инициативу Винника и сто-
ящих за ним политических сил» 
источник 

”
Ъ“ во фракции БПП: «Мы 

понимаем, что президента ставят 
в безвыходное положение, прину-
ждают нарушить обещания, дан-
ные Волкеру и в целом Западу. По-
нимаем также, что это циничная 
месть Авакова за задержание его 
сына». Эту мысль в беседе с 

”
Ъ“ раз-

вивает еще один представитель 
БПП в парламенте Александр Чер-
ненко: «Вся эта история с поправ-
кой о разрыве дипотношений не 
что иное, как заигрывание с изби-
рателями на фоне войны».

Осознание этого факта, однако, 
не изменит позицию самой много-
численной фракции Рады. «В ито-
ге мы все равно поддержим поправ-
ку — как и большинство политиче-
ских сил в парламенте, за исключе-
нием, возможно, 

”
Оппозиционного 

блока“. Реинтеграция территорий 
при этом остается актуальной, мы 
зовем Донбасс домой»,— продолжа-
ет Александр Черненко.

Собеседник 
”

Ъ“ из парламент-
ской фракции «Самопомощи» (пар-
тии, которую возглавляет мэр Льво-
ва Андрей Садовый) также подтвер-
дил, что его однопартийцы проголо-
суют за поправку Винника, «хотя по-
началу она и стала для нас сюрпри-
зом». При этом предложенная депу-
татом мотивировка была весьма спе-
цифической, но объяснимой, если 
учесть, что «Самопомощь» занимает 
жестко оппозиционную позицию по 
отношению к властям: «Мы прекрас-
но понимаем, что теперь Порошен-
ко окажется на растяжке между сво-
ими закулисными договоренностя-
ми с Москвой и обещаниями, данны-
ми Волкеру. И сейчас, голосуя в пар-
ламенте, мы подорвем его позиции».

Как могут развиваться события 
после голосования в Раде, 

”
Ъ“ расска-

зал источник в МИД Украины: «Вслед 
за решением парламента президент 
должен подписать указ о разрыве ди-
потношений — без этого нельзя, так 
как, согласно конституции, именно 
глава государства отвечает за внеш-
неполитическую деятельность Ук-
раины. Затем МИД по согласова-
нию с президентом заявляет о сро-
ке, в течение которого российские 
дипломаты должны покинуть Укра-
ину. Это не касается консульских ра-
ботников, так как их деятельность 
регулируется Венской конвенцией 
о консульских сношениях и двусто-
ронним консульским соглашением 
Украины и России».

«Параллельно Киев начнет пере-
говоры с третьей страной, чтобы ее 
посольство представляло интересы 
Украины в России — передавало но-
ты, корреспонденцию, информацию 
в российский МИД,— продолжает 
собеседник 

”
Ъ“.— Потенциальные 

кандидаты на эту роль — Белоруссия 
(как наиболее удобная географиче-
ски) и нейтральная Швейцария».

Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев

В Киеве считают, 
что отношения России 
и Украины еще недоста
точно разорваны. И что 
надо завершить процесс  
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

К О Н Т Е К С Т К А К  Р А З В И В А Л И С Ь  Д И П О Т Н О Ш Е Н И Я  Р О С С И И  И  Г Р У З И И  С  2 0 0 8  Г О Д А

26 августа 2008 года, после вооруженного 
конфликта в Южной Осетии, Россия офици-
ально признала ее и Абхазию независимыми 
государствами. 2 сентября того же года 
МИД Грузии официально уведомил 
посольство России о разрыве дипло
матических отношений между странами. 
Российское посольство в Грузии прекратило 
работу 3 сентября.

С октября 2008 года Москва и Тбилиси 
осуществляют регулярные дипломатиче
ские контакты в рамках Женевских 
переговоров по безопасности и ста
бильности в Закавказье. В дискуссиях 

принимают участие также представители 
Абхазии, Южной Осетии, США, ООН, ОБСЕ 
и ЕС. 10–11 октября 2017 года прошел 41-й 
раунд переговоров.

С марта 2009 года интересы России 
в Грузии и Грузии в России представ
ляет Швейцария. При швейцарских 
посольствах в Москве и Тбилиси работают 
соответствующие секции интересов.

В октябре 2010 года Тбилиси в односто-
роннем порядке отменил визовый режим 
для граждан РФ, проживающих на Северном 
Кавказе. Российский МИД в ответ выразил 
недоумение. В феврале 2012 года Грузия 

в одностороннем порядке отменила 
визовый режим для всех граждан 
РФ, действовавший с декабря 2000 года. 
Граждане Грузии попрежнему должны 
получать визы для посещения России.

С декабря 2012 года помимо переговоров 
в Женеве Москва и Тбилиси проводят встречи 
между спецпредставителем премьер
министра Грузии Зурабом Абашидзе 
и заместителем главы МИД РФ Григо
рием Карасиным. Консультации проходят, 
как правило, в Праге. Последняя на данный 
момент встреча состоялась 7 июля 2017 года.

Михаил Малаев

Дональд Трамп откололся от партии 
Через год после президентских выборов республиканцы рискуют потерять большинство в Конгрессе

Сегодня годовщина президентских 
 выборов в США. К этой дате правящая 
Республиканская партия подошла в со
стоянии глубокого раскола, связанного 
с фигурой Дональда Трампа. Республи
канский истеблишмент открыто проти
востоит главе Белого дома, в то время 
как рядовые члены партии попрежне
му ему верны. Лишенный поддержки ва
шингтонской элиты Дональд Трамп вы
нужден действовать как внепартийный 
независимый политик. По мнению опро
шенных ”Ъ“ экспертов, без взаимодей
ствия с президентом, остающимся 
формальным лидером партии, респу
бликанцы рискуют потерпеть  неудачу 
на выборах в Конгресс в ноябре 2018 го
да. В свою очередь, в случае утраты 
 республиканцами большинства в Кон
грессе Дональд Трамп потеряет шансы 
на переизбрание на выборах 2020 года.

Согласно итогам соцопроса, проведенно-
го в конце октября телеканалом Fox News, 
Демократическая партия по сравнению с Ре-
спубликанской имеет более весомую обще-
ственную поддержку. Отвечая на вопрос: 
«Кандидата какой партии вы бы предпочли, 
если бы выборы в Палату представителей 
и Сенат проходили сегодня?», 50% респон-
дентов высказались за демократов, 35% — за 
республиканцев. В ноябре 2016 года анало-
гичный опрос Fox News выявил межпартий-
ный паритет: 45% против 45%. 

По мнению члена консультативного совета 
Корпорации геостратегического прогнозиро-
вания (США) Гордона Хана, результаты послед-

него исследования Fox News связаны с расту-
щим в обществе недовольством деятельнос-
тью Дональда Трампа на посту 45-го президен-
та США, которым он стал, выдвинувшись кан-
дидатом от Республиканской партии. «В пер-
вую очередь динамика общественных настро-
ений обусловлена его неадекватными и про-
вокационными высказываниями и в мень-
шей степени — политическими решения-
ми»,— пояснил 

”
Ъ“ Гордон Хан. По словам экс-

перта, президент за время своего правления 
оттолкнул от себя значительное число тради-
ционных республиканцев, а также так назы-
ваемых либертарианцев и конституциона-
листов в партии. Кроме того, от него отверну-
лись те сторонники в Демократической пар-
тии, которые уже после выборов связывали 
с ним определенные надежды.

«Все они разочаровались в нем как в чело-
веке, который, с одной стороны, показал се-
бя грубым, безапелляционным и некомпе-
тентным, а с другой — не сумел или не по-
желал выполнить свои предвыборные об-
ещания. Например, не добился отмены 
Obamacare — реформы здравоохранения 
и защиты пациентов в США, внедренной 
администрацией Барака Обамы. Или же не 
смог продвинуть проект строительства сте-
ны на границе с Мексикой»,— отметил собе-
седник 

”
Ъ“.

На днях соперница Дональда Трампа на 
прошлогодних выборах Хиллари Клинтон 
возложила на президента ответственность 
за шаги, которые, по ее убеждению, раско-
лоли и взрывают Республиканскую партию. 
Одной из иллюстраций этого центробежно-

го процесса стал недавний антипрезидент-
ский демарш двух известных сенаторов-ре-
спубликанцев Джеффа Флейка и Боба Корке-
ра. Первый публично обвинил главу Белого 
дома в «безрассудном, оскорбительном и не-
достойном поведении», добавив, что речь 
идет о прямой угрозе демократии. Второй за-
метил, что Белый дом при Дональде Трампе 
сравним «с детским садом для взрослых, за 
которым нужен постоянный присмотр вос-
питателей».

Американские СМИ тут же напомнили, 
что оба законодателя не намерены выстав-
лять свои кандидатуры на следующих выбо-
рах в Конгресс. Соответственно, приближа-
ющаяся отставка освободила сенаторов от 
необходимости следовать партийной дис-
циплине. Однако в среде влиятельных ре-
спубликанцев гораздо больше политиков, 
которые относятся к Дональду Трампу как 
к недоразумению. Так, лидер республикан-
цев в Сенате Митч Макконнелл неоднократ-
но ставил под сомнение способность госпо-
дина Трампа разобраться в сути президент-
ских полномочий.

«Безусловно, Трамп — это вызов и для Ре-
спубликанской партии, и для всей полити-
ческой системы США,— пояснила 

”
Ъ“ за-

всектором внешней и внутренней политики 
США ИМЭМО РАН Виктория Журавлева.— 
Выходец из мира бизнеса, Трамп не принад-
лежит истеблишменту, он ему неподкон-
тролен, он не прошел институциональную 
лестницу, обязательную для каждого амери-
канского политика,— губернатора, сенато-
ра, главы государства». По словам госпожи 

Журавлевой, Дональд Трамп ведет себя не-
приемлемо для тех традиционных консер-
ваторов-республиканцев, которые с каждым 
электоральным циклом голосуют именно за 
Республиканскую партию. «В американском 
политическом процессе имидж президента 
проистекает от имиджа партии и наоборот. 
А сейчас Трамп своим негативным воспри-
ятием среди республиканского электората 
формирует негативный образ партии в це-
лом»,— считает эксперт.

В ноябре 2018 года в США состоятся про-
межуточные выборы трети Сената и полно-
стью Палаты представителей. С весьма высо-
кой долей вероятности демократы получат 
большинство в нижней палате парламен-
та: американцы традиционно не любят, ког-
да одна партия контролирует и президента, 
и Конгресс. «Согласно американской поли-
тической традиции, эти промежуточные вы-
боры, как правило, в большей степени ока-
зываются благоприятными для партии, на-
ходящейся в оппозиции. Это почти законо-
мерность. Демократы вполне могут усилить 
свое присутствие в Конгрессе, прежде все-
го в Палате представителей»,— завил 

”
Ъ“ ди-

ректор Фонда изучения США имени Франк-
лина Рузвельта (МГУ) Юрий Рогулев.

По мнению эксперта, себе в актив прези-
дент Трамп может записать демонстрирую-
щую рост американскую экономику. «Кроме 
того, Верховный суд признал законными ан-
тииммигрантские указы Трампа. Те, кто под-
держал его на выборах, вполне могут быть 
довольны его решительным настроем в этом 
вопросе»,— добавляет собеседник 

”
Ъ“. С дру-

гой стороны, напоминает Юрий Рогулев, ад-
министрации в Белом доме не удалось от-
менить инициированную президентом Об-
амой программу реформы здравоохране-
ния Obamacare, которая остается одним из 
главных источников расходов. «Сейчас для 
главы Белого дома важно добиться утвер-
ждения в Конгрессе его плана налоговой ре-
формы, предусматривающей, в частности, 
20-процентное сокращение налога на дохо-
ды корпораций»,— продолжает эксперт.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты сходятся во 

мнении, что через год после президентских 
выборов в американской политике сложи-
лась патовая ситуация.

По мнению Виктории Журавлевой, обе 
ведущие партии находятся в кризисе. «Ре-
спубликанцы в 2016 году не смогли выдви-
нуть кандидата на пост президента, который 
оказался бы сильнее, чем фактически неси-
стемный Трамп. Что касается Демократиче-
ской партии, то ее истеблишмент не готов 
продвигать новых молодых лидеров»,— по-
ясняет эксперт. Относительно политическо-
го будущего Дональда Трампа госпожа Жу-
равлева заметила: «Единственное окно воз-
можностей для президента — взаимодей-
ствие с Конгрессом. Если в 2018 году респу-
бликанцы проиграют, то на президентских 
выборах в 2020-м он лишится шансов сохра-
нить кресло в Белом доме. Соответственно, 
и элите республиканцев при всем ее неприя-
тии Трампа нужно взаимодействовать с ним 
хотя бы до ноября 2018 года, чтобы избежать 
поражения на перевыборах в Конгресс».

Георгий Степанов

6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 8 ноября 2017 №207   l   Коммерсантъ

мировая политика



iPhone X нашел новых хозяев
Смартфон побил рекорды перепродаж
По итогам первых дней продаж на вто-
ричном рынке iPhone X опередил 
смартфоны Apple предыдущих поколе-
ний, несмотря на цены, достигавшие 
300 тыс. руб. за устройство. Ритейлеры 
за минувшие выходные распродали 
основную часть первой партии смарт-
фонов и ожидают очередную отгрузку. 
При этом наиболее популярной моде-
лью на сервисах объявлений остается 
вышедший в 2013 году iPhone 5S.

За первые три дня продаж iPhone X в Рос-
сии, с 3 по 5 ноября, через Avito было про-
дано более 800 таких устройств, сообщила 

”
Ъ“ представитель Avito Вероника Михайло-

ва. По ее словам, iPhone X поставил двухлет-
ний рекорд продаж при выходе на вторич-
ный рынок, на 326% превысив количество 
реализованных на старте продаж в 2016 го-
ду iPhone 7 и на 155% — iPhone 6S в 2015 году.

Продажи iPhone X в России и еще 50 стра-
нах, включая США, начались 3 ноября. Но-
вые iPhone впервые появились в России од-
новременно с другими странами первой 
волны продаж. В Москве, как и в ряде дру-

гих городов мира, за новинками образова-
лись очереди. Через час после начала про-
даж iPhone X в Apple Shop в ЦУМе закончи-
лись наиболее дорогие устройства ценой 
92 тыс. руб.— с 256 Гб памяти в цвете «серый 
космос», а примерно к 15:00 3 ноября были 
распроданы серебристые iPhone X с 256 Гб, 
рассказывал 

”
Ъ“ сотрудник Apple Shop. Ажи-

отажный спрос на iPhone X в салонах ресел-
леров Apple объясняли тем, что устройства 
покупались с целью перепродажи по более 
высокой цене. «99% покупателей — перекуп-
щики»,— уверен сотрудник столичного сало-
на «Ноу-хау от 

”
Билайн“». В этой сети iPhone X 

закончились в первый день продаж, сообщи-
ли 

”
Ъ“ в ее колл-центре.

На вторичный рынок iPhone X вышел в 
первый день продаж, подтвердили в серви-
сах объявлений. По словам Вероники Ми-
хайловой, максимальная стоимость устрой-
ства с объемом памяти 256 Гб составила 
300 тыс. руб., а средняя цена — 120,6 тыс. 
руб. С ноября на классифайде «Юла» (входит 
в Mail.Ru Group) продано более 200 смарт-
фонов, сообщил 

”
Ъ“ представитель серви-

са Тимофей Соболевский. Продажи версий 
iPhone X на 64 Гб и 256 Гб разделились при-
мерно поровну, средняя стоимость модели 
на 256 Гб составила 123,5 тыс. руб., 64 Гб — 
91 тыс. руб., добавил он.

По данным «Юлы», наиболее популярным 
смартфоном на этом ресурсе за последние 
полгода остается iPhone 5S. С мая по октябрь 
продажи iPhone 5S выросли на 17%, а сред-
няя цена устройства упала на 18%, до 8,1 тыс. 
руб. Продажи iPhone 5S почти в пять раз пре-
вышают объем реализованных iPhone 7, оце-
нивают в «Юле». С мая по октябрь, по данным 
ресурса, продажи iPhone 7 выросли почти в 
два раза, а средняя стоимость сократилась на 
14%, до 32,7 тыс. руб.

По данным «Юлы», смартфоны Apple зани-
мают максимальную долю в продажах на вто-
ричном рынке. По итогам третьего квартала 
Apple занимала 31%, Samsung — 14%, Sony — 
3%. iPhone лидирует по спросу и на Avito: в 
третьем квартале на смартфоны Apple при-
ходилось 53% от общего количества запро-
сов против 54,1% во втором квартале, оцени-
вает представитель классифайда. На второй 

и третьей позициях были Samsung и Xiaomi, 
занявшие 19,7% и 4,5% от общего количества 
запросов. По словам Вероники Михайловой, 
снижение спроса в третьем квартале связано 
с выходом новых моделей iPhone. «В четвер-
том квартале после выхода новинок iPhone 
наверняка снова вырастет»,— полагает она.

Поставки iPhone X в РФ пока ограниче-
ны: ожидаемое время доставки iPhone X 
в онлайн-магазине Apple составляет три–
четыре недели. Впрочем, первая партия 
iPhone X, завезенная в Россию, не была рас-
продана полностью. Так, в компании «Связ-
ной» продали основную часть поступив-
шей в компанию первой партии гаджетов, 
но в магазинах в различных регионах стра-
ны еще можно найти новинки, хотя их ко-
личество невелико, сообщил «РИА Ново-
сти» представитель ритейлера. Очередную 
партию iPhone X в «Связном» ожидают в 
течение этой недели. В одном из салонов 
МТС 

”
Ъ“ сообщили, что ожидают отгрузку 

iPhone X в ближайший четверг. Это подтвер-
ждает источник в компании.

Владислав Новый

В третьем квартале сократил ся объ-
ем выдачи займов до зарплаты (PDL, 
на срок до 30 дней) — впервые за вре-
мя существования российского рынка 
микрофинансирования. Эти займы са-
мые дорогие, но и наиболее востребо-
ваны гражданами, которые претендо-
вать на длинные займы и банковские 
кредиты не могут. К сокращению вы-
дач привело вступление в силу базово-
го стандарта защиты прав заемщиков 
с 1 июля, ограничившего число выдач 
займов в одни руки и их пролонгаций. 
Учитывая, что до трети новых выдач 
PDL идут на продление старых займов, 
ограничения неминуемо привели к ро-
сту просрочки в этом сегменте. Вер-
нуть деньги кредиторам будет сложно, 
затраты на возврат мелких ссуд, как 
правило, превышают сумму долга.

По данным совместного исследования 
бюро кредитных историй «Эквифакс» и сер-
виса онлайн-кредитования «Е заем», в треть-
ем квартале 2017 года объем выдачи займов 
до зарплаты снизился на 0,4 млрд руб., до 8,2 
млрд руб. за квартал. На российском микро-
финансовом рынке это произошло впервые, 
отмечается в исследовании. Совокупный 
объем займов до зарплаты по итогам третье-
го квартала составил 11,4 млрд руб.

Займы до зарплаты (pay day loans, PDL) ха-
рактеризуются коротким сроком и неболь-
шими суммами. В рамках исследования к 
ним относились займы до 30 тыс. руб. на 
срок не более 30 дней. При этом займы до 
зарплаты в силу своей специфики — высо-
кие риски и короткие сроки — являются са-
мыми дорогими продуктами микрофинан-
совых организаций (МФО). Последняя ста-
тистика Банка России доступна лишь за вто-
рой квартал текущего года (см. 

”
Ъ“ от 2 но-

ября). Согласно ей, среднерыночное значе-
ние полной стоимости потребительских 
займов (ПСК) на сумму до 30 тыс. руб. сро-
ком до 30 дней включительно составило по 
итогам второго квартала 596,7% годовых. 

Для сравнения: в следующем сегменте — 
займы на ту же сумму, но сроком до 60 дней 
ПСК — 301,7% годовых. Хотя в среднем на 
займы до зарплаты приходится около 15% 
портфеля МФО, они являются наиболее во-
стребованным продуктом у самых необе-
спеченных заемщиков.

Авторы исследования связывают сокра-
щение выдач в сегменте PDL с вступлением 
в силу с 1 июля 2017 года базового стандар-
та защиты прав заемщиков. Им ограниче-
но число коротких займов (до 30 дней) — не 
более десяти в одни руки одной МФО в год 
— и число пролонгаций таких займов — не 
более семи в год. По оценкам главного ис-
полнительного директора МФО «Домашние 
деньги» Андрея Бахвалова, на пролонгации 
приходится порядка 30% от объема выдач 
в сегменте PDL. «При этом МФО получают 
определенную комиссию с клиента, но по-
гашения тела долга не происходит,— указы-
вает он.— Вступление в силу базового стан-
дарта ограничивает возможности пролон-

гации, что скажется на дефолтности клиен-
тов. Если человек пролонгировал заем три-
четыре раза, вероятность того, что он его 
вернет, очень низкая, поскольку за эти про-
лонгации он уже заплатил комиссию, сопо-
ставимую с основным долгом». Скорее все-
го, он просто перестанет обслуживать долг, 
заключает господин Бахвалов.

Согласно исследованию, рост просроч-
ки по займам до зарплаты в третьем квар-
тале значительно опередил рост портфеля 
таких ссуд. Так, объем просроченных зай-
мов за квартал вырос на 12%, в то время как 
портфель — лишь на 9%. При этом эксперты 
прогнозируют ухудшение ситуации. «Мно-
гие заемщики пытаются перейти в другой 
сегмент и взять больший заем, чтобы пере-
кредитоваться. До половины новых займов 
заемщики получают, что бы вернуть корот-
кий заем,— говорит заместитель гендирек-
тора ГК 

”
Финам“ Ярослав Кабаков.— Одна-

ко не всем удается получить большую сум-
му из-за плохой кредитной истории, а не-

возможность пролонгировать заем, приво-
дит к дефолту и росту просрочки».

В то же время возврат PDL-займов пред-
ставляет наибольшую сложность. Из-за не-
больших сумм расходы на их сбор сопоста-
вимы с долгом, поэтому зачастую компании 
не занимаются взысканием просрочки со 
стажем, указывают участники рынка. «При 
маленьких чеках возврат денег в судебном 
порядке мало у кого на рынке прибыльный 
процесс. Запустить процесс внутри компа-
нии достаточно сложно, если она не занима-
ется этим профессионально,— рассказыва-
ет Андрей Бахвалов.— При этом на получе-
ние судебного приказа уходит от четырех до 
шести месяцев, и даже с ним вернуть день-
ги довольно сложно — приставы с неохотой 
работают с маленькими суммами долга. К то-
му же, если у должника нет постоянного до-
хода, исполнительное производство возбу-
ждено не будет».

Ксения Дементьева,  
Светлана Самусева

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22937,60 (+389,25)
РТС 1146,98 (+37,6)
FTSE 100 7513,11 (−49,17)

DAX 30* 13379,27 (−89,52)
DJIA* 23511,84 (−36,58)
NASDAQ Composite* 6750,687 (−35,749)

*На 20:23    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.11.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.11.17
Австралийский доллар 44,7888
Английский фунт 76,8985
Белорусский рубль** 29,4859
Датская крона* 90,9873

Доллар США 58,4557
Евро 67,7677
Индийская рупия*** 90,0635
Казахский тенге*** 17,5466

Канадский доллар 45,8908
Китайский юань* 88,1432
Норвежская крона* 71,7063
СДР 81,9040

Сингапурский доллар 42,8529
Новая турецкая лира 15,1695
Украинская гривна* 21,8465
Шведская крона* 69,4520

Швейцарский франк 58,3973
Японская иена*** 51,2028
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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У меня есть не очень приятная но-
вость для любителей покупать това-
ры в интернете. С января 2018 года 
при заказе одежды или техники в он-
лайн-магазинах вы можете получить 
на почте вскрытую посылку. Ругаться 
будет бессмысленно, потому что слу-
жащий почты вам сразу же укажет на 
формальности, которые отчаянным 
шопоголикам лучше знать заранее.

С 1 января вступает в силу но-
вая редакция Таможенного кодек-
са  ЕАЭС, откуда исчез подпункт, ко-
торый не распространял таможен-
ные проверки на перемещаемые че-
рез границу товары, заказанные фи-
зическими лицами для личного поль-
зования. Пока такие отправления на 
таможне просвечиваются специаль-
ным аппаратом: проверки проходят 
на предмет содержания запрещен-
ных товаров, например, наркотиков, 
психотропных веществ и их прекур-
соров, оружия и его частей.

Как сообщили мне в пресс-службе 
Федеральной таможенной службы, 
новые правила вводятся для борьбы 
с контрафактом. То есть таможенни-
ки при малейшем подозрении долж-
ны будут вскрыть посылку, выяснить 
истинность происхождения заказан-
ных в онлайн-магазине кроссовок 
Nike и незамедлительно уничтожить, 
если окажется подделкой. Еще в нача-
ле 2016 года с такой идеей выступала 
Ассоциация компаний интернет-тор-
говли (АКИТ), предлагавшая вскры-
вать не менее 5% посылок из-за рубе-
жа, чтобы выявлять и уничтожать кон-
трафакт. В АКИТ утверждают, что вла-
дельцы брендов только рады нововве-
дению. Ассоциация предлагает про-
стой способ определить подозритель-
ную посылку: например, ее объявлен-
ная стоимость составляет несколько 
долларов, в то время как в деклара-
ции заявлены смартфоны, компью-
терная техника или иной дорогосто-
ящий бренд. Некоторые представите-
ли онлайн-магазинов предлагают во-
обще во внесудебном порядке блоки-
ровать сайты с контрафактом по заяв-
лению правообладателей. В основном 
под запрет попадут сайты онлайн-ма-
газинов из Китая, откуда, по данным 
таможенников, поступает большая 
часть контрафакта.

С точки зрения цифр размер рын-
ка контрафакта в онлайн-магазинах 
ужасает. По данным НИУ ВШЭ, его 
объем в 2015 году составил 2,5 трлн 
руб. Не менее 80% точек продаж в ин-
тернете распространяют контрафакт-
ную или контрабандную продукцию 
(оценка Brand Monitor). Но существу-
ют альтернативные каналы покупки 
брендовых товаров: например, в со-
цсетях активно развиваются сообще-
ства анонимных шопоголиков, когда, 
например, житель Москвы, где нет ма-
газинов Cos, просит берлинца купить 
товар этого бренда в Германии и при-
слать по почте. Или в интернете мож-
но обнаружить так называемые бир-
жи брендов, где любой может продать 
или купить новую или поддержанную 
вещь. Но, как выясняется, ни тамо-
женники, ни владельцы брендов не 
озаботились вопросом, как отличить 
покупки в таких сообществах или на 
биржах от реального контрафакта.

правила  
игры

Таможенники при ма-
лейшем подозрении 
должны будут вскрыть 
посылку, выяснить 
истинность происхож-
дения кроссовок Nike 
и незамедлительно 
уничтожить их, если 
заподозрят подделку

вскрывает корреспондент  
отдела потребительского рынка

Ольга Дубравицкая

До зарплаты не перезанимать
Ограничение числа займов в одни руки привело к росту просрочки

«Газпрому» пришла помощь с Запада
Льготы по НДПИ для иностранцев помогут и монополии
Как и предполагал 

”
Ъ“, «Газпром», вос-

пользовавшись жалобами иностран-
ных партнеров на налогообложение 
добычных проектов в РФ, смог до-
биться снижения налога на добычу 
 полезных ископаемых (НДПИ) для сво-
их ачимовских залежей почти до уров-
ня независимых производителей газа. 
Эта льгота распространится не только 
на СП «Газпрома» с OMV и Wintershall, 
но и на структуры монополии, разраба-
тывающие месторождения с запасами 
от 1 трлн кубометров газа. По расчетам 

”
Ъ“, это приведет к тому, что в 2018 году 

платеж по НДПИ для «Газпрома» и его 
ачимовских СП снизится на 2,8   млрд 
руб., из которых 2,2   млрд руб. сэконо-
мит сама монополия.

«Газпром» и его иностранные партнеры 
близки к тому, чтобы добиться существенно-
го снижения НДПИ на газ для ачимовских 
залежей Уренгойского месторождения. Как 
следует из законопроекта, который Мин-
фин внес в правительство, для таких зале-

жей (на глубине более 3300 м) не будет при-
меняться повышающий коэффициент, из-за 
которого «Газпром» платит более высокий 
НДПИ, чем независимые производители га-
за. НДПИ на газ для таких залежей с 2018 го-
да может сократиться на 40%, налог на добы-
чу газового конденсата не изменится.

• Запасы ачимовских залежей Уренгойско-
го месторождения, разрабатываемых «Газ-
промом»,— около 1 трлн кубометров га-
за и 400 млн тонн конденсата, они распо-
лагаются на глубине около 4 км, а добы-
ча осложнена высоким давлением и нали-
чием тяжелых парафинов. Залежи разделе-
ны на пять блоков. Первый блок — у СП «Газ-
прома» и Wintershall (по 50% участия), добы-
ча в 2016 году — 6,5   млрд кубометров газа 
и 2,8 млн тонн конденсата. Второй блок раз-
рабатывает «Газпром», добыча — 8,6   млрд 
кубометров и 4 млн тонн, третий планиру-
ется к запуску в 2028 году. Четвертый и пя-
тый блоки должно разрабатывать СП «Газ-
прома» (50%), Wintershall и OMV (по 25%), за-
пуск планируется на 2020–2021 годы с выхо-

дом на «полку» в 13,9   млрд кубометров газа 
и 3,8 млн тонн конденсата в 2024–2027 годах.
Как писал 

”
Ъ“ 26 октября, изначально те-

ма снижения НДПИ для СП с «Газпромом» 
возникла на заседании консультативного 
совета по иностранным инвестициям 16 
октября. Тогда глава немецкой BASF Курт 
Бок попросил Дмитрия Медведева снизить 
налоги для дочерней структуры концерна 
Wintershall, поскольку та пострадала от рез-
кого роста НДПИ на газ для «Газпрома». Но 
в итоге льгота коснется не только СП «Газ-
прома» с иностранцами, но и проектов са-
мого «Газпрома» на ачиме — это подтвердил 
«Ъ» ряд собеседников, знакомых с ситуаци-
ей. В самом «Газпроме» отказались от ком-
ментариев.

Сейчас ачимовские залежи уже облага-
ются льготной ставкой НДПИ, которая в два 
раза ниже, чем стандартная. Новые льготы 
приведут к снижению средней ставки НД-
ПИ по ачимовским залежам «Газпрома» при-
мерно на 40% — до 471 руб. за тыс. кубоме-
тров с 2018 года вместо 660 руб. по действую-

щему законодательству, подсчитал 
”
Ъ“. Тем 

не менее в формуле расчета НДПИ для «Газ-
прома» сохранится коэффициент, отражаю-
щий динамику экспортных цен на газ,— в 
отличие от независимых производителей, 
не имеющих доступа к экспорту газа по тру-
бопроводам. Поэтому НДПИ для ачима у 
«Газпрома» будет все же выше, чем у незави-
симых, подчеркивают в Минфине. По оцен-
ке Сергея Ежова из Vygon Consulting, неза-
висимые производители по ачимовским за-
лежам платят сейчас примерно 460 руб. за 
тыс. кубометров.

По первым двум блокам ачима, на кото-
рых уже ведется добыча, в 2018 году платеж 
по НДПИ снизится при прочих равных на 
2,8 млрд руб., из которых 2,2 млрд руб. сэко-
номит «Газпром». При полном развитии всех 
пяти блоков и выходе на добычу 37 млрд ку-
бометров в год экономия может составить 
7 млрд руб. при прочих равных — впрочем, 
достижение такого уровня добычи прогно-
зируется «Газпромом» не ранее 2030 года.

Юрий Барсуков

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Столь сильного роста на россий-
ском фондовом рынке не наблю-
далось почти три года. Во втор-
ник фондовые индексы подско-
чили на 3,3–3,5%, продемонстри-
ровав лучшую динамику среди 
индексов развитых и развиваю-
щихся стран. Инвесторы с вооду-
шевлением отыгрывали возвра-
щение цены на нефть к уровню 
$65 за баррель. Вместе с тем экс-
перты уверены, что пока рано го-
ворить об устойчивом росте из-
за сохраняющихся рисков уже-
сточения антироссийских санк-
ций и невысокого уровня куль-
туры корпоративного управле-
ния в стране.

Во вторник индекс ММВБ поднял-
ся более чем на 3,5%. В результате он 
достиг отметки 2155,55 пункта, обно-
вив максимум с 15 февраля текущего 
года. Возле девятимесячного макси-
мума закрылся и индекс РТС, закре-
пившийся по итогам торгов возле от-
метки 1146,98 пункта, что на 3,4% вы-
ше значений закрытия прошлого тор-
гового дня. Даже с учетом того, что в 
понедельник торги в России не прово-
дились, с начала недели российский 
рынок продемонстрировал лучшую 
динамику среди фондовых рынков 
развитых и развивающихся стран. За 
два дня азиатские индексы выросли 
на 1,2–1,8%, американские индексы 
прибавили в пределах 0,2%. Европей-
ские индексы преимущественно сни-
жались, потеряв за два дня 0,8–1,3%.

Такого взлета российских индексов 
за один день не было более двух с поло-
виной лет, с 6 февраля 2015 года. Тогда 
инвесторы скупали рублевые активы 
на фоне сильного скачка цен на нефть 
и сообщений о готовящемся визите 
Франсуа Олланда и Ангелы Меркель в 
Москву. В итоге российские индексы 
поднялись за один день на 2,7–3,5%.

Вчерашнему росту российских 
фондовых индексов также способст-
вовала динамика цен на нефть. По 
данным агентства Reuters, во вторник 
стоимость североморской нефти 
Brent на спот-рынке впервые с мая 
2015 года поднялась выше уровня $65 
за баррель. В ходе торгов цена дости-
гала отметки $65,37, что на 1% выше 
закрытия понедельника. За два дня 
нефть подорожала почти на 6%. Подъ-
ем цен спровоцировали сообщения о 
том, что в Саудовской Аравии прошли 
массовые задержания высокопостав-
ленных лиц, а также произошедшее 

обострение отношений между Эр-Ри-
ядом и Тегераном. По словам руково-
дителя управления персонального 
инвестиционного консультирования 
ИК «Атон» Дмитрия Регузова, из-за вы-
сокой доли нефтегазовых компаний в 
экономике России российский ры-
нок очень чувствителен к изменени-
ям цен на нефть.

В результате инвесторы вновь захо-
тели войти в фундаментально недоо-
цененные рублевые активы. «Как 
только появился повод — рост цены 
на нефть, сразу пришли покупатели, а 
продавцов не прибавилось. Поэтому, 
чтобы купить, им пришлось предла-
гать неплохую премию»,— отмечает 
руководитель управления фондовых 
операций УК ТФГ Равиль Юсипов. По 
оценкам BofA Merrill Lynch, текущее 
значение коэффициента P/E (соотно-
шение капитализации и прибыли) 
для российских компаний составляет 
6,2. Аналогичный показатель для ки-
тайского рынка — 13,6, индийского 
— 18,7, бразильского — 12,7. Среднее 
значение по развивающимся рынкам 
составляет 12,8. По словам господина 
Юсипова, инвесторов привлекает не 
только недооцененность рублевых 
активов, но и дивидендная доход-
ность, которая у российского рынка 
одна из самых высоких в мире. По 
данным BofA, дивидендная доход-
ность акций российских эмитентов 
на ближайшие 12 месяцев составляет 
4,9%, что на 2,3–3,6 процентного пун-
кта выше, чем у других стран БРИК.

В таких условиях участники рынка 
не исключают дальнейшего роста рос-
сийских индексов, но сомневаются в 
его устойчивости. «Многие инвесто-
ры по прежнему имеют короткие по-
зиции на российский рынок, закры-
тие которых может привести к даль-
нейшему росту индексов»,— отмечает 
Дмитрий Регузов. Однако управляю-
щие рекомендуют не рассчитывать на 
такой рост, поскольку он носит спеку-
лятивный характер, поэтому ухудше-
ние новостного фона может спрово-
цировать продажи и быстрое сниже-
ние фондовых индексов. «Высокие по-
литические риски расширения анти-
российских санкций и низкая культу-
ра корпоративного управления все 
еще довлеют над рынком,— резюми-
ровал Равиль Юсипов.— Надо при-
знать, что положительная динамика в 
улучшении есть, но пока она не может 
являться двигателем рынка».

Виталий Гайдаев

Рост  
на международной 
напряженности
Российский рынок отыграл 
новости Аравийского полуострова

ЦБ планирует изменить поря-
док оценки рисков по сделкам 
секьюритизации в целях расче-
та нормативов достаточности 
капитала банка. Проектом по-
ложения вводится понятие 
«простой, прозрачной и сопо-
ставимой» секьюритизации, 
к которой будет применяться 
льготная оценка кредитного 
 риска. «Запретительный» коэф-
фициент 1250%, действовавший 
с начала 2016 года, будет приме-
няться лишь в крайних случаях. 
Эксперты полагают, что для сти-
мулирования секьюритизации 
необходимо дальнейшее разви-
тие нормативной базы в сторо-
ну ее детализации. 

Банк России намерен смягчить 
требования к оценке рисков в сдел-
ках секьюритизации. Проект поло-
жения, отменяющего действующий 
порядок такой оценки, был опубли-
кован на сайте ЦБ. Так, регулятор 
планирует отказаться от повсемест-
ного применения коэффициента 
1250% в отношении младших тран-
шей облигаций, которые, как прави-
ло, остаются на балансе банка—ори-
гинатора сделки. На банковском 
рынке его назвали запретительным, 
ставящим под угрозу дальнейшее 
развитие рынка секьюритизации. В 
результате объем секьюритизиро-
ванных выпусков, состоящих из не-
скольких траншей, сократился по-
чти до нуля, сохранились лишь одно-
траншевые выпуски, использование 
которых банками ограничено.

Теперь же, руководствуясь стан-
дартами обновленных правил для 
секьюритизации «Базеля-3», ЦБ пред-
лагает использовать коэффициент 
1250% только в ряде оговоренных 
случаев. Например, при инвестиро-
вании в младшие транши облига-
ций, информация о качестве базо-
вых активов которых, включая ин-
формацию о дефолтах по портфелю, 
не раскрыта. То же касается и инфор-
мации об общей структуре сделки. 

Кроме того, проект вводит понятие 
«простой, прозрачной и сопостави-
мой» (ППС) секьюритизации, к кото-
рой применяется льготная оценка 
риска — до 10% при вложениях в 
старшие транши и до 15% в осталь-
ные транши сделок. В документе со-
держится описание 16 критериев 
ППС-секьюритизации, основным из 
которых является доступность пол-
ной информации по сделке и секью-
ритизируемым активам для неогра-
ниченного круга лиц в течение всего 
времени действия сделки.

Эксперты считают, что такие изме-
нения в целом носят позитивный ха-
рактер. По словам руководителя 
управления секьюритизации «ВТБ 
Капитала» Андрея Сучкова, данный 
проект направлен на обеспечение 
должного контроля за рисками, но 
не сдерживает развитие бизнеса. Од-
нако для обеспечения должной за-
щиты рынка нужны дополнитель-
ные меры, считает управляющий ди-
ректор, руководитель группы рей-
тингов структурированных финан-
совых инструментов АКРА Игорь Зе-
лезецкий. «В 

”
Базеле-3“ в качестве 

второго (из четырех) по значимости 
присутствует подход, опирающийся 
на внешние рейтинги. Но в нашем 
нормативном регулировании он еще 
не прописан,— отмечает он.— Сей-
час банк как инвестор может ориен-
тироваться либо на сырые стандарты 

ППС-секьюритизации, которые пока 
нигде в мире не работают, либо на 
рейтинги 

”
большой тройки“, что 

противоречит подходу закона 
”
О дея-

тельности кредитных рейтинговых 
агентств…“». По его словам, из-за та-
кой нестыковки в подходах участие 
банков в инвестициях по сделкам се-
кьюритизации может быть ограни-
чено. Впрочем, не исключено, что 
подход, основанный на внешних 
рейтингах, и включение в него наци-
ональных рейтингов может полу-
чить развитие в нормативной базе в 
дальнейшем. «Банк России планиру-
ет поэтапное внедрение подходов к 
оценке кредитных рисков по сдел-
кам секьюритизации, соответствую-

щих стандартам Базельского комите-
та по банковскому надзору,— гово-
рят в ЦБ.— Проектом положения 
предусмотрена реализация стандар-
тизированного подхода, который мо-
жет быть применен для любой сдел-
ки секьюритизации, в том числе не 
имеющей рейтинговой оценки». 

Вопросы возникают и по приме-
нению стандартов ППС-секьюрити-
зации. «Верификация соответствия 
критериям ППС возложена на сам 
банк-оригинатор. Отсутствие доста-
точной детализации критериев пре-
доставляемой инвестору информа-
ции в большинстве случаев ведет к 
тому, что отчетность можно подавать 
по-разному. Например, итоги расче-
тов объема дефолтов по портфелю 
при различных подходах могут от-
личаться более чем вдвое»,— указы-
вает господин Зелезецкий. Кроме то-
го, по словам старшего юриста адво-
катского бюро «Егоров, Пугинский, 
Афанасьев и партнеры» Олега Ушако-
ва, возможно несовпадение взгля-
дов специалистов по рискам банков-
оригинаторов, инвесторов и пред-
ставителей регулятора на соответст-
вие сделок критериям ППС-секьюри-
тизации. «Возможно, в дальнейшем 
будет установлена верификация сде-
лок со стороны саморегулируемых 
организаций (СРО) или других ком-
петентных лиц»,— говорит он.

ЦБ рассматривает возможность 
унификации стандартов, шаблонов 
и форм раскрытия информации об 
обеспечении и механизме проведе-
ния сделок секьюритизации. Резуль-
татом этого, как пояснили в пресс-
службе, «станут изменения в норма-
тивном регулировании, в том числе 
направленные на раскрытие инфор-
мации о соответствии требованиям 
стандартов ППС-секьюритизации». 
При этом стандарты СРО могут быть 
верифицированы Банком России и 
применимы профсообществом при 
раскрытии информации о сделках 
секьюритизации.

Мария Сарычева

Ценным бумагам сдвинут риски
Выпуск облигаций будет меньше давить на банковский капитал

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Из-за пробелов в законодательст-
ве единственный способ вернуть 
средства фонда — через суд. Мы рас-
считываем сформировать практику 
подобных дел для ускорения возвра-
та переплат и в перспективе досудеб-
ного решения подобных споров»,— 
говорит Иван Волков.

Проблема переплат на счета умер-
ших клиентов актуальна для фондов 
с пенсионными резервами. В отли-
чие от системы обязательного пен-
сионного страхования (ОПС, адми-
нистрируется Пенсионным фондом 
России, оперативно получающим 
информацию о смерти клиентов), 
где массовые выплаты начнутся с 
2021 года, в системе негосударствен-
ного пенсионного обеспечения 
(НПО) получателями пенсий де-фак-
то является более 1,5 млн человек. 

Зачастую после смерти клиента 
его родные и близкие не спешат ин-

формировать об этом НПФ либо по 
незнанию, либо получая за него не-
государственную пенсию. Если же 
выплаты по пенсионному плану 
клиента были пожизненными, а не 
срочными, прав на их получение по-
сле смерти клиентов у родственни-

ков нет — средства должны идти в 
резерв НПФ. Расходы же на перепла-
ту умершим клиентам, если они сня-
ты с их счетов, фонды вынуждены 
компенсировать из собственных 
средств. По оценке гендиректора 
НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» Дениса Рудо-
маненко, на переплаты умершим 
клиентам НПФ направляли около 
1 млрд руб. в год.

Для решения проблемы переплат 
на счета умерших клиентов Банк 
России инициировал поправки к фе-
деральному закону «Об актах гра-
жданского состояния» (см. 

”
Ъ“ от 26 

июля). Регулятор считает целесоо-
бразным предоставление фондам 

информации о смерти клиентов из 
единого реестра данных ЗАГСа, кото-
рый будет функционировать с 1 ян-
варя 2018 года. Пока же фонды пыта-
ются решить проблему другими пу-
тями. Так, с августа текущего года в 
рамках системы межведомственно-
го электронного взаимодействия 
НПФ подключились к «сервисному 
концентратору МВД» — по запросу 

там можно получить данные о досто-
верности паспорта клиента и факте 
смерти (см. 

”
Ъ“ от 28 августа).

Такое взаимодействие ускоряет 
процесс и снижает риски переплат, 
однако не решает проблему полно-
стью. Поэтому участники пенсион-
ного рынка рассчитывают на поло-
жительную судебную практику. 
«Ряд судебных решений в пользу 
фондов сделает процедуру возврата 
нормой»,— считает господин Рудо-
маненко. Успешные разбирательст-
ва в пользу НПФ усилят их позицию 
в новых спорах, однако не гаранти-
руют полной победы. Вопросы вза-
имодействия банка и НПФ, отмеча-
ет партнер Lidings Степан Гузей, в 
любом случае будут оставаться в су-
дебной плоскости, поскольку воз-
врат денежных средств вне реше-
ния суда будет являться нарушени-
ем законодательства о банковской 
деятельности.

Павел Аксенов

Пенсии возвращают с того света

1 миллиард рублей
составляли ежегодные переплаты НПФ 
на счета умерших клиентов, по оценкам 
участников рынка

К О Н Т Е К С Т
З А Д О Л Ж Е Н Н О С Т Ь  П О  И П О Т Е К Е  
П Р И Б Л И Ж А Е Т С Я  К  П Я Т И  Т Р И Л Л И О Н А М

Российские банки за девять месяцев 2017 года выдали ипотечные кредиты на об-
щую сумму 1,3 трлн руб., что на 25% больше показателя за аналогичный период 
прошлого года, следует из опубликованного вчера пресс-релиза Банка России. 
Всего за январь—сентябрь было выдано 700,6 тыс. ипотечных жилищных кредитов. 
Накопленная к 1 октября 2017 года задолженность по таким кредитам достигла 
4,9 трлн руб. При этом задолженность по кредитам в иностранной валюте соста-
вила 1% от общей величины задолженности. «Средневзвешенная ставка в рублях 
по кредитам, предоставленным в течение месяца, составила в сентябре 10,05%, 
снизившись на 53 базисных пункта по сравнению с предыдущим месяцем»,— 
 отмечается в сообщении регулятора. Банк России также сообщает, что снижение 
ставки позволило банкам выдать в сентябре 98,4 тыс. ипотечных кредитов на об-
щую сумму 183,9 млрд руб. «Интерфакс»
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно 
”
Ъ“, про-

мышленники выступили про-
тив усложнения и удлинения го-
сударственных экспертиз, кото-
рые могут привести к задержке 
реализации проектов на два—
пять лет и стоить инвесторам 
в целом порядка 300 млрд руб. 
упущенной прибыли и допол-
нительных трудозатрат. В част-
ности, речь идет об отдельной 
экологической экспертизе, вне-
дряемой с 2018 года по инициа-
тиве Минприроды, и необходи-
мости повторных госэкспертиз 
при изменениях проекта, о чем 
бизнес спорит с Минстроем. 
Эти темы будут обсуждаться 
8 ноября в Минстрое.

В Минстрое 8 ноября должно 
пройти совещание, на котором бу-
дет обсуждаться введение с 1 января 
2018 года отдельной государствен-
ной экологической экспертизы (ГЭЭ) 
для инвестпроектов первой катего-
рии опасности, рассказали источни-
ки 

”
Ъ“ среди промышленных компа-

ний и подтвердили в министерстве. 
По словам источника 

”
Ъ“, близкого к 

РСПП, внедрение ГЭЭ инициирова-
ло Минприроды, единственный на 
данный момент сторонник процеду-
ры (проводить ее должен Росприрод-
надзор). Однако инициатива нашла 
поддержку на высшем уровне: по 
итогам заседания Госсовета по во-
просам экологии в декабре 2016 года 
Владимир Путин дал поручение пра-
вительству внести в законодательст-
во изменения, предусматривающие 

проведение ГЭЭ инвестпроектов 
еще на этапе выбора площадки.

Источники 
”
Ъ“, близкие к про-

мышленникам, говорят, что предла-
гаемый порядок сильно осложняет 
процесс, увеличивает сроки согласо-
вания документации до 295 дней с 
сегодняшних 95 дней в Главгосэкс-
пертизе (ГГЭ) и затронет предприя-
тия «почти в 30 отраслях». Они объяс-
няют, что дополнительные три-четы-
ре месяца возникают из-за ГЭЭ, кото-
рую надо проходить перед ГГЭ. При 
этом осложнилась и сама ГГЭ — из-за 

вступления в силу с 1 сентября 2016 
года новых требований градострои-
тельного законодательства, по кото-
рым любое изменение документа-
ции в ходе реализации инвестпроек-
та требует его приостановки и прохо-
ждения повторной экспертизы сро-
ком до 90 дней. Законом предусмо-
трена возможность упрощенной 
процедуры — признание проектной 
документации «модифицирован-
ной»,— но никто из инвесторов не 
смог ею воспользоваться, сетуют со-
беседники 

”
Ъ“.

На сайте regulation.gov размещен 
проект приказа Минстроя «О подго-
товке заключения о признании про-
ектной документации модифициро-

ванной проектной документацией», 
который обсуждался в сентябре. В 
сводке предложений приводится не-
гативная оценка проекта инвестора-
ми, включая «Еврохим», «Газпром 
нефть», НЛМК, которые указывают, 
что все экспертизы приведут к уве-
личению сроков строительства и 
ввода объектов от двух до пяти лет, 
что приведет к дополнительным за-
тратам промышленников в объеме 
не менее 300 млрд руб. и потерям 
бюджетов всех уровней в размере бо-
лее 100 млрд руб.

Против принятия проекта Мин-
строя в нынешнем виде резко вы-
ступили металлурги: 30 октября 
президент ассоциации «Русская 
сталь» и владелец НЛМК Владимир 
Лисин отправил письмо (есть у 

”
Ъ“) 

Дмитрию Медведеву, в котором ука-
зал, что потери участников ассоциа-
ции составят около 90 млрд руб. в 
год, потери государства — 30 млрд 
руб. в год. Господин Лисин просит 
премьера приостановить разработ-
ку проекта и содействовать его «де-
тальному рассмотрению с участием 
бизнес-сообщества». Позиция «Рус-
ской стали» — в том, что инвестор и 
проектная организация должны не-
сти полную ответственность за из-

менения в проектной документа-
ции, а повторная ГГЭ должна прово-
диться непосредственно перед ис-
пытаниями для запуска объекта. 
Нефтегазовые и химические компа-
нии не ответили 

”
Ъ“.

«Экологические аспекты уже оце-
ниваются в рамках госэкспертизы 
проектной документации, а при не-
обходимости еще одной экспертизы 
следует оптимизировать механизм 
ее проведения, например, сделать 
ГГЭ и ГЭЭ параллельными, сокра-
тить сроки процедур»,— излагает по-
зицию РСПП ответственный секре-
тарь комиссии союза по металлурги-
ческому комплексу Никита Воробь-
ев. Источник 

”
Ъ“, знакомый с пози-

цией союза, считает, что за счет по-
добных мер можно сократить срок 
согласования до 140 дней. В Мин-
строе заявили 

”
Ъ“, что его позиция 

по вопросам порядка проведения 
ГЭЭ, а также признания проектной 
документации модифицированной 
пока обсуждается. В Минприроды 

”
Ъ“ пояснили, что «изменения в за-

кон в части создания института ГЭЭ 
были проведены в рамках всех про-
цедур, обсуждений и согласований, 
и сейчас речь идет только о согласо-
вании переходного периода в рам-
ках применения НДТ». Очередность 
госэкспертиз регулируется поста-
новлением правительства, и Мин-
природы, говорят там, не возражает 
против изменения сроков и упроще-
ния порядка их проведений.

Анатолий Джумайло,  
Евгения Крючкова

Природа замедленного действия
Реализация инвестпроектов может затянуться  
из-за экологической госэкспертизы Второй вариант — арктическое 

федеральное агентство — выдвинул 
помощник президента Андрей Бе-
лоусов. При этом, по словам ряда 
источников 

”
Ъ“, предложение об 

агентстве также представлено пре-
зиденту в конце октября и также 
одобрено. Но какие функции оста-
нутся за таким агентством при со-
здании инфраструктурного опера-
тора в лице «Росатома», собеседники 

”
Ъ“ пояснить не смогли.

• По госпрограмме по развитию 
 Арктики, на СМП в 2018–2020 годы 
бюджет потратит 4,5 млрд руб., 
на втором этапе до 2025 года плани-
руется еще почти 31 млрд руб. В 2016 
году перевозки по СМП достигли ре-
кордных 7,3 млн тонн, рост ожида-
ется и по итогам этого года — в основ-
ном за счет углеводородных проектов.
По словам источника 

”
Ъ“ в аппара-

те правительства, письмо Дмитрия 
Медведева готовилось господином 
Рогозиным. Собеседник 

”
Ъ“ уточнил, 

что в новой конфигурации ФКУ «Ад-
министрация СМП» (обеспечивает су-
доходство в Арктике, в ведении Мин-
транса) будет подчиняться «арктиче-
скому дивизиону» «Росатома». «Полно-
мочия госкорпорации должны быть 
расширены до статуса ответственного 
за энергетику и транспорт всего 
СМП,— говорит он.— Порты, связь, 
навигация, научные вопросы — все 
это должно быть замкнуто на единую 
структуру в 

”
Росатоме“». По словам 

источника 
”
Ъ“, вопрос «насыщения 

полномочиями» госкорпорации еще 
предстоит обсудить, но от концеп-
ции, одобренной Владимиром Пути-
ным, чиновники и организации отхо-
дить не будут. В аппарате Дмитрия Ро-
гозина от комментариев воздержа-
лись. В «Росатоме» сообщили, что го-
скорпорации известно о письме пре-
мьера, добавив, что «в ближайшее 
время сосредоточатся на подготовке 
предложений правительству об изме-
нении нормативной базы».

Резко против «варианта Рогози-
на—Лихачева» выступал Минтранс, в 
ведении которого находятся ФГУП 
«Росморпорт» (владеет инфраструкту-
рой портов и неатомными ледокола-
ми) и «Администрация СМП». Вчера 
замминистра транспорта, глава Рос-
морречфлота Виктор Олерский зая-
вил 

”
Ъ“, что поручение президента 

предполагает «детальную процедуру», 
и после его доведения до органов 
власти Минтранс будет готовить свои 
предложения. По его словам, русская 
Арктика и развитие СМП — одна из 
самых крупных стратегических задач 
в общенациональной повестке на 
ближайшие десятилетия, она требует 
четко организованной работы гос-
структур и коммерческих игроков.

Минтранс, наделенный сейчас 
функциями головной организации 
по развитию СМП, «это понимает как 

никто другой», уверен господин Олер-
ский. Если будет поставлена задача су-
щественного перераспределения пол-
номочий в управлении арктически-
ми проектами, Минтранс немедлен-
но включится в эту работу, которая по-
требует переработки законодатель-
ных и ведомственных актов, подчерк-
нул чиновник. Он добавил, что пред-
ложения Минтранса будут нацелены 
на максимальный результат при вы-
полнении обязательств РФ по безопас-
ности судоходства по СМП, развитию 
навигационной, спасательной и пор-
товой инфраструктуры в Арктике, 
включая «малодеятельные» порты.

Как отмечает член научного совета 
при СБ РФ, директор консультацион-
ного центра «Гекон» Михаил Григорь-
ев, ледоколы «Атомфлота» играют 
главную роль в обеспечении судоход-
ства в акватории СМП, но эту функ-
цию выполняют и 22 дизельных ледо-
кола «Росморпорта», три ледокола 
Морспасслужбы, у транспортных и 
добывающих компаний их 12. При 
планировании ледокольного обеспе-
чения в Арктике необходимо эффек-
тивно координировать имеющиеся 
средства, подчеркивает он, считая, 
что за транспортную функцию «дол-
жен отвечать профильный Мин-
транс». Гидрографическое и навига-
ционное обеспечение, аварийно-спа-
сательная готовность, портовая ин-
фраструктура — эти вопросы опреде-
лены «комплексным проектом разви-
тия СМП» как зона прямой ответст-
венности Минтранса, заключает экс-
перт. Выбор «Росатома» как оператора 
СМП значительно повышает шансы 
на госфинансирование сверхмощно-
го ледокола «Лидер» (стоимость не ме-
нее 75 млрд руб.), замечает глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. По его словам, «Росатом» может 
получить на это до 100 млрд руб. из 
бюджета в 2018–2024 годах.

Анастасия Веденеева,  
Владимир Дзагуто,  
Евгения Крючкова,  
Иван Сафронов

Атомный морской путь

Минтранс придумал санкции 
для авиакомпаний, наиболее 
часто задерживающих рейсы. 
 Регулятор предложил лишать 
авиакомпании права на часть 
чартерных рейсов, если они за-
держали не менее 20% вылетов 
на два часа и более. Но источни-
ки 

”
Ъ“ в отрасли полагают уста-

новление такого потолка фор-
мальным: даже «ВИМ-Авиа», 
уже накопив неподъемные дол-
ги, задерживала менее 20% сво-
их чартеров. В туристической 
отрасли, напротив, уверены, 
что такая мера дисциплиниру-
ет перевозчиков.

Минтранс конкретизировал свои 
идеи по ограничениям для авиаком-
паний, часто задерживающих рей-
сы, следует из проекта приказа ве-
домства на regulation.gov.ru. Соглас-
но предложению, если перевозчик 
задержит более 20% рейсов за кален-
дарный месяц на два часа и более 
или отменит, то межведомственная 
комиссия при Минтрансе по выдаче 
допусков на зарубежные маршруты 
будет голосовать за ограничение ча-
стоты чартеров этой компании. При 
расчете 20% не будут учитываться за-
держки из-за плохих метеоусловий. 

В Минтрансе лишь уточнили, что 
проект сейчас проходит «необходи-
мые экспертизы и обсуждения».

Росавиация с июня ежедневно пу-
бликует статистику задержек рейсов, 
поводом для этого стали массовые за-
держки «ВИМ-Авиа». Вопрос ужесто-
чения ответственности чартерных 
перевозчиков за задержки обсужда-
ется с августа, полемика активизиро-
валась в момент коллапса «ВИМ-
Авиа», завершившей полеты 15 октя-
бря. В сентябре глава Минтранса 

Максим Соколов говорил «РИА Ново-
сти», что авиакомпании, задержива-
ющие чартеры, могут лишиться ча-
сти международных маршрутов.

В октябре Российский союз турин-
дустрии (РСТ) подготовил поправки к 
Воздушному кодексу и закону «Об 
основах туристской деятельности» по 
усилению ответственности чартер-
ных перевозчиков. Они включали 
введение понятия «туристический 
чартер», что позволяло возложить на 
организующую его авиакомпанию 

ответственность за причинение вре-
да пассажирам, их багажу и просроч-
ку сроков доставки. В РСТ также пред-
лагали увеличить срок, за который 
перевозчики предоставляют билеты 
на чартерные рейсы, с 24 часов до 36 
или 48, закрепить обязанность пере-
возчика по вывозу туристов даже в 
случае неоплаты рейса туроперато-
ром и обязанность информировать 
власти в случае невозможности орга-
низовать рейс (см. 

”
Ъ“ от 24 октября).

Опрошенные 
”
Ъ“ авиакомпании 

не стали официально комментиро-
вать проект Минтранса. Источник 

”
Ъ“ в одном из перевозчиков заме-

тил, что формулировка «требует как 
минимум уточнений и доработок». 
«Задержки рейсов могут произойти 
по разным причинам, например из-
за загруженности воздушного про-
странства над аэропортом,— гово-
рит он.— Если самолет вовремя отъ-
ехал от терминала, но полчаса ждал 
вылета на рулежной дорожке — это 
тоже вина авиакомпании?» Другой 
собеседник 

”
Ъ“ в отрасли считает 

«установление любого процента за-
держанных рейсов ради ввода огра-
ничений абсолютно бессмыслен-
ным». По его словам, по предлагае-
мой методике «ВИМ-Авиа» не попала 
бы под ограничения, поскольку до 
сентября ее задержки не достигали 
отметки в 20%, хотя ее финансовая 
ситуация уже была на грани. «Логич-
но было бы привлекать перевозчи-
ков к ответственности за отсутствие 
полного комплекса дополнитель-
ных услуг в случае задержек и требо-
вать выплаты компенсации»,— по-
лагает собеседник 

”
Ъ“.

Еще один источник 
”
Ъ“ назвал но-

вое требование «не более чем игрой 
цифр». Так, доля задержек «ИрАэро» в 
августе составила 24%, но и количест-
во ее рейсов не превысило 25, в сен-
тябре «Якутия» задержала 15 зару-
бежных чартеров из 62 с долей задер-
жек в 24,2%. Собеседник 

”
Ъ“ в отра-

сли счел, что при разработке ограни-
чений следовало бы обратиться к за-
рубежной практике, где контролиру-
ются не просто задержки, а регуляр-
ность и пунктуальность рейсов сразу 
по 15 параметрам.

Но гендиректор «ВИП-сервиса» 
Дмитрий Горин говорит, что требова-
ние будет стимулировать авиакомпа-
нии «планировать чартеры исходя из 
реальных провозных емкостей». Тог-
да, по его мнению, перевозчик смо-
жет предоставить туроператорам «бо-
лее сбалансированный график чар-
терных программ», что особенно ак-
туально в пиковом летнем сезоне.

Елизавета Кузнецова

Авиакомпании опоздают на чартеры
Предложены новые санкции за задержки вылетов
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Есть ряд разработок 
по производству 

электроэнергии меньшей 
мощности. Это мобильные, 

в том числе подводные, 
энергоустановки

— Алексей Лихачев,
гендиректор «Росатома»,  

об энергоинфраструктуре для Арктики,  
31 марта в интервью ТАСС

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А К О Н С О Л И Д А Ц И Ю  Н А Ч Н У Т  С  « А Т О М М А Ш А »

До конца 2018 года «Атомэнергомаш» (АЭМ, холдинг машиностроительных активов «Ро
сатома») завершит первый этап консолидации своих активов, сообщил газете «Страна 
Росатом» глава АЭМ Андрей Никипелов. Как писал ”Ъ“ 2 мая, «Росатом» планирует на
чать масштабную реформу, которая, в частности, должна упростить управление акти
вами, отойти от дивизиональной схемы и накручивания лишней маржи на конечный 
продукт в цепочках смежников внутри «Росатома». На первом этапе филиалами АЭМ 
станут петербургское ЦКБМ, «АЭМтехнологии» и крупнейшие заводы холдинга волго
донский «Атоммаш» и «Петрозаводскмаш». На втором, по словам господина Никипело
ва, предполагается консолидация остальных дочерних компаний АЭМ, но решение 
об этом должен принять «Росатом» по итогам первого этапа. Глава АЭМ уточнил, 
что филиалами не станут зарубежные активы, также консолидация не коснется СП 
по производству турбин с французской Alstom и ЦНИИТМАШа.  Владимир Дзагуто

Его поздравляет народный артист РСФСР Лев Лещенко:
— Дорогой Араз Искендерович, от всей души поздравляю тебя с днем рожде-
ния. Ты человек — творец, созидатель, ты человек, который устремлен в бу-
дущее. Все твои деяния отмечены знаком качества, будь то Дальний Восток, 
будь то московские сооружения «Крокуса», будь то новые стадионы, которые 
ты возводишь к чемпионату мира по футболу. Ты человек-сподвижник, че-
ловек, который думает прежде всего о деле, а потом уже о своем благополу-
чии. Ты человек неиссякаемой энергии, и очень хотелось бы, чтобы ты для 
твоих дел сохранил силы и здоровье на благо нашего Отечества. Поздрав-
ляю тебя еще раз, желаю счастья, успехов и здоровья.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 62 года  
президенту холдинга Crocus Group 
Аразу Агаларову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Задержки международных чартерных рейсов из РФ в сентябре*
Авиакомпания Всего рейсов Задержано Доля задержанных рейсов
«Якутия» 62 15 24,2%

«ВИМ-Авиа» 408 76 18,6%

«Уральские авиалинии» 197 20 10,2%

«Икар» 206 19 9,2%

«Нордавиа» 33 3 9,1%

«Ай Флай» 214 18 8,4%

Red Wings 153 11 7,2%

«Россия» 388 18 4,6%

«Роял Флайт» 354 14 4,0%

«Северный ветер» 471 18 3,8%

«Азур Эйр» 841 26 3,1%

«Нордстар» 168 2 1,2%

«Победа» 16 0 0,0%

Всего: 3511 240 6,8%

*На два часа и более.  Источник: Росавиация.

1,5 процента  ВВП России  
будет стоить промышленности переход 
на наилучшие доступные технологии, 
по оценке Минприроды
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

Российский рынок ERP-систем 
для управления предприятия-
ми в 2017 году увеличится как 
минимум на 12–15%, до 133–
137 млрд руб. Лидером по вы-
ручке останется немецкая SAP, 
но отрыв от нее сократит отече-
ственная «1C», доходы которой 
растут быстрее всего. Рост под-
держивают импортозамещение 
и обновление систем, запущен-
ных 10–15 лет назад, отмечают 
участники рынка.

Согласно исследованию аналити-
ческого агентства TAdviser, по итогам 
2017 года продажи на российском 
рынка ERP-систем (системы управле-
ния ресурсами предприятия) выра-
стут на 12–15%, до 133–137 млрд руб. В 
объеме рынка учитываются продажа 
лицензий, услуги по внедрению и со-
провождению систем и облачные 
сервисы. В 2016 году рынок увели-
чился на 10%, до 119 млрд руб. При 
этом отдельные представители вен-
доров и интеграторов ERP-систем рез-
ко расходятся в ожиданиях, оценивая 
возможный рост в 2017 году вплоть 
до 30%, уточняют в TAdviser.

Лидерами роста по итогам 2017 го-
да станут российские ERP-системы 
«1С» и «Галактика», доходы которых 
увеличатся на 15%, динамика лидера 
рынка SAP будет на уровне 10–12%, 
Microsoft покажет динамику, близ-
кую к нулю, а Oracle — отрицатель-
ную, ожидают в TAdviser. В итоге по 
результатам 2017 года рыночная доля 
«1С» вырастет до 34–35%, а у SAP со-
ставит 47–48%. По оценке TAdviser, 
выручка от проектов SAP в сфере ERP 
в России в 2016 году составила 
20,8 млрд руб., «1С» — 14 млрд руб., 
Microsoft — 3,7 млрд руб. В SAP не со-
гласны с оценкой, в других компани-
ях ее не комментируют.

ERP-рынок крупных компаний за-
полнен и разделен, отмечает дирек-
тор департамента по бизнес-приложе-
ниям Oracle в России Олег Порецкий. 
Но возможности для роста есть, уверя-
ет исполнительный директор SAP CIS 
Наталия Парменова: это внедрение 
систем нового поколения в компани-
ях, где вообще не было систем автома-
тизации, перевод существующих сис-
тем на новые, а также развитие сис-
тем, дополняющих ERP.

В TAdviser самыми значимыми 
драйверами рынка в 2017 году назы-
вают импортозамещение и отложен-
ный спрос на внедрение и модерни-
зацию систем. Еще одним трендом 
становится переход на облачные ре-
шения. Основные вендоры россий-
ского рынка ERP в последнее время 
провели масштабные обновления 
своих систем, что существенно по-
влияет на рынок в ближайшем буду-
щем, говорится в исследовании. 
«Сейчас системы, которые были на-
строены и запущены 10–15 лет назад, 

уже не отвечают тем требованиям, 
которые есть у компаний. Поэтому 
появился интерес к новым ERP-сис-
темам, разработанным по современ-
ным стандартам»,— подтверждает 
Наталия Парменова.

Импортозамещение начинает 
ощущаться через заметный рост 
спроса на решение «1C:ERP», уточня-
ет директор практики SAP в департа-
менте корпоративных решений IBS 
Семен Данилов. Импортозамещение 
повлияло прежде всего на отноше-
ние к продукту, отмечает руководи-
тель отдела продвижения экономи-
ческих программ «1С» Алексей Хари-
тонов. «“1С“ широко используется 
практически во всех крупных орга-
низациях, но раньше многие стесня-
лись об этом говорить. Если внедри-
ли крупную западную систему, то 
сразу пресс-релизы, счастливые ау-
диторы и консультанты 

”
большой 

четверки“, а про нас так не рассказы-
вали. Теперь надо отчитываться за 
импортозамещение, и стало модно 
говорить: да, у нас внедрена 

”
1С“»,— 

говорит он.
При этом заметного спроса на пе-

реход в облачные сервисы компа-
нии не видят. «Мы работаем с круп-
ными и средними российскими за-
казчиками и на этом рынке пока не 
сталкивались с запросами на внедре-
ние ERP в облаке»,— говорит Семен 
Данилов. «Облачные решения помо-
гают росту в двух секторах: большие 
государственные ERP и облачные 
сервисы для управления небольши-
ми предприятиями»,— отмечает 
Алексей Харитонов. Перенос сцена-
риев ERP в облако позволяет компа-
ниям экономить расходы на обору-
дование для дата-центров, напоми-
нает представитель Microsoft.

Кристина Жукова

деловые новости
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Россияне все чаще делают выбор 
в пользу покупок в зарубежных ин-
тернет-магазинах: трансграничный 
сегмент по темпам роста существен-
но опережает локальный. Так, по 
оценке Ассоциации компаний ин-
тернет-торговли, в первой половине 
2017 года импорт посылок, заказан-
ных онлайн, увеличился на 34%, до 
178 млрд руб. Это 35,7% всего рынка 
интернет-торговли в России.

Больше всего товаров россияне 
покупают в Китае: доля отправлений 
из этой страны составила 90%, тогда 
как из Евросоюза — 4%, из США — 
2%. Но в денежном выражении на 
Китай приходится лишь 52%, что го-
ворит о невысоком среднем чеке то-
варов из этой страны. Самый попу-
лярный у россиян торговый интер-
нет-ресурс — входящий в Alibaba 
Group китайский AliExpress, по дан-
ным Mediascope, в сентябре 2017 го-
да его посетили более 21 млн чело-
век 12–64 лет. Аудитория «Яндекс.
Маркета» составила около 19,1 млн 
пользователей.

Очевидно, «Яндекс.Маркет» хочет 
иметь у себя на площадке огромную 
и быстрорастующую «толпу продав-
цов из Китая», полагает сооснователь 
Data Insight Федор Вирин. «Тем более 
что это проще, чем может показаться 
на первый взгляд: в Китае довольно 
много сервисов, позволяющих част-

ным продавцам заключить договор с 
производителем и продавать товары 
через какую-либо площадку, в пер-
вую очередь Alibaba,— продолжает 
он.— 

”
Яндекс.Маркет“ может быть 

одной из таких площадок, это вопрос 
договоренностей. А российскому по-
купателю, в общем, все равно, где по-
купать: на 

”
Маркете“, AliExpress или 

eBay. Важно, чтобы это было быстро и 
одинаково дешево».

Работа «Яндекс.Маркета» с китай-
скими товарами — необходимая для 
выживания стратегия, так как Ali- 
Express и другие китайские проекты 
занимают от 30% до 40% всего россий-
ского e-commerce, рассуждает генди-
ректор E-commerce Solutions Ефим Ал-
духов. По его мнению, «Яндекс.Мар-

кет» может составить конкуренцию 
AliExpress и даже вернуть часть ушед-
шего туда трафика в категориях, где он 
был традиционно силен,— электрони-
ке, бытовой технике. Но ниши быто-
вых товаров и товаров для женщин и 
детей утеряны, считает господин Алду-
хов, чтобы захватить аудиторию, при-
выкшую покупать товары «с рынка» в 
Китае, требуются огромные усилия.

Роман Рожков

«Яндекс» закупится в Китае

60 миллиардов рублей
будет стоить создающееся на базе 
«Яндекс.Маркета» совместное  
предприятие «Яндекса» и Сбербанка, 
по оценке сторон

«1С» встроилась  
в импортозамещение
Рыночная доля продуктов компании растет

Отечественные 
разработчики получили 

дополнительный госзаказ, 
который исчисляется 
миллиардами рублей

— Николай Никифоров,
глава Минкомсвязи РФ, в июне 2017 года 

(цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

«Лента» — пятый по обороту 
российский продовольствен-
ный ритейлер — приобретает 
22 супермаркета у сети «Холи-
дей». Сделка оценивается в сум-
му до 3 млрд руб., она позволит 
сети закрепиться в Сибири — 
в стратегически важном регио-
не для большинства розничных 
компаний.

О том, что «Лента» приобретает 22 
супермаркета у сибирской сети «Хо-
лидей», покупатель сообщил вчера. В 
рамках сделки «Лента» получит объек-
ты под вывеской «Холидей Классик», 
«Кора» и «Холди»: 11 магазинов распо-
ложены в Новосибирске, семь — в Ке-
мерово и четыре — в Барнауле. Сред-
няя торговая площадь каждого объек-
та 800 кв. м, общая — около 18 тыс. кв. 
м. Размер и планировка объектов со-
ответствуют формату «супермаркет» 
«Ленты», они будут реконструирова-
ны и откроются под брендом компа-
нии через несколько месяцев. Сделка 
не требует одобрений Федеральной 
антимонопольной службы, ее стои-
мость не раскрывается. В «Холидей» 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

• По данным на 30 сентября 2017 
года, «Лента» управляет 201 гипер-
маркетом и 64 супермаркетами об-
щей торговой площадью 1,2 млн кв. 
м. Выручка ритейлера в январе—
сентябре 2017 года выросла на 
17,4%, до 253,1 млрд руб. Крупней-
шие акционеры «Ленты» — TPG 
Capital и ЕБРР, которые владеют 
33,97% и 7,37% компании соответ-
ственно. Еще 1,16% принадлежит 
менеджменту, free-float — 57,51%.

• «Холидей» на 1 ноября управляла 
518 магазинами в Сибири. Общая 
торговая площадь сети — более 

296,5 тыс. кв. м. В 2016 году выруч-
ка ритейлера снизилась на 3,5%, 
до 53,8 млрд руб. (без НДС), подсчи-
тали в «Infoline-Аналитике». Основ-
ным бенефициаром сети считается 
Николай Скороходов.
В середине октября о возможной 

продаже части бизнеса сети «Холи-
дей» сообщило агентство Reuters. В 
числе интересантов, по данным 
агентства, были X5 Retail Group, 
«Магнит» и «Лента». В X5 отказались 
от комментариев. Финансовый ди-
ректор «Магнита» Хачатур Помбух-
чан заявил 

”
Ъ“, что предметных пе-

реговоров не было. «Плотность про-
даж у супермаркетов 

”
Ленты“ в Си-

бири на 35–40% выше, чем у 
”
Холи-

дей Классик“, 
”
Кора“ и 

”
Холди“. Для 

сравнения: у 
”
Магнит Семейный“ 

аналогичный показатель отличается 
не более чем на 15–20%, поэтому по-
тенциал повышения эффективности 
продаж в результате сделки для 

”
Лен-

ты“ выше»,— считает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. По подсчетам начальника 
управления операций на россий-
ском фондовом рынке ИК «Фридом 
Финанс» Георгия Ващенко, сделка 
может обойтись в $40–50 млн (2,3–

2,9 млрд руб. по текущему курсу ЦБ) 
без учета долга. В 2018 году выручка 
магазинов «Ленты», которые откро-
ются на месте объектов, приобретен-
ных у «Холидея», составит не менее 
4,5 млрд руб. (без НДС), добавил го-
сподин Бурмистров. В январе—сен-
тябре 2017 года доля супермаркетов 
в совокупной выручке «Ленты» уве-
личилась до 4,8% (12,4 млрд руб.), 
следует из отчетности компании.

«Крупнейшие российские ритей-
леры сегодня находятся в фазе ак-
тивной консолидации рынка, ис-
пользуя для развития бизнеса не 
только органический рост, но и сдел-
ки M&A»,— указывает старший ана-
литик Райффайзенбанка Наталья Ко-
лупаева. Так, если сегодня пять круп-
нейших сетей контролируют менее 
30% российского розничного рынка, 
то в ближайшие три—пять лет их со-
вокупная доля превысит этот уро-
вень, ожидает она. По словам госпо-
дина Ващенко, Сибирь имеет стра-
тегическое значение для федераль-
ных сетей, которые пока слабо пред-
ставлены в этом регионе. В октябре 
о покупке местных сетей «Красный 
яр» и «Батон» сообщил «Магнит».

Анатолий Костырев

«Лента» опояшет Сибирь
Ритейлер купит часть супермаркетов «Холидея»

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « С А Ф М А Р »  К У П И Л  « М . В И Д Е О »  З А  С Ч Е Т  В Т Б

Группа «Сафмар» семьи Шишхановых—Гуцериевых могла приобрести 57,7% акций 
ПАО «М.Видео» за счет кредита ВТБ на $726 млн. Из материалов ритейлера следует, 
что весь пакет находится в залоге у банка. В пресс-службе ВТБ не стали раскрывать 
детали финансирования. «Сафмар» закрыл сделку о покупке акций у президента 
«М.Видео» Александра Тынкована и его партнеров в апреле 2017 года. Стоимость 
одной акции составила $7, то есть весь пакет стоил $725,8 млн. После этого группа 
«Сафмар» направила миноритарным акционерам «М.Видео» добровольное предло-
жение о приобретении акций ритейлера также по $7 за акцию. В июле «Сафмар» вы-
купил по оферте у миноритариев 44,3 млн обыкновенных акций «М.Видео», что со-
ставило 24,66% от капитала ритейлера. «Интерфакс»

Экс-совладелец магазинов OBI  
в России Игорь Сосин всего 
лишь около года участвовал  
в развитии розничной сети 
«Фреш Маркет», реализующей 
натуральную продукцию.  
Он продал свою долю одному  
из основателей телекоммуника-
ционной компании NetByNet 
Грегори Беренштейну, который 
стал контролирующим владель-
цем ритейлера.

Один из основателей телекомму-
никационной компании NetByNet 
Грегори Беренштейн стал владель-
цем 51% долей ООО «Фреш Маркет», 
которое управляет бизнесом продо-
вольственной сети «Фреш Маркет 
77». Это следует из недавно обновлен-
ных сведений в Kartoteka.ru. В этой 
же базе указано, что господин Берен-
штейн появился в составе учредите-
лей «Фреш Маркета» в августе 2017 го-
да. Между тем в обновленном списке 
нет Антона Сосина, которому при-
надлежало 33,33% долей. Ранее сооб-
щалось, что Антон Сосин — номи-
нальный держатель доли отца Игоря 
Сосина (он известен как бывший сов-
ладелец DIY-сети «Старик Хоттабыч» 
и OBI в России). Ранее 33,33% «Фреш 
Маркета» принадлежало гендиректо-
ру сети Кириллу Колпакову — прези-
денту фонда «Лига будущих чемпио-
нов» и экс-совладельцу рыбного пе-
реработчика «Технолат» (бренд 
Salmon House). Такая же доля была у 

выходца из сети гипермаркетов 
Globus Алексея Калиновского. Сей-
час у них по 25,5% «Фреш Маркета».

Господин Колпаков подтвердил 

”
Ъ“ информацию о выходе господи-

на Сосина из состава акционеров. Он 
добавил, что после выкупа доли Ан-
тона Сосина Грегори Беренштейн 
увеличил свой пакет до контрольно-
го за счет остальных партнеров. Ки-
рилл Колпаков сообщил, что причи-
ной ухода Игоря Сосина стала разни-
ца во взглядах с партнерами на тем-
пы развития компании.

«Он хотел, чтобы компания разви-
валась гораздо быстрее, но мы сочли, 
что с такими темпами роста мы не 
сможем поддерживать качество това-
ра на том же уровне, поскольку мы 
продаем фермерскую продукцию, а 
производители не готовы обеспечить 
такие объемы»,— пояснил господин 
Колпаков. «Я вышел из бизнеса 

”
Фреш 

Маркет 77“, чтобы сконцентрировать-
ся на собственных проектах, как, на-
пример, одежная сеть Modis и сеть по 
продаже товаров для дома Modi»,— за-
явил 

”
Ъ“ Игорь Сосин.

Сейчас у «Фреш Маркет 77» четыре 
магазина в Москве, до конца 2017 го-
да будут открыты еще две точки. К 
концу 2019 года ритейлер рассчиты-
вает увеличить сеть до 39 магазинов. 
С появлением Грегори Беренштейна 
в составе учредителей сеть получила 
кредитную линию на развитие, так-
же была утверждена стратегия разви-

тия до 2019 года включительно, отме-
тил господин Колпаков.

«Фреш Маркет 77» — сеть премиаль-
ного формата, которая может разви-
ваться только в пределах Москвы, да-
же выход на рынок Санкт-Петербурга 
вряд ли будет иметь смысл, отмечает 
собеседник 

”
Ъ“ на розничном рыке. 

По его словам, у магазинов есть сфор-
мировавшаяся аудитория, но это «ни-
шевая история», интересная очень уз-
кой прослойке потребителей. Затраты 
на открытие одного магазина, схожего 
с «Фреш Маркет 77», собеседник 

”
Ъ“ 

оценил в 10–20 млн руб. «Это действи-
тельно нишевая история, и потенциал 
развития ограничен покупательной 
способностью. В городах-миллионни-
ках сеть сможет иметь два-три магази-
на, в Петербурге — до десяти точек»,— 
согласен управляющий партнер ин-
весткомпании Peregrine Capital Нико-
лай Габышев. По его оценкам, маржа 
может достигать до 15% по EBITDA, что 
способствует быстрой окупаемости 
инвестиций и дает возможность мас-
штабировать бизнес без привлечения 
стороннего капитала. По мнению экс-
перта, если через три-четыре года про-
ект окажется прибыльным, то бизнес 
вполне сможет заинтересовать сторон-
них инвесторов, включая инвестфон-
ды. В качестве примера он привел не-
давнюю сделку по покупке фондами 
Baring Vostok 12,16% сети «Вкусвилл».

Ольга Дубравицкая,  
Анатолий Костырев

Австрийский Immofinanz под-
хватил модный тренд: девелопер 
открывает гастрономические 
пространства в своих москов-
ских торгцентрах, которые ком-
пания пытается продать с прош-
лого года. Обновление концеп-
ции объектов — часть предпро-
дажной подготовки активов. 

Blackstone Keeping Company от-
кроет фермерский рынок «Азбука 
фермы» площадью 2 тыс. кв. м в торг-
центре «Золотой Вавилон» (общая 
площадь объекта — 240 тыс. кв. м) на 
проспекте Мира в Москве, рассказала 

”
Ъ“ гендиректор управляющей ком-

пании Ольга Штода. По ее словам, «Аз-
бука фермы» предложит покупателям 
ассортимент фермерских товаров, 
фудкорт и в будущем другие сервисы, 
например кулинарные мастер-клас-
сы. Стоимость места для фермера бу-
дет зависеть от размещенного обору-
дования, а не метража, нижняя грани-
ца аренды — 30 тыс. руб. в месяц. «Со 
стороны торгцентров есть спрос на та-
кой формат,— отмечает госпожа Што-
да.— 

”
Азбука фермы“ — первый про-

ект, который при успешной реализа-
ции может быть тиражирован в дру-
гих торговых объектах». 

Рынок в стенах «Золотого Вавило-
на» проектирует Zemskiy Group, гото-
вившая проекты Усачевского рынка 
и Центрального рынка на Рождест-
венском бульваре. Объем инвести-
ций в проект его участники не рас-
крывают. Вложения в схожие проек-
ты — Nikolskaya Market в здании «Ни-

кольская плаза», гастропространство 
в мебельном центре Roomer — соста-
вили $2–3 тыс. на 1 кв. м. 

• Blackstone Keeping Company Алек-
сея Сигала и Евгения Черемных спе-
циализируется на редевелопменте 
и управлении коммерческой недви-
жимостью. Сейчас под управлением 
компании находится более 450 тыс. 
кв. м торговой и офисной недвижи-
мости в России. У Blackstone Keeping 
Company в торговом комплексе «Ни-
кольский парк» в Балашихе уже рабо-
тает «Любимая ферма». 
Торговый центр «Золотой Вави-

лон» — один из крупнейших россий-
ских объектов в портфеле коммерче-
ской недвижимости австрийской 
Immofinanz (общий объем недвижи-
мости — 465 тыс. кв. м). У компании 
пять торгцентров, которые по итогам 
прошлого года обеспечили ей 23,9% от 
общего арендного дохода группы. 
Сейчас все они выставлены на прода-
жу, сделка должна быть закрыта до 
конца 2017 года. Основной претен-
дент на покупку сейчас — группа Fort 
Group из Санкт-Петербурга. Отделе-
ние российских активов — одно из ус-
ловий слияния Immofinanz с CA 
Immo, которая управляет портфелем 
недвижимости стоимостью €3,6 млрд. 
Портфель торговой недвижимости 
Immofinanz оценивается в €1 млрд. В 
Immofinanz вчера не успели оператив-
но прокомментировать сотрудничест-
во с Blackstone Keeping Company. 

Обновление торгцентров — часть 
предпродажной подготовки акти-

вов Immofinanz. Она не ограничена 
ротацией арендаторов, уже утвер-
жден новый бренд, под которым бу-
дут работать все торговые центры 
девелопера,— «Новамолл». Формат, 
объединяющий рынок и гастроно-
мию, уже задействован в торговом 
центре «Пятая авеню» (тоже в пор-
тфеле Immofinanz): там площадями 
управляет ресторанный холдинг 
Ginza, среди активов которого сто-
личный Даниловский рынок. 

По словам директора департамента 
консалтинга GVA Sawyer Марианны 
Романовской, размещение в торговом 
центре гастропространств — хоро-
ший способ заполнить площади. «Зо-
лотой Вавилон» очень большой торго-
вый центр, проблема заполняемости 
для него актуальна, отмечает она. Но 
существенного прироста выручки та-
кой формат не обеспечит. «Гастромар-
кеты и фудхоллы стали очень востре-
бованы. Это хороший способ при-
влечь аудиторию и стабилизировать 
выручку торгового центра»,— отмеча-
ет старший директор отдела торговой 
недвижимости Cushman & Wakefield 
Игорь Чаплинский. По оценкам NPD 
Group, доля fast casual (к которому от-
носятся гастрономические простран-
ства) по крупным городам России — 
менее 1% в расходах на питание вне 
дома, в Москве — около 2%. Но это бы-
стро растущий сегмент: в прошлом 
году он увеличился на 30%, в Европе 
подобный формат ежегодно прибав-
ляет по 15% с 2010 года.

Екатерина Геращенко

«Фреш Маркет» освежился
Сеть сменила владельца

Immofinanz увлекся гастрономией
Инвестфонд меняет концепцию торгцентров в Москве 
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культура Звезда отечественного рэпа Oxxxymiron  
выступил в «Олимпийском» перед 22-тысячной аудиторией
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Кинофестиваль в Риме завер-
шился чествованием Дэви-
да Линча, принявшего приз за 
вклад в кино из рук Паоло Сор-
рентино. И как раз в эти самые 
дни Голливуд вызывают на ко-
вер — не на привычную крас-
ную дорожку, а на суровый суд 
общественности. Не проходит 
дня без новых подробностей то-
го, как Дастин, Кевин или еще 
кто-нибудь из недавних куми-
ров залез кому-то под юбку или 
в штаны, сделал неприличное 
предложение, неуместно пошу-
тил или дерзко посмотрел. Гол-
ливудская мифология, что от-
рабатывалась десятилетиями, 
разваливается на глазах под на-
пором нового иконоборчества.

И вот (дорого яичко к Христову 
дню) в Риме показали документаль-
ный фильм режиссера Мэта Тирнау-
эра «Скотти и секретная история Гол-
ливуда». Скотти Бауэрс, бодрый ста-
рикан за девяносто, рассказывает, 
как он, бывший морпех, демобили-
зовавшись в 1946-м и устроившись 

работать на бензоколонке, познако-
мился с некоторыми голливудски-
ми знаменитостями и принялся их 
сексуально обслуживать. Потом при-
влек к делу других молодых и го-
рячих парней, вчерашних фронто-
виков. В основном их клиентурой 
(цена вопроса составляла в ту пору 
20 долларов) стали скрытые и полу-
скрытые геи. Но потом контингент 
расширился. Сохранивший друже-
ские отношения со всеми клиента-
ми и переживший их всех, сутенер 
нынче разоткровенничался и вы-
вел на чистую воду добрую дюжину 
богов голливудского Олимпа — где, 
как выясняется, процветали однопо-
лый и групповой секс, если не гово-
рить о более экзотических пристра-
стиях. Мегазвезды Бетт Дэвис, Ава 
Гарднер, Вивьен Ли, актеры Кэри 
Грант и Чарльз Лотон, композитор 
Коул Портер — далеко не полный 
список фигурантов этого досье. Боль-
ше всего впечатляет компрометация 
голливудского мифа о многолетнем 
романе Кэтрин Хепбёрн и Спенсе-
ра Трэйси, которые без конца вме-
сте снимались, а в целях паблисити 
им резервировали соседние номера 
в отеле. Влюбленные якобы не мо-
гли узаконить свои романтические 
отношения, поскольку Трэйси был 
женат, но, если верить Бауэрсу, на са-
мом деле оба предпочитали партне-
ров своего пола.

Не так давно герой фильма из-
дал книгу «Full Service», где поведал 
то же самое и даже более того. Шум 
был, но весьма умеренный, ана-
логичный эффект произвел и сам 
фильм. После мировой премьеры 

пресса либо замолчала его, либо вы-
сказалась сдержанно, поджав губки: 
нехорошо так, ведь покойники не 
могут ответить. Было или не было, 
верим или не верим,— откровения 
Бауэрса отнесли по маргинальному 
«желтому» ведомству. Зато нынеш-
ние сладострастные ниспроверже-
ния живых кумиров мгновенно про-
писались в мейнстриме. Кто не под-
держивает эту кампанию — те безна-
дежно застряли в прошлом веке, не 
чувствуют пульса времени. Не пони-

мают, что грядет новая эра, когда сек-
сизм и сопутствующие ему жесты бу-
дут рассматриваться как средневе-
ковые атавизмы: к ним относятся 
и малейшие сомнения в показаниях 
жертв. Начитавшись воспаленной 
англоязычной прессы и сыпя акту-
альной терминологией от «виктим-
блейминга» до «rape culture», акти-
висты призывают не останавливать-
ся в разоблачениях. А тех наших соо-
течественников, которые «выросли 
в дикости» и не поспевают за про-
грессом, уличают в совковой отста-
лости и поддержке домостроя.

Что говорить, Россия с пустивши-
ми в ней корни законами зоны, дво-
ровой психологией и жизнью по по-
нятиям — не авангард прогрессив-
ного человечества, а мужское наси-
лие (направленное, кстати, отнюдь 

не только против женщин) де-факто 
почитается у нас общественной до-
бродетелью. Однако именно в рус-
скоязычном сегменте интернета на-
ряду с преобладающим обыватель-
ским гоном можно найти совсем не 
глупые рассуждения о новом куль-
турном феномене. О том, скажем, как 
мутируют в этом контексте понятия 
презумпции невиновности и сро-
ка давности, да и сам секс утрачива-
ет свою индивидуальную природу, 
превращается в нечто иное. Выстра-

иваются даже рискованные паралле-
ли с моральными аспектами поведе-
ния современников холокоста. Воз-
можно, как раз советский опыт двое-
мыслия и моральных чисток (несрав-
ненно более долгий и мрачный, чем 
маккартистская «охота на ведьм») по-
зволяет более объемно взглянуть на 
разразившуюся сексуальную контр-
революцию. И понять не только жен-
щин, реально пострадавших и мол-
чавших много лет, но и мужчин, ко-
торые заранее извиняются,— даже 
те, кто, возможно, имеет основания 
подать в суд за клевету.

Этого уже точно не сможет сде-
лать Марлон Брандо, посмертно об-
виненный в изнасиловании актри-
сы Марии Шнайдер во время съемок 
фильма Бернардо Бертолуччи «По-
следнее танго в Париже». Основани-

ем стало то, что скандально знаме-
нитой детали (использование сли-
вочного масла в качестве лубрикан-
та) не было в сценарии, ее по ходу де-
ла придумал Брандо, и хоть половой 
акт был не настоящим, актрисе «по-
казалось», что ее изнасиловали. (Что 
не помешало ей дружить с Брандо 
вплоть до его смерти.) Журналист Бет 
Уайнгарнер, подняв старые публи-
кации, опубликовала в своем блоге 
на платформе Medium полный спи-
сок знаменитостей, уличенных в до-
могательствах, совращениях детей, 
домашнем насилии и — особая ста-
тья — в rape jokes, то есть шутках по 
поводу изнасилований, чего соглас-
но новому моральному кодексу де-
лать категорически нельзя. В черном 
списке — добрая половина звезд 
Голливуда, включая Джонни Деппа, 
Майкла Фассбендера и Кристиана 
Бейла, не говоря про такую европей-
скую мелочь, как Ларс фон Триер.

С юридической стороной дела, 
надо полагать, разберутся компе-
тентные органы. Но поскольку в спо-
ры по этой проблеме ввязались и ки-
нематографисты, и кинокритики, 
и те, кто претендует на знание кино, 
стоит напомнить о некоторых базо-
вых вещах. В середине ХХ века кине-
матограф резко расширил границы 
своей свободы: на этой волне и воз-
никли радикальные эксперименты 
типа «Последнего танго в Париже», 
где царила импровизация, а «секс 
по сценарию» был бы воспринят как 
нонсенс. К концу века американ-
ское независимое кино (тот же Дэ-
вид Линч) поэтизировало насилие, 
в том числе сексуальное, а Таранти-

но, не без помощи Харви Вайнштей-
на, представил его смешным и раз-
влекательным: оба полушария ржа-
ли до упаду. До недавнего време-
ни и война, и даже холокост могли 
служить темой для комедиографов, 
а последнюю rape joke позволил се-
бе Пол Верховен в фильме «Она»; 
правда, он не смог снять эту карти-
ну в США.

Происходящий поворот мо-
жет многое изменить в традицион-
ной эротической культуре, из кото-
рой скорее всего уйдут (в подполье, 
разумеется) такие ее атрибуты, как 
флирт, любовная игра, юмор. Уйдут 
они, скорее всего, и из кино — по 
крайней мере, студийного и высо-
кобюджетного. Ну и шут с ним, все 
равно старого доброго Голливуда нет 
в помине, новый и новейший нам 
дороги, но не настолько, а незави-
симое кино все равно пробьет себе 
дорогу — и будут в нем «мэнсплей-
нинг», «бодишейминг» и прочие за-
претные вещи, далекие от канонов 
политкорректности. Разумеется, эти 
гадости станут уделом отрицатель-
ных героев (скорее всего, из дикой 
истории ХХ века), а в жизни их по-
просту не будет.

Что касается интимной сферы 
особо распущенных селебритиз, им 
преподан хороший и, в большинст-
ве случаев, заслуженный урок, кото-
рый они, судя по всему, уже усвоили. 
Скоро, чую, им понадобятся услуги 
новоявленных Бауэрсов. Или — по 
более современному сценарию — 
сексуальных роботов, над производ-
ством которых напряженно бьется 
человеческая мысль.

Голливуд на ковре
КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Андрей Плахов

Возможно, как раз советский опыт  
двоемыслия и моральных чисток позволяет 
более объемно взглянуть на разразившуюся 
сексуальную контрреволюцию

К 100-летнему юбилею революции  
в МХТ, почти как в старые времена,  
приурочили «датскую» премьеру: 
«Светлый путь. 19.17». Но если раньше 
такую постановку доверили бы толь-
ко заслуженным орденоносцам, то се-
годня постановщик — совсем моло-
дой режиссер Александр Молочников. 
 Рассказывает Ольга Федянина.

 «Молодой» сегодня не-
обязательно значит «начинающий»: «Свет-
лый путь» — уже третья премьера режиссера 
в МХТ (хотя и дебют на основной сцене). Во 
всех трех спектаклях Молочников ясно обо-
значил свой режиссерский интерес: боль-
шие исторические события и большие исто-
рические фигуры, увиденные глазами сов-
ременного человека. И до сих пор в его ра-
ботах режиссерская оптика была важнее сю-
жета: она создавала не столько портрет ушед-
шей исторической эпохи, сколько портрет 
вглядывающегося в нее автора, молодого че-
ловека, современного, ироничного, лишен-
ного почтения к авторитетам и книжному 
знанию, но готового прислушаться и к тем 
и к другому.

Именно этому молодому человеку и его 
взгляду МХТ поручил юбилейную постанов-
ку на тему, которая когда-то вызывала силь-
нейшую скуку, а сегодня вызывает почти та-
кую же растерянность.

И снова все решает не тема, а ракурс. Рус-
ская революция у Молочникова сродни, 

с одной стороны, пафосным телешоу, с дру-
гой — голливудской межпланетной фанта-
стике. Ее главные манипуляторы — Ленин 
(Игорь Верник), Троцкий (Артем Соколов) 
и Крупская (Ирина Пегова) — то ли три шоу-
мена в студии, то ли три стража Матрицы, ко-
торые превращают живых людей в кордеба-
лет управляемых киборгов.

История о том, как простой мужик (Артем 
Быстров) влюбился в балерину (Виктория Иса-
кова), пошел за водичкой, обрел вместо сер-
дца пламенный мотор и оказался на площади 
перед Зимним, на фронтах Первой мировой 
и в полях Чевенгура,— это цепочка талантли-
во инсценированных скетчей, воспроизводя-
щих революционную манию искусственно-
го формирования человека и жизни. Соеди-
няют эти скетчи хорошо подобранные худо-
жественные цитаты и один повторяющийся 
мотив: тот, кто имеет лицо и имя, всегда про-
игрывает шеренге. И не важно, будет ли чело-
век сопротивляться, как придворный певец 
(Алексей Вертков), бежать впереди толпы, как 
конформистская богема (Роман Феодори и Па-
вел Ворожцов), или пытаться приспособиться 
к коммунальному террору, как старорежим-
ная тетка с локонами (Дарья Юрская). Даже ма-
шина, превращаясь обратно в человека (Кол-
лонтай — Паулина Андреева), гибнет. А то, что 
балерины могут ходить строем не хуже сол-
дат,— одна из самых выразительных пласти-
ческих метафор спектакля.

Вопрос о цене, значении и месте револю-
ции в мировой и национальной истории 
у Молочникова упразднен, потому что «рево-
люция» здесь даже не манипуляция, а иллю-
зия, галлюцинация, лубочное шоу. Самая по-
ка что уязвимая его часть — это диалоги, ко-

торым периодически не хватает то легкости, 
то объема, то скорости: возможно, в спекта-
кле еще должна произойти послепремьер-
ная утряска.

Хотя бы нескольких отдельных слов тре-
бует сценическое пространство, созданное 
известным архитектором Сергеем Чобаном 
в соавторстве с Агнией Стерлиговой. «Свет-
лый путь. 19.17» — театральный дебют обо-
их. Успешно работающим современным ар-
хитекторам оказалось интересно «поиграть» 
по законам театра, и театр от этого выиграл 
чрезвычайно. Сценографы идеально вписа-
ли в полукруг мхатовского портала своего 
рода тоннель, похожий и на церковный при-
дел, и на шахту метро, и на проем моста од-
новременно: память о революционной аван-
гардной иконографии здесь отлично совме-
щается с функционалом современного про-
странства, городского и театрального.

36 лет назад, в 1981-м, на сцену МХА-
Та, тогда еще неделимого и имени Горько-
го, в роли Ленина («Так победим!») выходил 
Александр Калягин. Ленину из современ-
ной «Матрицы» вряд ли есть о чем погово-
рить с Лениным Калягина, но он тоже, раз-
умеется, симптом своего времени, как тот 
был симптомом своего. Авторы того старо-
го спектакля искали — не от хорошей жиз-
ни — правду ленинского слова и напряже-
ние ленинской мысли. Молодой режиссер 
Александр Молочников отправляется на по-
иски самой революции — и находит только 
шоу. Которое, впрочем, продолжается.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Мотор и балерина
«Светлый путь. 19.17» Александра Молочникова в МХТ

В рамках фестиваля 
 «Новое британское кино» 
прошла премьера филь-
ма «Англия принадлежит 
мне». Это история взро-
сления Стивена Патрика 
Моррисси, лидера ман-
честерской группы The 
Smiths. О кинобиографии 
звезды рассказывает   
Борис  Барабанов.

ля британского ин-
ди звук The Smiths значит не 
меньше, чем звук The Beatles 
и The Kinks для брит-попа или 
звук Deep Purple для хард-ро-
ка. Моррисси — настоящая 
икона 1980-х, и трудно пове-
рить в то, что в начале деся-
тилетия он еще не был уве-
рен до конца, хочется ли ему 
на сцену или же его предназ-
начение стать «первым ман-
честерским лауреатом Нобе-
левской премии», как он со-
общает клерку на бирже тру-
да в картине Марка Гилла «Ан-
глия принадлежит мне».

В фильме нет ни одной 
ноты The Smiths. Формаль-
ная причина в том, что фи-
нальные титры возникают 
на экране ровно в том мо-
мент, когда создатели The 
Smiths Стивен Патрик Мор-
рисси и Джонни Марр долж-
ны написать первую песню. 
Это не уникальный прием — 
например, кинобиография 
«Стать Джоном Ленноном» 
авторства Сэм Тейлор-Вуд то-
же заканчивается, когда исто-
рия The Beatles только начи-
нается. «Англия принадле-
жит мне» — фильм не о Мор-
рисси — рок-звезде, а о Мор-
рисси — закомплексованном 
подростке и его медленной 
трансформации в артиста. 
Трансформации этой он вся-
чески сопротивляется, пред-
почитая опыты в стихосло-
жении, причем значитель-
ную часть экранного време-
ни проводит лежа на диване 
и созерцая украшающие сте-
ну постеры Дэвида Боуи, Ма-
рианны Фейтфулл и Джейм-
са Дина, а также портрет Ос-
кара Уайльда.

Фильм в большой степени 
сфокусирован на бытовых де-
талях, его создателям явно хо-
телось дать понять зрителям, 
что вселенная The Smiths ро-
дилась исключительно в го-
лове фронтмена-социопата, 
который проводил часы за 
пустым листом, заправлен-
ным в пишущую машинку, 
ненавидел вечеринки, а на 
концерты ходил в наушни-
ках. К тому же сам Моррис-
си в реальности большой по-
клонник британских «кухон-
ных драм», во многом опреде-
ливших лицо островного ки-
нематографа в 1960-е.

«Англия принадлежит 
мне» — неавторизованный 
байопик. Имена героев — на-
стоящие, в отличие от филь-
ма Гаса Ван Сента о Курте Ко-
бейне «Последние дни» или 
многострадальной ленты Ки-
рилла Серебренникова «Ле-
то» о Викторе Цое. Однако му-
зыканты The Smiths никако-
го участия в съемках не при-
нимали. Известно только, 
что экс-гитарист The Smiths 
Джонни Марр постфактум 
одобрительно отозвался 
о трейлере. В то же время дру-
зья юности Моррисси, напро-
тив, утверждают, что образ ау-
тичного подростка, создан-
ный в фильме, не имеет ни-
чего общего с реальностью, 
а решение стать музыкантом 
Стивен принимал самостоя-
тельно, никто на него не вли-
ял. Сам Моррисси съемки не 
одобрил, и вполне возмож-
но, что с этим связано и от-
сутствие музыки The Smiths 
в саундтреке. Так было, на-

пример, в случае с недавним 
байопиком Джими Хендрик-
са, негативно принятым его 
наследниками. И вообще, 
Моррисси в последнее вре-
мя был слишком занят сво-
им новым альбомом «Low in 
High School», который выхо-
дит 17 ноября.

Роль Моррисси сыграл 
Джек Лоуден, известный по 
«Дюнкерку» Кристофера Но-
лана и по недавней экрани-
зации «Войны и мира» BBC 
(он играет там Николая Рос-
това). Большим поклонни-
ком The Smiths он не был. 
Если быть совсем точным, 
получив сценарий, он не 
знал о прототипе своего ге-

роя почти ничего: он про-
сто из другого поколения. 
Но это никак не помеша-
ло и даже помогло ему сыг-
рать метаморфозу персона-
жа из скучного и застенчиво-
го парня, погребенного под 
тоннами рутинной офисной 
работы, в ироничного по-
чти денди, постеры которо-
го вот-вот украсят девичьи 
спальни. Вокруг фрустриро-
ванного Стивена в фильме 
постоянно вьются барышни 
разной степени привлека-
тельности и принадлежно-
сти к художественной сре-
де. И кажется, именно их 
внимание к стихам Моррис-
си в итоге убедило его в том, 
что он все-таки может нала-
дить неплохие отношения 
с окружающим миром.

Несмотря на то что песни 
The Smiths в фильме не зву-
чат, Джеку Лоудену удалось 
все же один раз спеть в ка-
дре. Он делает это в сцене вы-
ступления The Nosebleeds — 
первой группы Билли Даф-
фи, позднее основавшего 
The Cult. В остальном же му-
зыкальный мир экранно-
го Моррисси не столько рок, 
сколько Шостакович и The 
Shangri-Las.

Сложилось так, что The 
Smiths никогда не имели та-
кого же большого значения 
для российской аудитории, 
как Depeche Mode или The 
Cure, хотя для Англии они 
значат едва ли не больше. 
И не похоже, что фильм «Ан-
глия принадлежит мне» до-
бавит Моррисси поклонни-
ков в России. В нем нет мас-
штабных концертных съе-
мок и сцен разбитной арти-
стической жизни. Но этот 
фильм точно найдет отклик 
в сердцах подростков и сов-
сем молодых людей, пережи-
вающих тот же кризис взро-
сления, через который прохо-
дит главный герой на экране.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Всё до рок-звезды
В Москве показали фильм о Моррисси

Авторы фильма 
предлагают разгля-
деть будущую рок-
звезду в застенчи-
вом подростке   
ФОТО HONLODGE 

PRODUCTIONS

Это фильм не о Моррисси — 
рок-звезде, а о Моррисси — 
 закомплексованном 
 подростке 

Революция в трактовке 
 Александра Молочникова —  
иллюзия,  галлюцинация, лубоч-
ное шоу ФОТО ЕКАТЕРИНЫ ЦВЕТКОВОЙ
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В четверг матчем против команды Финляндии  
сборная России стартует на Кубке Карьяла —  
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ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Над Россией навис 
нейтральный флаг
В МОК продолжаются слушания по допинговым делам 

Специальная комиссия Международного 
олимпийского комитета (МОК) продолжила 
слушания по делам российских спортсменов, 
подозреваемых в допинговых нарушениях. 
Вслед за лыжниками (двое из них — Александр 
Легков и Евгений Белов — на прошлой неделе 
были наказаны пожизненным отстранением 
от Олимпиад) настала очередь бобслеистов, 
скелетонистов и конькобежцев. Тем време-
нем издание The New York Times со ссылкой на 
собственные источники обнародовало спектр 
санкций, которые МОК может применить в от-
ношении России, когда завершится расследо-
вание, инициированное прошлогодним докла-
дом Ричарда Макларена. Одной из наиболее 
вероятных называется выступление россий-
ской сборной на Олимпиаде в Пхёнчхане под 
нейтральным флагом. Отечественные функ-
ционеры и политики высказались резко про-
тив такого варианта. Пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков заявил, в частности, 
что не хотел бы «говорить о худшем сценарии, 
связанном с неучастием сборной России в 
Олимпийских играх», поскольку «это способно 
нанести серьезный урон всему олимпийскому 
движению».

Лозанне прошли вторые слушания, 
устроенные МОК для рассмотрения дел россий-
ских спортсменов, подозреваемых в допинговых 
нарушениях, прежде всего — на Олимпиаде в Со-
чи в 2014 году. Этот процесс является финальной 
стадией расследования, которое МОК иницииро-
вал по мотивам прошлогоднего доклада незави-
симого эксперта Всемирного антидопингового 
агентства (WADA) Ричарда Макларена. В нем гово-
рилось о якобы созданной в российской спортив-
ной отрасли системе сокрытия нарушений анти-
допингового регламента и «манипуляциях» с про-
бами на сочинской Олимпиаде.

Первое такое заседание состоялось неделю на-
зад, и его исход вышел очень неприятным для Рос-
сии. Комиссия, которой руководит Денис Освальд, 
рассматривала случаи с шестью лыжниками. Пре-
тензии к ним сводились в первую очередь к на-
личию повреждений на контейнерах с пробами 
спортсменов. Все они отрицали вину, но решени-
ем МОК двое — чемпион сочинской Олимпиады в 
гонке на 50 км Александр Легков и Евгений Белов 
— были сурово наказаны. Головная спортивная ор-
ганизация объявила об аннулировании их сочин-
ских результатов и пожизненном отстранении от 
участия в Олимпийских играх.

На очередных слушаниях анализировались де-
ла представителей трех видов спорта — бобслеи-
стов Александра Зубкова и Ольги Стульневой, ске-
летонистов Александра Третьякова, Елены Ники-
тиной, Ольги Потылицыной и Марии Орловой, а 
также конькобежцев Ольги Фаткулиной и Алексан-
дра Румянцева. Четверо из списка завоевали в Со-
чи медали. Александр Зубков, сейчас возглавляю-
щий Федерацию бобслея и скелетона России (ФБ-
СР), выиграл два золота, Александр Третьяков — 
одно. Ольга Фаткулина стала серебряным призе-
ром Олимпиады, а Елена Никитина — бронзовым.

Ход нынешнего заседания был похож на ход за-
седания, посвященного лыжникам. Согласно сооб-
щению на сайте ФБСР, юрист, представляющий ин-
тересы МОК, основывался на докладе Ричарда Ма-
кларена и показаниях бывшего главы Московской 

антидопинговой лаборатории Григория Родченко-
ва, настаивая на существовании в России «систе-
мы организованного употребления запрещенных 
препаратов» и призывая «доверять материалам до-
клада и главному свидетелю обвинения». Адвока-
ты российских спортсменов утверждали, что засе-
дание комиссии Дениса Освальда «было подготов-
лено чересчур поспешно» и «идет вразрез с швей-
царскими правовыми нормами». Они напомнили, 
что и WADA, и сам профессор Макларен «офици-
ально признавали, что доказательная база докла-
да недостаточна для обвинения конкретных спор-
тсменов». Кроме того, были приведены данные 
исследований, согласно которым царапины на 
крышках контейнеров могли возникнуть и при их 
обычном использовании, а не в результате несанк-
ционированного проникновения. Денис Освальд 
пообещал вынести вердикт в ближайшее время.

Слушания между тем продолжатся. Следующие 
два понедельника комиссия Дениса Освальда, как 
следует из предварительного расписания, посвя-
тит женской хоккейной сборной России, а заклю-
чительный понедельник ноября — биатлонистам. 
Итоги расследования МОК будут подведены на ис-
полкоме 5–7 декабря.

Между тем на фоне слушаний в издании The 
New York Times, которое постоянно публикует ма-
териалы на тему российского «допингового кризи-
са» (именно в нем впервые появились разоблаче-
ния Григория Родченкова), вышла вызвавшая боль-
шой резонанс статья. В ней со ссылкой на пожелав-
шие остаться неназванными источники в олим-
пийском движении рассказывается, какие санк-
ции может применить МОК к России. Их целый 
спектр. The New York Times утверждает, что приме-
нение «полной дисквалификации», то есть недопу-
ска сборной России на Олимпиаду в Пхёнчхане в 
феврале будущего года, «маловероятно», невзирая 
на то что «многие спортсмены, антидопинговые 
функционеры и олимпийские чиновники из раз-
ных стран требуют от президента МОК Томаса Баха 
самого жесткого наказания», поскольку речь идет о 
спортивном «тяжеловесе»: из-за его отсутствия уро-
вень пхёнчханских соревнований сильно постра-
дал бы. Более вероятны, по мнению источников из-
дания, «значительный денежный штраф» и отстра-
нение спортсменов и официальных лиц, являв-
шихся «частью допинговых схем». Кроме того, The 
New York Times утверждает, что существует вари-
ант выступления российских спортсменов в Пхён-
чхане под нейтральным флагом. Правда, такое ре-
шение не сильно отличалось бы от тотальной дис-
квалификации: и президент РФ Владимир Путин, 
и спортивные руководители России уже давали по-
нять, что оно абсолютно неприемлемо.

В МОК информацию The New York Times назва-
ли «преждевременной спекуляцией». Но на самом 

деле едва ли именно о спекуляции в данном слу-
чае можно говорить. Источники 

”
Ъ“, знакомые с 

ходом антидопингового расследования, считают, 
что в приведенном изданием спектре санкций нет 
ничего странного и еще в начале осени было оче-
видно, что он может быть очень широким. На ва-
риант с серьезным денежным штрафом намекало 
активное обсуждение в МОК такой меры в качест-
ве наказания для стран, совершивших заметные 
нарушения, имеющие отношение к допингу. На 
вариант с нейтральным флагом без права исполь-
зования национальной символики и гимна — его 
применение на чемпионате мира по легкой атле-
тике в Лондоне в августе. Российские спортсмены 
в связи с дисквалификацией Всероссийской феде-
рации легкой атлетики (ВФЛА) состязались на нем 
как раз в таком формате. Причем власти России в 
тот раз против него не возражали.

На свежие события отреагировал целый ряд 
российских спортивных и политических деяте-
лей. Чаще всего это была крайне эмоциональная 
реакция, но, например, министр спорта РФ Павел 
Колобков проявил сдержанность. «Странно, что та-
кое уважаемое издание, как The New York Times, 
берет на себя ответственность делать заявления от 
лица МОК. Наша сборная получила приглашение 
к участию в Играх-2018 и ведет плановую подготов-
ку к соревнованиям. Никаких иных официальных 
писем мы не получали и не считаем нужным реа-
гировать на непроверенную информацию»,— ци-
тирует господина Колобкова ТАСС.

Реакция была и в Кремле. Пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков в очередной раз опро-
верг самое опасное из обвинений Ричарда Макла-
рена — в поощрении допинговой системы госу-
дарством. «Сейчас на повестке дня есть ряд про-
блемных вопросов, связанных со случаями употре-
бления допинга, которые никоим образом не сви-
детельствуют о том, что они связаны с господдер-
жкой, о господдержке применения допинга речи 
идти не может»,— сказал он. «Мы надеемся, что вза-
имодействие с МОК продолжится и все вопросы бу-
дут сняты. Мы не хотели бы говорить о худшем сце-
нарии, связанном с неучастием сборной России в 
Олимпийских играх, потому что это способно на-
нести серьезный урон всему олимпийскому дви-
жению»,— отметил господин Песков, добавив, что 
«по указанию президента России наши спортив-
ные чиновники продолжают интенсивный диа-
лог с МОК и его представителями».

Алексей Доспехов

Президент ОКР Александр Жуков (слева) 
заявил, что сборная России на Олимпи-
аде в Пхёнчхане под нейтральным фла-
гом выступать не будет (справа — дву-
кратный чемпион Сочи-2014 бобслеист 
Александр Зубков)     ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

РЕГЛАМЕНТ

Фрэнки Фредериксу 
приостановили  
членство в МОК
Международный олимпийский ко-
митет (МОК) приостановил членст-
во в организации намибийца Фрэн-
ки Фредерикса. Об этом сообщает 
пресс-служба МОК. 3 ноября фран-
цузские власти предъявили Фреде-
риксу официальные обвинения в 
коррупции при выборе организато-
ра Олимпийских игр 2016 года.

«Учитывая серьезность и акту-
альность ситуации, МОК постано-
вил приостановить членство Фрэн-
ки Фредерикса, лишить его всех 
прав, прерогатив и функций, выте-
кающих из его обязанностей в каче-
стве члена МОК»,— говорится в со-
общении.

В марте французское издание Le 
Monde на основе «панамских доку-
ментов» выявило, что на счет фир-
мы, имеющей отношение к Фреде-
риксу, было перечислено $299,3 тыс. 

2 октября 2009 года — в день выбо-
ров столицы Олимпийских игр 2016 
года. Фрэнки Фредерикс был членом 
комиссии по подсчету голосов. Пред-
полагается, что его фирма получила 
перевод от сына бывшего главы IAAF 
Ламина Диака — Папы Массаты Ди-
ака, которого также подозревают в 
коррупции при выборе организато-
ра Олимпиады.

В июле глава комиссии по этике 
IAAF, председатель дисциплинарно-
го трибунала организации Майкл 
Белоф распорядился временно при-
остановить членство Фрэнки Фре-
дерикса в совете IAAF до окончания 
расследования. 

В марте Фрэнки Фредерикс вре-
менно прекратил свою деятель-
ность в IAAF. Функционер был вы-
веден из рабочей группы по вопро-
су восстановления Всероссийской 
федерации легкой атлетики и поки-
нул пост главы оценочной комис-
сии Олимпиады-2024. ТАСС

ТЕННИС

Молодежь поставили 
на эксперимент
ATP проводит итоговый турнир  
среди игроков до 21 года

В Милане начался Next Gen ATP 
Finals — первый в истории моло-
дежный итоговый турнир Ассоци-
ации теннисистов-профессиона-
лов (ATP). Из восьми участников 
этого состязания с призовым 
фондом $1,275 млн сразу трое — 
представители России. Компа-
нию Андрею Рублеву составили 
Карен Хачанов и Даниил Медве-
дев, которые первыми опробо-
вали экспериментальные прави-
ла, подразумевающие, например, 
сокращение продолжительно-
сти сета и замену линейных судей 
электронной системой Hawk-Eye.

роведение нового молодеж-
ного турнира среди игроков не стар-
ше 21 года было анонсировано руко-
водителем ATP Крисом Кермоудом 
в середине предыдущего сезона. А 
четыре месяца спустя в Лондоне, во 
время главного мужского итогово-
го состязания, состоялась официаль-
ная презентация Next Gen ATP Finals, 
на которой присутствовали несколь-
ко его потенциальных участников, в 
том числе Карен Хачанов и Даниил 
Медведев.

Актуальность новинки была во 
многом продиктована «старением» 
первой сотни мирового рейтинга, 
средний возраст которой с начала 
XXI века постепенно вырос с 25 до 28 
с лишним лет. За последние несколь-
ко сезонов в ATP появилась лишь од-
на по-настоящему молодая звезда — 
20-летний Александр Зверев из Гер-
мании, который занимает сейчас в 
рейтинге 3-е место и, кстати, высту-
плению в Милане предпочел подго-
товку к стартующему в воскресенье 
в Лондоне Nitto ATP Finals. Неудиви-
тельно, что ATP заинтересована в до-
полнительной раскрутке молодых 
талантов, рассчитывая в перспекти-
ве с помощью нее привлечь новых 
рекламодателей.

Принцип отбора участников ми-
ланского молодежного теннисного 
«саммита» — семь по рейтингу, кото-
рый выходит в последний понедель-
ник октября, плюс один итальян-
ский обладатель wild card — был 
определен год назад. А вот поисти-
не революционный регламент тур-
нира стал известен уже позднее. По 
сути, в Милане обкатываются прави-
ла, которые делают игру более дина-
мичной и уже в обозримом будущем 
могут стать не экспериментальны-
ми, а обязательными. Причем обкат-
ка эта происходит не на уровне вто-
ростепенного парного разряда, как 
случалось ранее, а на вполне респек-
табельном мероприятии.

Главные новшества заключаются 
в том, что матч состоит из пяти сетов, 

причем каждая партия продолжает-
ся до четырех выигранных геймов, а 
при счете 3:3 играется тай-брейк. (Это 
правило повышает ценность любо-
го гейма, выигранного на чужой по-
даче, и, соответственно, увеличивает 
количество «значимых» очков.) Более 
того, при счете «ровно» разыгрывает-
ся решающее очко. При этом в случае 
касания мячом троса при подаче игра 
не прерывается, а продолжается.

Другой блок новинок касается ан-
туража. Время разминки перед нача-
лом встречи сокращено до 5 минут, 
а время между розыгрышами очка 
жестко ограничено 25 секундами. Во 
время игры разрешается ходьба по 
трибунам — правда, только располо-
женным вдоль корта, а не с торцов. 
Каждому игроку разрешается брать 
лишь один медицинский тайм-аут. В 
перерывах между геймами тенниси-
сты получают возможность общать-
ся со своими тренерами с помощью 
гарнитуры, причем их разговор вы-
водится в телевизионный эфир. На-
конец, самое главное — функции 
линейных судей полностью пере-
кладываются на электронную сис-
тему Hawk-Eye, и спорные эпизоды 
исключены в принципе.

Начислять рейтинговые очки на 
турнире с ограничением по возрасту, 
да еще к тому же представляющем со-
бой крупный эксперимент, ATP по-
считала невозможным. Зато призо-
вой фонд в данном случае находится 
на довольно высоком уровне, особен-
но если учитывать, что его разыгрыва-
ют восемь теннисистов, сильнейший 
из которых по рейтингу находится 
лишь в четвертом десятке. В общей 
сложности на кону стоят $1,275 млн, 
при этом каждому участнику гаран-
тируется не менее $50 тыс., а победи-
тель (если он не проиграет ни одной 
встречи) получит $390 тыс.

Наивысшее представительство 
в молодежной «восьмерке» — сразу 
три человека — получила Россия.

Группу А в Милане составили Ан-
дрей Рублев (37-й в мире), канадец 
Денис Шаповалов (51-й), кореец Чон 
Хён (54-й) и итальянец Джанлуиджи 
Квинци (306-й), выигравший специ-
альный отборочный турнир среди 
итальянских теннисистов, а груп-
пу В — Карен Хачанов (45-й), хор-
ват Борна Чорич (48-й), американец 
Джаред Дональдсон (55-й) и Даниил 
Медведев (65).

Первыми экспериментальные 
правила опробовали Хачанов и Мед-
ведев, которые провели интерес-
ный матч. Победил Медведев — 2:4, 
4:3 (8:6), 4:3 (7:3), 4:2, однако назвать 
именно его фаворитом группы В по-
ка рано. Ведь все четыре соперника 
в этой четверке — игроки примерно 
одного уровня.

Евгений Федяков

К О Н Т Е К С Т В Ф Л А  П О Л У Ч И Т  Р Е К О М Е Н Д А Ц И И  В  К О Н Ц Е  Н О Я Б Р Я

Рабочая группа Международной ассоциации легкоатлетиче-
ских федераций (IAAF) проведет свое заседание 25 ноября 
перед заседанием совета организации, на котором сфор-
мирует рекомендации относительно статуса Всероссийской 
федерации легкой атлетики (ВФЛА). Об этом сообщил глава 
рабочей группы IAAF Руне Андерсен, слова которого приво-
дит портал Insidethegames.

30 октября в Осло состоялась встреча главы ВФЛА 
Дмитрия Шляхтина с членами рабочей группы IAAF 
(группа была специально создана IAAF для восстановления 
российской организации в правах). По ее итогам господин 
Шляхтин сообщил, что ВФЛА для этого осталось решить 
два технических вопроса. «Мы обсудили ситуацию перед 
заседанием совета IAAF, который состоится 26 ноября 
в Монако,— сказал господин Андерсен.— ВФЛА добивает-

ся прогресса, всё больше отвечает критериям, установлен-
ным советом для ее восстановления».

«В ВФЛА знают, что еще нужно предпринять. Мы прове-
дем заседание рабочей группы в субботу перед заседанием 
совета, на котором примем решение о том, что советовать 
и какие рекомендации давать»,— добавил Руне Андерсен, 
также отметив, что работа его группы закончится, когда 
ВФЛА выполнит все условия.

Членство ВФЛА в IAAF было приостановлено в ноябре 
2015 года на основании расследования, проведенного 
комиссией Всемирного антидопингового агентства (WADA) 
во главе с Ричардом Паундом. Основанием стали показания 
Виталия и Юлии Степановых в фильмах немецкого телекана-
ла ARD о якобы имеющейся в России системе применения 
допинга легкоатлетами. ТАСС

В
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Победителем первого матча, сыгранного по новым правилам, 
стал Даниил Медведев (на фото), взявший верх над Кареном  
Хачановым     ФОТО GETTYIMAGES.RU
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